
Река Мацеста вышла 
из берегов, затопив 
дороги и дома в Сочи. 
Что грозит туристам 
и местным жителям? 

Владимир Баршев 

П
ассажиры такси будут 
застрахованы на случай 
п р и ч и н е н и я  у щ ер б а 

жизни или здоровью. Соответ-
с т в у ю щ и й  з а к о н о п р о е к т 
Госдума приняла сразу во вто-
ром и третьем чтениях. Если 
его утвердит Совет Федерации 
и подпишет президент, то за-
кон вступит в силу с 1 сентя-
бря 2024 года. Да, он такого от-
ложенного действия, чтобы 
все структуры — и страховщи-
ки, и таксопарки, пришли к 
единому технологическому 
решению. Таксисты — против. 
Защитники прав пассажиров — 
только за. Страховщики счита-
ют, что это не будет высокой 
финансовой нагрузкой ни для 
таксопарков, ни для пассажи-
ров. Однако споры продолжа-
ются. 

Главные аргументы за приво-
дят страховщики и защитники 
прав пассажиров. Дело в том, 
что пострадавшие в аварии пас-
сажиры такси получают, если 
им это удается, минимальные 
выплаты. По ОСАГО — макси-
мум 500 тысяч рублей. А в гра-
жданском порядке получение 
выплаты потребует годы судеб-
ных разбирательств. 

По словам правозащитника  
в сфере легкового такси Елены 
Гращенковой, закон об обяза-
тельном страховании пассажи-

ров такси (ОСГОП) должен быть 
принят незамедлительно. 

В России 60 миллионов пасса-
жиров такси. Это почти полови-
на населения страны. И эти люди 
защищены кое-как, в отличие от 
пассажиров другого обществен-
ного транспорта.  Получается чу-
довищный перекос. Платят за 
услугу они гораздо больше, чем в 
автобусе, но в случае инцидента 
получают денег в 4 раза меньше. 
Или вообще ничего не получают. 

— Наши оппоненты выска-
зывают аргументы против 

принятия закона, и эти аргу-
менты не выдерживают ника-
кой критики, — говорит Елена 
Гращенкова. — Пассажир такси 
защищен добровольным стра-
хованием агрегатора на 2 мил-
лиона рублей.  Но агрегатор не 
является единственным в стра-
не организатором перевозки. 
У нас огромное количество 
парков и самозанятых, кото-
рые могут прекрасно суще-
ствовать без агрегатора, но 
пассажир вынужден пользо-
ваться услугами агрегатора из-
за большой страховки. Это и 
пассажира ограничивает в вы-
боре, и конкуренцию. 

Необходимо слезть с иглы 
большой страховки агрегатора. 
Пассажир имеет право пользо-
ваться такси где угодно, брать 
от борта, и при этом 
быть хорошо защи-
щенным.

АВТОМОБИЛИ Пассажиров такси застрахуют 
в обязательном порядке

Такси без страха и упрека
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В День России 
в Беларуси читали 
Пушкина / стр. 1,4

В НОМЕРЕ

РЕЗОНАНС Почему именно 
главкома ВСУ делают 
«газовым террористом» 

Залужный 
на потоке

Павел Дульман

Итак, евроатлантические партнеры наконец оконча-
тельно определились с виновником взрывов на трубо-
проводах «Северный  поток» и «Северный поток-2». 
Начавшаяся еще зимой в немецких СМИ мифическая 
прелюдия о прогулочной яхте «Андромеда», арендо-
ванной украинцами, оставившими на ней следы 
взрывчатки, вчера завершилась звонкой фантасмаго-
рией: международный теракт организовал сам глав-
нокомандующий ВСУ Валерий Залужный. Лично. 
Об этом в унисон сообщили сразу несколько уважае-
мых трансатлантических СМИ. Вину на Залужного 
коллективно взвалили немецкие Die Zeit и ARD, аме-
риканские Wall Street Journal и Politico, нидер-
ландские NOS и Nieuwsuur. Все они ссылаются на 
безымянные источники в национальных разведках и 
следственных группах, но пишут об одном и 
том же: мол, было шесть украинских спецна-
зовцев-водолазов. 

АПК В России уже 
началась уборка зерновых

Страда 
обитания

Татьяна Карабут

В России практически завершился яровой сев зерна, 
а в южных регионах уже начинается уборка, сообщили 
в минсельхозе. Пока у министерства самые скептиче-
ские прогнозы урожая. Но эксперты (в том числе 
западные) считают, что урожай в этом году в России 
будет пусть и не рекордным, но высоким. 

Традиционно первыми к уборке приступили аграрии 
южных регионов — Дагестана, Ставропольского края, 
Чечни, сообщили в минсельхозе. В ближайшие дни к ним 
присоединятся и другие регионы. По данным министер-
ства, яровой сев проведен почти на 51 млн га и темпы 
превышают прошлогодние. Зерно занимает 29 млн га, 
из которых яровая пшеница посеяна на 13,5 млн га, яч-
мень — на 7 млн га, кукуруза — на 2,5 млн га. 

Пока министерство сохраняет свой прогноз на уро-
жай — 123 млн тонн зерна (в 2022 году — 157,7 млн 
тонн), в том числе 78 млн тонн пшеницы (против 
104,2 млн тонн в 2022 году). Однако на днях минсель-
хоз США (USDA) повысил свой прогноз урожая сразу 
на 3,5 млн тонн, до 85 млн тонн (без учета Крыма и но-
вых регионов). Как считают аналитики USDA, произ-
водство пшеницы в России будет в этом году на 8% 
меньше, чем в прошлом (104,2 млн тонн с учетом Кры-
ма), но на 7% выше среднего показателя за пять лет. 
Российские эксперты также считают, что урожай в 
этом сезоне будет выше. Так, в аналитическом центре 
«Русагротранса» ранее прогнозировали, что в 
2023 году Россия соберет 129,8 млн тонн зер-
на, из которых пшеницы — 84,1 млн тонн.  
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 15.06.23

Австралийский доллар  57,0627
Азербайджанский манат  49,6029
Армянский драм**  21,8119
Белорусский рубль  28,1430
Болгарский лев  46,5344

Бразильский реал  17,3758
Венгерский форинт**  24,5373
Вон Республики Корея***  65,9561
Вьетнамский донг****  35,5801
Гонконгский доллар  10,7874

Грузинский лари  32,3617
Датская крона  12,2125
Дирхам ОАЭ  22,9587
Доллар США  84,3249
Евро  91,0668

Египетский фунт*  27,2924
Индийская рупия*  10,2170
Индонезийская рупия****  56,7157
Казахстанский тенге**  18,7965
Канадский доллар  63,3545

Катарский риал  23,1662
Киргизский сом**  96,2723
Китайский юань  11,7626
Молдавский лей*  47,2853
Новозеландский доллар  51,9779

Новый туркменский манат  24,0928
Норвежская крона*  79,5120
Польский злотый  20,4846
Румынский лей  18,3867
СДР  112,4312

Сербский динар**  77,5913
Сингапурский доллар  62,8352
Таджикский сомони*  77,2631
Таиландский бат*  24,3637
Турецкая лира*  35,6403

Узбекский сум****  73,5493
Украинская гривна*  22,8319
Фунт стерлингов  106,2831
Чешская крона*  38,2270
Шведская крона*  78,9160

Швейцарский франк  93,2488
Южноафриканский рэнд*  45,5480
Японская иена**  60,2192

ЭКСКЛЮЗИВ Министр финансов Антон Силуанов — 
о замещении доллара в России и мире

Зеленый, желтый — 
красный

Антон Силуанов, 
министр финансов РФ 

К
аким будет этот мир 
и, в частности, его 
э к о н о м и ч е с к о е 
у с т р о й с т в о ?  Д л я 
того, чтобы обозна-
чить его будущие 
контуры и векторы 
развития, необходи-
мо обозначить клю-

чевые тренды последних лет, 
точнее даже десятилетий. Ведь 
экономика, к тому же, миро-
вая — механизм более инерци-
онный, чем политика. Разогнав 
эту махину в одном направле-
нии, развернуть ее моменталь-
но не получится.

На протяжении нескольких 
десятилетий одним из ключе-
вых мировых трендов была гло-
бализация, охватившая сферы 
торговли товарами, услугами, 
технологиями, финансово-кре-
дитные и валютные операции, 
международные потоки рабо-

чей силы и капитала. Во многом 
она стала драйвером техниче-
ского прогресса, экономиче-
ского роста многих стран. 

Правда, еще глобальный 
мировой финансовый кризис 
2008—2009 годов показал, на-
сколько хрупкими могут быть 
международные производствен-
ные и логистические цепочки. 
Brexit, тарифное противостоя-
ние США и КНР, пандемия 
COVID-19 нанесли новые удары 
по ним. Это стало благодатной 
почвой для рассуждений, уси-
лившихся на фоне событий 

2022 года, о закате глобализа-
ции. Россия на собственном 
опыте убедилась, как ненадеж-
ны могут быть партнеры, еще 
вчера поставлявшие в нашу 
страну товары, технологии и 
компоненты, а также импорти-
ровавшие российскую продук-
цию. 

Но можно ли говорить о том, 
что Россия перестала быть ча-
стью глобальной экономики и, 
тем более, о том, что в целом 
идет процесс деглобализации? 
Отнюдь. Акценты смещаются, 
но не исчезают. 

Ответом на санкционное 
давление, разрыв логистиче-
ских и финансовых связей стала 
не автаркия, но разворот в сто-
рону дружественных стран. 
С соответствующим взлетом 
показателей. Торговый оборот 
РФ с Китаем по итогам 2022 
года вырос на 29,3% до ре-
кордных $190,27 млрд. С Инди-
ей двусторонняя торговля уве-
личилась в 2,5 раза, превысив 
$35 млрд. Взаимная торговля 
стран Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) по срав-
нению в 2022 году по сравне-
нию с предыдущим годом вы-
росла на 14%. А, в свою очередь, 
объем товарооборота БРИКС со 
странами ЕАЭС (без учета Бела-
руси) подскочил на 61,3 %.

Третий закон Ньютона гла-
сит: «При каждом действии все-
гда происходит равное и проти-
воположное противодействие». 
Физические законы примени-
мы и в мире экономики и фи-
нансов. Россия активно заменя-

ет доллар и евро в международ-
ных расчетах. Мы планомерно 
переходим при расчетах с дру-
жественными странами в наци-
ональные валюты. Доля расче-
тов в нацвалютах со странами 
ЕАЭС в марте этого года уже со-
ставила 90%. Если в 2021 году 
доля расчетов между Россией и 
Китаем в нацвалютах была 
меньше 25%, то в 2022 году об-
щая доля рубля и юаня во взаи-
морасчетах составила уже 70% 
(из них 60% в юанях и 10% 
в рублях). Увеличивается и 
перечень валют дружественных 
государств, торги которыми 
проводятся на Московской бир-
же. Растут объемы торгов таки-
ми валютами. Например, на Мо-
сковской бирже объем торгов 
валютной парой CNY/RUB уве-
личился с 20 млрд руб. 
в месяц в 2021 году до 
1—1,5 трлн в 2022 году.

А К Ц Е Н Т

Сегодня США уже не являются 
центром экономического притяжения. 
Мир давно уже стал многополярен, 
в нем не один и не два «центра силы»
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Антон Силуанов: Ответом на санкци-
онное давление стал разворот 
в сторону дружественных стран.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила возможность 
для судимых служить 
по контракту 
и получить прощение

Простят 
с оружием

Татьяна Замахина

Если человек проявил мужество, защищая Родину, 
то он заслужил прощение за проступок в прошлом. 
Об этом рассуждали депутаты Госдумы, одобряя в пер-
вом чтении пакет законопроектов о возможности по-
ступления судимых на военную службу по контракту 
и об освобождении их от уголовной ответственности.

Авторами инициативы о военных контрактах с осу-
жденными выступили глава Комитета ГД по обороне 
Андрей Картаполов и первый замглавы Комитета ГД по 
обороне Андрей Красов. В период мобилизации либо во-
енного положения они предложили установить возмож-
ность призыва на военную службу граждан с судимо-
стью, за исключением осужденных за тяжкие преступ-
ления. Еще один законопроект дает правовые гарантии 
освобождения от уголовной ответственности лиц, за-
ключивших контракт о прохождении военной службы 
в ВС РФ в указанные периоды. Его авторами выступили 
в том числе председатель Комитета Госдумы по гос-
строительству и законодательству Павел Крашенинни-
ков и глава аналогичного Комитета Совета Федерации 
Андрей Клишас. Официальное прощение преступления 
и погашение судимости будет возможно в свя-
зи с получением государственной награды 
либо в связи с увольнением с военной службы. 
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АРМИЯ Запущена новая 
станция наблюдения 
за космическим 
пространством

Космос 
под контролем

Александр Степанов

Министр обороны России Сергей Шойгу проверил не-
сение боевого дежурства на новом объекте системы 
контроля космического пространства. 

Глава военного ведомства проинспектировал новый 
объект в рамках рабочей поездки в войска Западного 
военного округа.

Сергей Шойгу на специализированной радиолока-
ционной станции по обнаружению малоразмерных 
космических объектов проверил организацию боевого 
дежурства, которое ведут расчеты станции.

Командующий Космическими войсками — замести-
тель главнокомандующего Воздушно-космическими 
силами генерал-полковник Александр Головко доло-
жил министру технические и функциональные харак-
теристики, а также перспективы дальнейшего разви-
тия нового объекта.

В частности, командующий доложил министру обо-
роны, что новая станция обладает уникальными воз-
можностями по автоматическому поиску, обнаруже-
нию и контролю 
малоразмерных 
космических объек-
тов в околоземном 
космическом про-
странстве. 

Александр Го-
ловко отметил, что 
с вводом в строй 
новой станции ко-
личество сопро-
вождаемых мало-
размерных кос-
мических аппара-
тов увеличилось в 
четыре раза, а минимальный размер сопровождае-
мого космического объекта уменьшился до 10 санти-
метров. В свою очередь, время обнаружения малораз-
мерных космических объектов после запуска сокра-
тилось в два раза.

Также Сергею Шойгу доложили, что с увеличением 
контролируемой области околоземного пространства 
к 2027 году сократится время обнаружения космиче-
ских аппаратов после запуска или маневра  в 4 раза и 
определения назначения иностранных космических 
аппаратов — в 2 раза.

Генеральный конструктор — заместитель генераль-
ного директора АО «Концерн ВКО «Алмаз-Антей» Па-
вел Созинов подчеркнул, что на сегодняшний день 
мировых и российских аналогов специализированной 
радиолокационной станции для обнаружения мало-
размерных объектов космических объектов не суще-
ствует.

Основной задачей системы контроля космического 
пространства является разведка военно-космических 
систем вероятных противников, обнаружение воен-
ных действий в космосе и из космоса, а также доведе-
ние информации о космической обстановке до руко-
водства страны и Вооруженных сил. 

Кроме того, в задачи системы контроля входит ин-
формационное обеспечение безопасности космиче-
ской деятельности России. Станции контроля также 
осуществляют оперативную оценку и прогнозирова-
ние опасных изменений в околоземном космическом 
пространстве. 

Они определяют состав и состояние группировок 
военно-космических средств иностранных государств, 
контролируют испытания таких средств и разверты-
вание противоспутниковых, противоракетных и удар-
ных группировок.

Система контроля космического пространства 
определяет характеристики и назначение всех косми-
ческих аппаратов на высотах более 50 тысяч километ-
ров, состав орбитальных группировок космических 
систем России и иностранных государств с их распо-
знаванием, а также признаки начала боевых действий 
в космосе и из космоса.

В России наиболее эффективными средствами 
контроля космического пространства являются оп-
тико-электронный комплекс «Окно» и радиооптиче-
ский комплекс распознавания космических объектов 
«Крона».

Комплекс «Окно»  способен автономно в автомати-
ческом режиме контролировать космические объекты 
на высотах от 2 тысяч километров до 50 тысяч кило-
метров, собирать по ним информацию и выдавать ее на 
командные пункты. 

По внешним целеуказаниям комплекс «Окно» так-
же способен обеспечить контроль низкоорбитальных 
космических объектов с высотами полета от 120 до 
2 тысяч километров. Кроме того, комплекс может ис-
пользоваться для экологического мониторинга косми-
ческого пространства.

Комплекс «Крона» обнаруживает и фиксирует па-
раметры траекторий объектов на низкой околоземной 
орбите, каталогизирует их характеристики и распо-
знает новые искусственные спутники Земли.

Сейчас в системе контроля космического про-
странства числятся станция  «Крона», которая на-
ходится на  Северном Кавказе, оптико-электронный 
комплекс «Окно» в Таджикистане, радиотехнический 
комплекс контроля «Момент» в Подмосковье, радио-
локационный комплекс обнаружения и сопровожде-
ния низкоорбитальных аппаратов «Крона-Н» на Даль-
нем Востоке и система оповещения РФ о пролетах спе-
циальных космических аппаратов. 

В Минобороны России подчеркивают, что работы 
по совершенствованию системы контроля космиче-
ского пространства продолжаются.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин рассказал кубинскому 
премьеру об особом отношении в России к Острову свободы

Гавана всегда рядом

Дмитрий Гончарук

О
тношения между 
Москвой и Гаваной 
и далее будут раз-
виваться по всем 
н а п р а в л е н и я м , 
включая энергети-
ку и туризм, заверил 
президент России 
Владимир Путин 

премьер-министра Республики 
Куба Мануэля Марреро Круса.

«Очень рад вас видеть. Нет 
необходимости подчеркивать 
особый, союзнический, дол-
говременный, столько десяти-
летий сложившийся назад ха-
рактер наших отношений. Вы 
знаете, что к Острову свободы 
у нас в России особое отноше-
ние всегда было и остается», — 
сказал Путин, открывая вчера 
встречу в Кремле. Он попросил 
передать самые наилучшие по-
желания президенту Кубы Ми-
гелю Диас-Канелю и экс-пре-
мьеру Раулю Кастро.

«Отношения наши разви-
ваются, несмотря ни на какие 
сложности сегодняшнего дня», 
— продолжил российский ли-
дер. Он надеется, что участие 
Марреро в Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме будет «и полез-
но, и интересно». «Но еще ин-
тереснее, конечно, наше дву-
стороннее взаимодействие. 
Оно должно развиваться по 
всем направлениям, о которых 
мы договаривались, уверен, 
что там оно и будет. Это энер-
гетика, туризм, некоторые 

другие направления, которые 
являются приоритетными», — 
констатировал Владимир Пу-
тин. По его оценке, кубинцы 
справляются с незаконными 
санкциями, в которых их стра-
на живет десятилетиями. «Мы 
со своей стороны будем делать 
все для того, чтобы наше эко-
номическое взаимодействие 
помогало преодолевать эти 
привнесенные извне сложно-
сти», — заверил президент РФ 
гостя из западного полушария.

«Я хочу вас заверить в на-
шей твердой позиции — мы про-

тив односторонних санкций 
Запада против России. Я также 
хочу заверить, что мы против 
попыток Запада изолировать 
Россию от международных ор-
ганизаций», — ответил Мануэль 
Марреро. Кубинский премьер 
добавил, что развивается такая 
русофобия, как будто от Рос-
сии идет все плохое. «Мы ви-
дим в вашей стране настоящую 
силу, крепость. И очень гордим-
ся вашей страной!» — подчерк-
нул он.

По словам Марреро, его 
недавнее очное участие в со-
чинском саммите Евразий-
ского экономического союза 
(в нем Куба наблюдатель) — 
очень положительный опыт. 
«Нам удалось встретиться с 
премьер-министром России, 
обсуждали вопросы, направ-
ленные на расширение дву-
сторонних торгово-экономи-
ческих связей, обсуждали те 
вызовы, которые перед нами 
стоят, из-за попыток Запа-

да наносить побольше санк-
ций», — заметил кубинский 
политик.

Марреро также рассказал, 
что передал Путину личное 
письмо его кубинского колле-
ги. Кроме того, во время свое-
го визита глава правительства 
Кубы встретился в Москве со 
спикерами обеих палат Феде-
рального Собрания Валенти-
ной Матвиенко и Вячеславом 
Володиным. На осень заплани-
ровано проведение междуна-
родной парламентской конфе-
ренции «Россия — Латинская 
Америка», для участия в кото-
рой приглашена кубинская де-
легация. Он также переговоры 
с премьер-министром России 
Михаилом Мишустиным и об-
судил актуальные темы с заме-
стителем председателя Сове-
та безопасности РФ Дмитрием 
Медведевым.  

Владимир Путин приветствовал 
Мануэля Марреро Круса 
в Московском Кремле.

А К Ц Е Н Т

Незаконные санкции, в которых живет 
Куба, продолжаются десятилетиями, 
тем не менее кубинский народ 
справляется с этим

ФОРУМ Владимир Путин 
выступит на ПМЭФ и примет 
делегацию африканских стран

Не просто гости

Айсель Герейханова

У президента РФ Владимира 
Путина эта неделя насыщена 
международной повесткой, и 
ключевые события с участием 
главы государства — Петербург-
ский международный экономи-
ческий форум (ПМЭФ), а так-
же встреча с делегацией семи 
стран Африки для обсуждения 
инициативы по мирному уре-
гулированию на Украине. Об 
этом сообщил вчера на брифин-
ге помощник президента Юрий 
Ушаков.

Для участия в ПМЭФ, кото-
рый проходит с 14 по 17 июня, 
в Северную столицу прибудут 
высокопоставленные лица из 
более чем 15 стран, среди них — 
президент Алжира Абдельма-
джид Теббун. «Он вместе с на-
шим президентом примет уча-
стие в основном пленарном за-
седании в пятницу, выступит с 
докладом и вместе с нашим пре-
зидентом примет участие в дис-
куссии, в ходе которой будут 
заданы соответствующие во-
просы», — сказал Ушаков жур-
налистам. Он отметил, что на 
подиуме пленарного заседания 
президенты РФ и Алжира будут 
находиться вместе. Накануне, 
15 июня лидеры также прове-
дут полноформатные перего-
воры. По словам представителя 
Кремля, в форуме также при-
мут участие президенты Арме-
нии Ваагн Хачатурян и Южной 
Осетии Алан Гаглоев, премьер 
Кубы Мануэль Марреро Крус. 
Они тоже выступят на церемо-
нии открытия ПМЭФ.

В этом году на форуме ожи-
дается представительная де-
легация от ОАЭ, отметил Уша-
ков. По его словам, ее возглавит 
правитель Эмирата Рас-эль-
Хайма, член высшего совета 
Эмиратов шейх Сауд бен Сакр 
аль-Касими. Также в состав де-
легации ОАЭ войдут несколь-

ко министров и представители 
бизнеса.

На следующий день, 
17 июня, Путин в Санкт-Пе-
тербурге в Константиновском 
дворце примет делегацию семи 
стран Африки для обсужде-
ния инициативы по мирному 
урегулированию на Украине. 
«До этого африканская делега-
ция посетит Киев. 16 июня они 
проведут переговоры с укра-

инским руководством в Кие-
ве, изложат свои соображения, 
выслушают оценки Зеленско-
го», — сообщил представитель 
Кремля. Ранее африканская 
инициатива обсуждалась в ходе 
телефонных переговоров Вла-
димира Путина с президентом 
ЮАР Сирилом Рамапосой, но 
теперь ожидается более пред-
метный разговор, отметил 
Ушаков. Возглавит делегацию 
президент Союза Коморских 
островов Азали Ассумани. Кро-
ме того, во встрече примут уча-
стие президенты ЮАР, Замбии, 
республики Конго, Сенегала, 
Уганды и премьер-министр 
Египта. Ушакова также спроси-
ли, будет ли на встрече с афри-
канской делегацией обсуждать-
ся «зерновая сделка». «Я ду-
маю, что это в первую очередь 
один из конкретных вопросов, 
которые будут обсуждаться. 
Потому что африканские лиде-
ры заинтересованы в постоян-
ных поставках зерна на конти-
нент», — сказал он.  

ДУМА  Проект 
о запрете 
смены пола 
прошел 
первое чтение

ПО СВОЕЙ 
ПРИРОДЕ
Татьяна Замахина

В России установят полный 
запрет на медицинские вмеша-
тельства по смене пола, а также 
исключат госрегистрацию такой 
процедуры без операций. Это 
предполагает межфракционный 
законопроект, который прошел 
первое чтение в Госдуме.

Вице-спикер ГД Петр Тол-
стой уточнил, что документ 
предусматривает исключе-
ние для врожденных аномалий 
у детей. По его словам, меди-
цинское вмешательство может 
допускаться только по решению 
врачебной комиссии государ-
ственного медучреждения, а не 
отдельным врачом единолично.

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин выразил уверенность, 
что ситуация, когда частные 
клиники «за 30—60 тысяч руб-
лей» выдают справки, позволя-
ющие сменить пол в документах, 
недопустима. «Человек утром 
встает и для себя принимает ре-
шение, что он уже не мужчина, 
а женщина, либо не женщина, 
а мужчина. Идет в платную кли-
нику, получает справку и с этой 
справкой идет дальше в ЗАГС, 
в паспортный стол для смены 
фамилии, имени, отчества», — 
отметил он.

Депутат ГД Николай Нико-
лаев привел информацию МВД, 
согласно которой за последние 
пять лет количество случаев за-
мены паспорта из-за смены пола 
увеличилась в 7,5 раза. «Чем бы-
стрее мы запретим такую смену 
пола, тем больше мы спасем жиз-
ней и судеб. Здесь очень важно 
понимать, что смена пола сама 
по себе — это миф! Можно поме-
нять психику человека, внеш-
ность, поведение, но пол поме-
нять нельзя — это то, что дано нам 
природой», — считает он.

Один из авторов проекта, де-
путат Госдумы Александр Спи-
ридонов в комментарии «РГ» 
заявил, что парламентарии го-
товы к волне негатива от Запада. 
Он подчеркнул важность проти-
водействия попыткам «сделать 
нас такими же, как они», при-
вить толерантность трансген-
дерам, ЛГБТ-сообществу. «Они-
то своих детей давно потеря-
ли, — считает парламентарий. — 
В школах давно проводят уроки 
о том, как здорово менять пол в 
шесть лет». Он назвал инициа-
тиву долгожданным ответом на 
попытки разрушить традицион-
ные ценности.  

КОМПЕТЕНТНО

Председатель Комитета Госдумы 

по государственному строитель-

ству и законодательству Павел 

Крашенинников разъяснил «РГ», 

как будет действовать механизм 

освобождения от уголовной от-

ветственности лиц, заключивших 

контракт о прохождении военной 

службы в Вооруженных силах РФ 

в период специальной военной 

операции.

Законопроект вносит изменения 

в процедуры поступления на воен-

ную службу и расширяет круг лиц, 

имеющих на это возможность. 

Как пояснил Павел Крашенинни-

ков, предлагаемые нормы распро-

страняются на обвиняемых, подо-

зреваемых и осужденных лиц.

Дела лиц, отбывающих наказание 

за преступления небольшой и 

средней тяжести в случае заключе-

ния контракта с ВС РФ  будут при-

остановлены. К преступлениям не-

большой тяжести относятся пре-

ступления, за которые предусмот-

рено наказание не больше трех лет 

заключения. К средней тяжести — 

до пяти лет лишения свободы.

Что касается заключенных и осу-

жденных по более тяжелым ста-

тьям, то контракты на военную 

службу будут заключаться с ними 

выборочно, а вид наказания будет 

изменен на условный срок. 

Контроль над их поведением будет 

осуществляться командованием 

воинских частей. Таким образом, 

если такой человек совершит пре-

ступление после начала военной 

службы по контракту, он будет воз-

вращен в места лишения свободы 

и к его предыдущему сроку будет 

добавлен установленный судом 

срок за новое преступление.

Важно: предложение не касается 

некоторых заключенных. Напри-

мер, возможности заключить 

контракт с Вооруженными силами 

не будет у педофилов, а также осу-

жденных по статьям о террориз-

ме, госизмене, шпионаже и за дру-

гие тяжкие и особо тяжкие пре-

ступления.

«Законопроект дает возможность 

гражданам, нарушившим закон, ис-

полнить свою обязанность перед 

государством и обществом с помо-

щью прохождения  воинской служ-

бы, — сказал Павел Крашенинни-

ков. — Мы предлагаем механизм, 

который законодательно закрепит 

права таких граждан на службу в 

ВС РФ, участие в СВО и предоста-

вит соответствующие гарантии».

Те, кто совершил преступление 

уже будучи на военной службе, по 

ходатайству своего командования 

могут быть восстановлены на 

службе и их дела будут приоста-

новлены. Дальнейшее освобожде-

ние от ответственности и погаше-

ние судимости для тех, кто встанет 

в армейский строй, будет возмож-

но, если контрактник получит го-

сударственную награду либо в 

связи с увольнением с военной 

службы по отдельным основани-

ям, предусмотренным Законом 

«О воинской обязанности и воен-

ной службе». 

Подготовил Владислав Куликов

Сергей Шойгу проверил организацию дежурства, которое 
ведут расчеты станции контроля космического пространства.

Ввод станции поз-
волил увеличить 
количество сопро-
вождаемых кос-
мических аппара-
тов в четыре раза

Павел Крашенинников: нормы 
проекта не касаются осужденных 
за терроризм и госизмену.

В Северную 
столицу прибудут 
высокопоставлен-
ные лица из более 
чем 15 стран
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Простят с оружием
Контроль за поведени-
ем таких лиц до момен-
та их освобождения 

от ответственности будет осу-
ществляться командованием 
воинских частей, предписыва-
ет документ. Законопроект ка-
сается граждан, отбывших на-
казание в виде лишения свобо-
ды, если судимость снята или 
погашена. А также — совершив-
ших преступления небольшой 
или средней тяжести, уголов-
ное дело в отношении которых 
приостановлено по ходатайству 
командования воинской части. 
Например, это может коснуть-
ся человека, который совершил 
ДТП, вследствие которого кто-
то получил травму, объяснили 
в ГД. Те, кто совершил преступ-
ления, имеют судимость, но го-
рят желанием «свою вину снять 
с оружием в руках», получат та-
кую возможность, подчеркнул 

председатель Комитета ГД по 
обороне Андрей Картаполов. 
Он уточнил, что непреодолимы-
ми препятствиями для заключе-
ния такого военного контрак-
та станут преступления против 
половой неприкосновенности 
несовершеннолетних, преступ-
ления, связанные с участием 
в террористических акциях, в 
том числе захват заложников. 
В том же списке — действия в со-
ставе незаконных вооруженных 
формирований, угон воздушно-
го судна, шпионаж, диверсия и, 

конечно, госизмена. Есть и дру-
гие исключения — гражданам с 
такими судимостями возмож-
ность искупить вину не дадут. 
Остальные вполне имеют пра-
во с оружием в руках защищать 
нашу Родину, подчеркнул пар-
ламентарий. Положения зако-
нопроекта коснутся и отказни-
ков, сказал также Картаполов. 
«Этот закон, мы полагаем, будет 
распространяться в том числе и 
на тех, кто совершил воинские 
преступления, и тех самых пя-
тисотых как раз», — сказал он. 

Отметим, что в военном лекси-
коне пятисотыми, как правило, 
называют отказников, которым 
по уставу, приказу или контрак-
ту положено находиться в ме-
стах боевых действий, но кото-
рые при этом отказываются это 
делать и разрывают контракт, 
а также дезертиров. По словам 
депутата, инициатива также 
предусматривает, что граждане, 
признанные ограниченно год-
ными к военной службе по со-
стоянию здоровья и имеющие 
определенные ограничения, 
также получат возможность по-
ступления на военную службу 
по контракту. Речь именно о тех, 
кто может выполнять боевые за-
дачи, заявил Картаполов. 

Вчера же Госдума приня-
ла в первом чтении поправки о 
поэтапном повышении призыв-
ного возраста срочной военной 
службы до 21 года.  

А К Ц Е Н Т

Законопроект касается граждан, отбыв-
ших наказание в виде лишения свободы, 
если судимость снята или погашена
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ОТ ВОЗМЕЗДИЯ НЕ УЙДУТ

Иван Егоров

Н
есмотря на тиражируе-
мый украинскими СМИ 
и официальными лица-

ми тезис о том, что всех «азов-
цев» и других украинских воен-
ных преступников, убивавших 
российских пленных и мирных 
жителей, поменяли и вернули 
домой, это, мягко говоря, не так.

Практически в еженедель-
ном режиме Верховные суды 
ЛНР и ДНР продолжают выно-
сить суровые приговоры укра-
инским боевикам-убийцам, 
многих из которых даже людь-
ми назвать сложно. Так, напри-
мер, в среду в Луганске закон-
чились прения сторон по делу 
огнеметчика 81-й аэромобиль-
ной десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ Евгения Козлова. Как 
сообщили корреспонденту «РГ» 
в пресс-службе Главной военной 
прокуратуры, гособвинение в 

лице представителя военной 
прокуратуры Объединенной 
группировки войск потребова-
ло для Козлова 18 лет колонии 
строгого режима. Его обвиняют 
по статьям УК РФ в покушении 
на убийство двух и более лиц, 
совершенное общеопасным 
способом по мотивам политиче-
ской и идеологической ненави-
сти, а также в жестоком обраще-
нии с гражданским населени-
ем и в применении в вооружен-
ном конфликте запрещенных 
средств и методов. По данным 
ГВП, 2 апреля 2022 года Козлов, 
находясь на боевой позиции в 
Рубежном, дважды выстрелил 
из огнемета РПВ-16 по микро-
автобусу с табличкой «Люди», 
в салоне которого находились 
5 местных жителей. Сделал он 
это, как считает следствие, в ис-
полнение незаконного прика-
за командования об уничтоже-
нии мирных жителей ЛНР и лич-

но испытывая враждебные чув-
ства к луганчанам. Микроавто-
бус сгорел, пострадала одна из 
пассажирок, и лишь чудом ни-
кто не погиб. Оглашение приго-
вора огнеметчику назначено в 
Луганске на 26 июня. 

Накануне военная прокура-
тура ОГВ передала в суд обви-
нительное заключение по делу 
боевика полка «Азов» нацгвар-
дии (признан террористиче-
ским, запрещен в РФ), который 
хладнокровно казнил ранено-
го военнослужащего Народной 
милиции ДНР. По версии след-
ствия, в середине апреля 2022 
года Кущ, находясь в Мариупо-
ле на подконтрольной ВСУ тер-
ритории, выстрелил из автома-
та АК-74 в военнослужащего 
Народной милиции ДНР, кото-
рый был не способен оказывать 
сопротивление или скрыться. 
Дело Куща будет слушаться в 
Верховном суде в Донецке.  

АРСЕНАЛ

ШАРИКИ ПРОТИВ «СТИНГЕРОВ»

Сергей Птичкин

Н
астоящей сенсацией ста-
ло известие о том, что 
один из вертолетов Ка-

52 во время выполнения бое-
вого задания в рамках спецо-
перации за один вылет отразил 
18 атак зенитных ракет типа 
«Стингер». И это можно счи-
тать мировым рекордом, хотя 
мировые СМИ этого «не заме-
тили». А вот военные спецы из 
НАТО точно заметили.

П от р я са ю щ а я  н еуя з в и -
мость «Аллигатора» объясня-
ется наличием на его борту оп-
тико-электронного защитного 
комплекса «Витебск». История 
его появления была очень непро-
стой. Более того, довести, как го-
ворится, до «железа» систему 
защиты летательных аппаратов 
от зенитных ракет с инфракрас-
ными головками самонаведе-
ния удалось в немалой степени 
благодаря «Российской газете». 
И об этом стоит напомнить.

В августе 2002 года при 
подлете к аэродрому Ханкала 
в Грозном боевики сбили тя-
желый вертолет Ми-26. Погиб-
ло 127 человек —  больше, чем 
на атомоходе «Курск». Пора-
зили вертушку, как установило 
следствие, выстрелом из пере-
носного зенитно-ракетного 
комплекса (ПЗРК) «Игла». Это 
заставило военных задуматься 
о том, как гарантированно убе-
речь вертолеты от ракет с ин-
фракрасными головками само-
наведения. 

Было решено вернуться к 
идее бортового оптико-элек-
тронного противодействия ин-
фракрасным головкам. Еще в 
Афганистане на вертолеты Ми-
24 устанавливали станции оп-
тико-электронных помех СО-
ЭП-В1А (изделие Л-166, или 
«Липа»). Она оказалась очень 
эффективной в борьбе с ПЗРК 
первых поколений. Но против 
«Стингеров» и тем более «Игл» 
уже не работала. 

Но разработчики этой за-
щитной системы не сидели сло-
жа руки. И, получив задачу на 
создание новой, более совре-
менной системы, приступили к 
ее решению, имея почти гото-
вую базу. 

В 2004 году рабочий макет 
уникальной защиты был со-
бран в металле. И тут же пред-
приятие-разработчик — распо-
ложенный в подмосковном Зе-
ленограде один из оборонных 
НИИ — атаковали рейдеры. Над 
решением поставленной задачи 
работали несколько предприя-
тий ОПК. Но мозговым центром 
на тот момент стало именно 
НИИ из Зеленограда — по нему 
и нанесли удар. Гендиректором 

НИИ и главным конструктором 
был доктор технических наук 
профессор Александр Иванович 
Кобзарь. Он обратился в «Рос-
сийскую газету», и мы в сторо-
не не остались.

Вполне можно предполо-
жить, тем более с позиций сего-
дняшнего дня, что за всем тем 
«коммерческим» наездом стоя-
ли настоящие иноземные враги 
нашего государства. Хотя фор-
мально по законам рынка дей-
ствовали местные бизнесмены. 
Кому-то якобы приглянулась 
территория, где можно было по-
ставить прибыльный торговый 
центр, но этому мешало обо-
ронное НИИ. 

Отстоять предприятие и 
его научных работников уда-
лось благодаря своевременно-

му выступлению нашей газе-
ты и принципиальности право-
охранительных органов, кото-
рые за «спором хозяйствующих 
субъектов» усмотрели нечто 
большее. Атаку отбили. 

Систему оптико-электрон-
ной защиты сделали, испыта-
ли, военные остались довольны 
и без промедления приняли на 
вооружение. Даже разрешили 
экспорт изделия. Под названи-
ем «Президент-С» летом 2010 
года на оружейном салоне в Па-
риже состоялась мировая пре-
мьера нашей защиты. И она ста-
ла сенсационным открытием 
Eurosatory-2010.

Можно предположить, что 
в НАТО, особенно за океаном, 
испытали шок. И по странно-
му совпадению, а может, и не 
странному, в конце того же 2010 
года против одного из глав-
ных создателей оптико-элек-
тронного комплекса защиты 
Александра Кобзаря попыта-
лись возбудить уголовное дело 
по совершенно надуманному 
предлогу. Ничего не вышло и в 
тот раз. Система защиты была 
уже изготовлена, запущена в 
производство и пошла в воен-
ную авиацию.

Все российские вертолеты, 
работающие в «горячих точ-
ках», в обязательном порядке 
должны оснащаться комплек-
сами защиты, получившими 

для внутреннего пользования 
имя «Витебск». Главные «стре-
ляющие элементы» защиты 
— шарики, установленные на 
нижней внешней части фюзеля-
жа вертолета. Работа комплек-
са основана на узконаправлен-
ном и особым образом модули-
рованном излучении специаль-
но разработанной сапфировой 
лампы, установленной в ша-
рик. В системе управления зе-
нитной ракеты возникает фан-
томный образ, который ее элек-
тронный «мозг» воспринимает 
в качестве основной цели. Появ-
ляется некая запредельная вир-
туальная реальность, которая 
настойчиво манит к себе. Раке-
та устремляется в пустое про-
странство, где в расчетное вре-
мя самоликвидируется. 

Система «Витебск» уста-
навливается на все ударно-раз-
ведывательные вертолеты Ка-
52М «Аллигатор», отчасти на 
некоторые версии Ми-8, кото-
рые принимают участие в бое-
вых действиях. Планируется 
оснащать ими Ми-28Н и штур-
мовики Су-25.

Кстати сказать, первую про-
верку боем «Витебск» прошел 8 
октября 2016 года в Сирии. Рос-
сийский вертолет Ми-8, пере-
возивший гуманитарный груз 
в провинции Хама, был обстре-
лян из ПЗРК «Стингер». Защит-
ный комплекс сработал штатно. 
Ракета прошла мимо. Ми-8 не 
получил никаких повреждений, 
никто из находившихся в вер-
толете пилотов и военнослужа-
щих, сопровождавших груз, не 
пострадал.

К сожалению, сам Алек-
сандр Иванович Кобзарь — раз-
работчик сапфировой лампы, 
работающей по рассчитанным 
им сложнейшим математиче-
ским алгоритмам, до настояще-
го триумфа своего изделия не 
дожил. Выдающийся ученый и 
неординарный во всех отноше-
ниях человек ушел на 82-м году 
жизни в начале 2022 года. 

А «Витебск», в создание ко-
торого его вклад не переоце-
нить, работает в зоне СВО каж-
дый день, надежно защищая 
российских «Аллигаторов».   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российская артиллерия успешно помогает нашей пехоте в отражении наступления украинских вооруженных сил.

Небольшие шарики «Витебска» под фюзеляжем чуть впереди шасси — настоящие ангелы-хранители Ка-52М.

А К Ц Е Н Т

Главные «стреляющие элементы» 
защиты — шарики, установленные
на нижней части фюзеляжа вертолета, 
в которых находятся мощные
сапфировые лампы

МИНОБОРОНЫ

БИТВА ЗА ВРЕМЕВСКИЙ ВЫСТУП

Александр Степанов

У
краинские подраз-
деления продолжа-
ют безуспешные по-
пытки атак на Юж-
но-Донецком, Запо-
рожском и Донецком 
направлениях. Раз-
рекламированный 
«контраступ» ВСУ 

упирается в стену наших оборо-
нительных рубежей и приводит 
к значительным потерям укра-
инских военных в живой силе и 
технике. 

Активное наступление укра-
инских вооруженных сил идет 
уже 10 дней и за это время ВСУ 
потеряли только на линии бое-
вого соприкосновения около 
7,5 тысячи человек убитыми и 
ранеными, не считая погибших 
военнослужащих в результате 
применения российского вы-
сокоточного оружия большой 
дальности и авиации в глубине 
украинской территории. 

Как сообщил официальный 
представитель Министерства 
обороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков, Воору-
женные силы РФ продолжают 
активно уничтожать тылы, где 
скапливаются резервы ВСУ.

Так, вчера ночью были на-
несены групповые удары вы-
сокоточным оружием большой 

дальности морского и воздуш-
ного базирования по базам ино-
странных наемников, а также 
складам боеприпасов, воору-
жения и военной техники ино-
странного производства.

«Все назначенные объек-
ты поражены. Цель ударов до-
стигнута», — подчеркнул Кона-
шенков.

Одной из «горячих точек» 
линии боевого соприкоснове-
ния сейчас является Времев-
ский выступ, который нахо-
дится на стыке Запорожской 
области и Донецкой Народной 
Республики. Там проходит до-
рога через Токмак с ответвле-
ниями на Мелитополь и в сторо-
ну Херсона. Противник упорно  
атакует, бои завязываются за 
контроль над поселками, приле-
гающими к основным трассам.

Так, по словам Конашенко-
ва, в районе населенного пункта 
Макаровка ДНР самоотвержен-

ными и грамотными действия-
ми обороняющихся подразде-
лений, ударами авиации и ог-
нем артиллерии группировки 
войск «Восток» отражены ата-
ки двух мотопехотных рот ВСУ, 
при поддержке четырех танков 
и 11 боевых бронированных ма-
шин. В ходе боевых действий 
уничтожены четыре танка и 
семь боевых бронированных 
машин противника.

В районе населенного пункта 
Пречистовка ДНР наши подраз-
деления отразили атаки двух 
ротных тактических групп. 
Здесь потери противника соста-
вили пять танков и пять боевых 
бронированных машин. В райо-
нах сел Ровнополь, Левадное и 
совхоза «Октябрь» подразделе-
ниями российских войск подби-
то пять танков противника.

По словам генерала, на За-
порожском направлении наша 
штурмовая авиация сорвала 

атаку подразделений элитной 
128-й горно-штурмовой брига-
ды ВСУ в районе населенного 
пункта Жеребянки. 

«Всего за сутки потери про-
тивника на Южно-Донецком и 
Запорожском направлениях со-
ставили более 800 украинских 
военнослужащих, 20 танков, 
четыре боевые машины пехо-
ты, 15 боевых бронированных 
машин, две артиллерийские 
системы М777 производства 
США, гаубицы «Мста-Б» и Д-30, 
а также боевая машина реак-
тивной системы залпового огня 
«Град», — заявил Конашенков.

На Донецком направлении 
Вооруженные силы Украины 
также пытаются прощупать 
нашу оборону. В районах сел 
Первомайское и Петровское, 
которые находятся неподалеку 
от столицы ДНР города Донецк 
активными действиями «Юж-
ной» группировки войск успеш-
но отражены две атаки против-
ника. «В ходе боев потери укра-
инских войск составили более 
205 военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины, 
семь автомобилей, а также две 
гаубицы Д-20», — отметил Кона-
шенков. Кроме того, в районах 
населенных пунктов Северск 
Малый и Часов Яр, которые на-
ходятся неподалеку от недавно 
освобожденного города Арте-

мовск, были уничтожены скла-
ды боеприпасов 45-й артилле-
рийской и 57-й мотопехотной 
бригад ВСУ.

На Купянском направле-
нии, где наши подразделения 
сейчас продавливают укра-
инскую оборону, были ликви-
дированы три украинские ди-
версионно-разведывательные 
группы. По противнику наноси-
лись удары с воздуха, как само-
летами, так и вертолетами. Так-
же по украинским подразделе-
ниям работала наша артилле-
рия. Всего, по словам генерала, 
в районах населенных пунктов 
Синьковка, Берестовое и Ар-
темовка Харьковской обла-
сти уничтожено до 30 укра-
инских военнослужащих, бое-
вая бронированная машина, 
два автомобиля, а также само-
ходные артиллерийские уста-
новки М109 «Paladin» произ-
водства США и «Krab» польско-
го производства. Всего же с на-
чала проведения специальной 
военной операции наши вой-
ска уничтожили 442 самолета, 
238 вертолетов, 4605 беспилот-
ников, 426 зенитных ракетных 
комплексов. Кроме того, были 
подбиты 9982 танка и других 
боевых бронированных машин, 
1124 реактивные системы зал-
пового огня, 5111 орудий поле-
вой артиллерии и минометов.  

А К Ц Е Н Т

Активное наступление украинской 
армии идет уже 10 дней, за это время
они потеряли около 7,5 тысячи человек 
убитыми и ранеными

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКАЯ АРМИЯ ПРИ НАСТУПЛЕНИИ НЕ СМОГЛА РЕШИТЬ НИ ОДНОЙ ЗАДАЧИ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор журнала
«Арсенал Отечества» :
— Украинское контрнаступление уже идет 

больше 10 дней. Как и предполагалось, 

основные действия развернулись на Запо-

рожском направлении в районе города Оре-

хов и на Времевском выступе на стыке Запо-

рожской области и Донецкой Народной Рес-

публики. Основным итогом этих дней оста-

ется непреложный факт: фронт ВСУ про-

рвать не сумели, несмотря на огромное ко-

личество задействованных резервов. Всего 

в боях участвовали как минимум 19 бригад 

ВСУ. Украинские военные несут серьезные 

потери в людях и технике, однако уже начи-

наются рассуждения о том, что основным 

местом для удара станет Запорожская АЭС. 

Сейчас на Украине активно обсуждают, что 

ВСУ готовятся форсировать Днепр возле 

Энергодара, чтобы захватить Запорожскую 

АЭС. Могут они попытаться предпринять та-

кую попытку? Конечно. Как это они смогут 

осуществить чисто технически? Это другой 

вопрос. Как показали последние события в 

городе Орехов, откуда, по сути, и началось 

наступление ВСУ, они по сухой степи не 

смогли пройти хотя бы километра два. По-

несли потери, технику потеряли иностран-

ную, по их мнению, вообще «неубиваемую». 

Потери БМП М2 «Брэдли» были настолько 

большими, что американцы сейчас начали 

всерьез обсуждать, как такое вообще могло 

произойти. 

Пытаться переправиться через Днепр, кото-

рый, конечно, обмелел после наводнения, 

но все-таки является водной преградой, это 

очень рискованный маневр. Нужно учиты-

вать также, что берега после наводнения 

еще не до конца высохли, и когда они станут 

доступными для передвижения военной 

техники, не знает никто. 

Здесь нужно вспомнить Великую Отече-

ственную войну, когда советские подразде-

ления начали подготовку к форсированию 

Днепра. Тогда тоже вода была спущена, и 

для того, чтобы перебросить тяжелую тех-

нику, пришлось мостить переправы, делать 

капитальные мосты. То есть необходимы 

инженерные подразделения, способные на-

водить не просто понтонные переправы, по 

которым сможет проскочить легкая техника 

и пехота, но делать что-то более серьезное, 

чтобы через реку смогла перейти многотон-

ная натовская техника. Опять же на Украине 

сейчас утверждают, что берега Днепра уже 

подсохли и по ним можно вести наступле-

ние.  На самом деле грунты еще достаточно 

вязкие, и технику не выдержат. Она начнет 

увязать в грязи по самую башню. Сейчас 

штурмовать Энергодар напрямую у них 

вряд ли получится.

Они подрывали плотину и спускали воду для 

других целей, чтобы наши подразделения во 

время их наступления не начали штурм их 

позиций на правом берегу Днепра. Чтобы 

была возможность оперативно перебрасы-

вать резервы, не опасаясь удара в тыл. 

Максимум, что сейчас смогут сделать ВСУ, 

перебросить на левый берег пехоту с лег-

ким вооружением. 

Если говорить про наступление в целом, то, 

по сути, после двух атакующих волн ВСУ не 

смогли решить ни одной поставленной за-

дачи. Передовые рубежи наших войск не 

прорваны, вторую линию обороны они не 

видят даже в бинокль. Мы видели попытку 

масштабного прорыва в лоб, которая закон-

чилась потерей 160 танков и 360 брониро-

ванных машин, преимущественно западно-

го производства. Это очень серьезные поте-

ри. По разным данным, они потеряли до тре-

ти всей своей техники, которая долго копи-

лась в резервах. Те натовские лекала, по ко-

торым ВСУ попытались пойти на штурм, 

себя не оправдали. Сбой произошел сразу в 

нескольких компонентах. Непонятно поче-

му, но ВСУ и их натовские кураторы реши-

ли, что наши подразделения испугаются 

лобового удара и побегут с первой линии 

обороны. Много надежд было на западную 

технику, которую на Украине посчитали ка-

ким-то оберегом, который и спасет, и все 

укрепления прорвет. При попытке наступ-

ления у ВСУ не было должной координации 

подразделений. То есть было видно, что 

боевое слаживание разнородных сил и 

средств или не проводилось, или проводи-

лось для галочки, в минимальных количе-

ствах. Почему-то ВСУ совсем не ожидали 

мощных воздушных ударов и также не были 

готовы к большому количеству заминиро-

ванной территории и не использовали для 

прощупывания местности инженерные ма-

шины разминирования. Сейчас ВСУ пере-

группировываются, анализируют свои 

ошибки и готовят новую стратегию наступ-

ления. Они могут и дальше стачивать зубы о 

наши укрепрайоны в Запорожье и на Вре-

мевском выступе, но, думаю, это самоубий-

ственный вариант, который ни к чему, кро-

ме огромных потерь, не приведет.         

Сейчас они должны придумать что-то но-

вое. Вполне вероятно, что они попытаются 

войти в кварталы Донецка из-под Авдеевки. 

Есть сведения, что под Авдеевку начинают 

свозить бронетехнику, ствольную артилле-

рию и системы залпового огня. Не исключе-

но, что ВСУ будет поставлена задача 

броском преодолеть несколько километров 

и закрепиться в киевском районе города. 

Опять же не исключено, что они все же по-

прут под Энергодар и попытаются захватить 

Запорожскую АЭС. Думаю, эти планы уже 

хорошо известны нашему командованию и 

контрмеры подготовлены.   

Подготовил Александр Степанов  Попытка прорыва ВСУ закончилась потерей 160 танков и 360 бронированных машин, в том числе западного производства.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Как работает российский бизнес спустя год после ухода 
зарубежных разработчиков программного обеспечения 

Запрограммированное 
импортозамещение
Дмитрий Бевза

Б
о л ь ш е  г о д а  н а з а д 
большинство зарубеж-
ных поставщиков про-

граммного обеспечения (ПО) 
приостановили свою деятель-
ность на российском рынке, и 
отечественный бизнес встал 
перед дилеммой — параллель-
ный импорт или импортозаме-
щение. Эксперты считают, что 
большинству компаний удает-
ся «сидеть на двух стульях», а 
на полный переход на россий-
ское ПО понадобится не менее 
четырех лет.

По словам исполнительного 
директора АРПП «Отечествен-
ный софт» Рената Лашина, рос-
сийский IT-рынок покинули бо-
лее 200 зарубежных вендоров 
и была приостановлена реали-
зация около 2000 IT-решений. 
В этой ситуации у российских 
компаний и организаций было 
несколько вариантов продол-
жить свою работу.

Можно продолжить исполь-
зовать уже существующие ли-
цензии на ПО, а затем продле-
вать старые или покупать но-
вые в рамках параллельного им-
порта.

Еще одним вариантом ста-
ло использование зарубеж-
ного ПО без лицензий. Такой 
подход вызвал немало возра-
жений, в том числе и со сторо-
ны российских разработчиков 
ПО, которые резонно опасают-
ся, что легализация «бесплат-
ного» зарубежного софта по-
ставит их в крайне невыгодное 
положение.

И самым сложным, но и при 
этом самым перспективным ва-
риантом в средне- и долгосроч-
ной перспективе считается им-
портозамещение — миграция на 
российское ПО.

Большинство компаний и ор-
ганизаций выбрали гибридный 
вариант.

«Многие нашли способы 
продления работы зарубежно-

го софта с использованием па-
раллельного импорта. Как пра-
вило, их применяют те органи-
зации, которые не готовы здесь 
и сейчас искать российскую 
замену и аналоги, а зарубеж-
ное ПО выполняет у них важ-
ные функции, — говорит ком-
мерческий директор компа-
нии «Аванпост» Александр Са-
нин. — Ряд других компаний ра-
ботают на иностранном ПО по 
принципу «пока всё работает — 
не трогай». Они в большинстве 
случаев имеют бессрочные ли-
цензии, права на использова-

ние ПО у них никто не отзывал. 
С технической поддержкой 
дела у них обстоят сложно. Но 
она либо требуется им крайне 
редко, либо по силам их соб-
ственным специалистам.При 
этом и эксперты, и сами пред-
ставители бизнеса признают, 
что в среднесрочной перспек-
тиве альтернативы импорто-
замещению нет, так как делать 
ставку на параллельный им-
порт — слишком рискованная 
стратегия.

«Мы наблюдаем повышен-
ное внимание к переходу на рос-

сийские решения на перспекти-
ву. По крайней мере в нашем 
сегменте решений по управле-
нию доступом даже те, у кого 
прямо сейчас нет проблем с ис-
пользованием текущих реше-
ний, прорабатывают варианты 
замены», — говорит генераль-
ный директор компании RooX 
Алексей Хмельницкий.

Импортозамещение про-
граммного обеспечения проис-
ходит неравномерно, но, по 
мнению экспертов, это было 
неизбежно. Главный аналитик 
РУССОФТ Дмитрий Желвиц-
кий считает, что быстрее всего 
переходят на программное 
обеспечение, которое по функ-
ционалу не уступает или почти 
не уступает аналогам ушедших 
из России компаний. Это опе-
рационные системы, офисные 
приложения, системы видео-
конференц-связи (ВКС), систе-
мы управления предприятием 
(ERP) и системы управления ба-
зами данных (СУБД).  

Зеленый, желтый — 
красный

Кроме того, идет актив-
ная работа над цифро-
выми финансовыми ак-

тивами, цифровыми валютами, 
совершенствуются механизмы 
доступа инвесторов из друже-
ственных стран на российский 
фондовый рынок.

Таким образом, Россия ведет 
политику дедолларизации вну-
три страны и в отношениях со 
странами-партнерами. Причем 
проводит ее не политическими, а 
экономическими методами, без 
использования прямых запре-
тов. В основе лежит политика 
устойчивых государственных 
финансов, включающая следова-
ние бюджетным правилам. Она 
обеспечивает стабильную поку-
пательную способность рубля. 

Россия вырабатывает ре-
шения и создает инструменты, 
обеспечивающие стрессоустой-

чивость отечественной эконо-
мики и финансовый суверени-
тет нашей страны — сегодня и в 
будущем. 

Собственно, события 2022 
года продемонстрировали, на-
сколько важна именно в услови-
ях глобальной экономики неза-
висимость финансовых инстру-
ментов отдельных стран от по-
литической конъюнктуры. 

Сегодня США уже не являют-
ся центром экономического 
притяжения. Мир давно уже стал 

многополярен. В нем не один и 
не два «центра силы» — это и це-
лый ряд стран, в числе которых 
Китай, Россия, Индия, и объеди-
нения, — такие как БРИКС. 

Не желая утрачивать лидер-
ство, США и идущий с ним в ногу 
ЕС используют доллар и евро 
как оружие против неугодных 
им стран. Поэтому для многих 
эти валюты стали токсичными, 
а накопления в них небезопас-
ными, раз Штаты и их союзники 
могут в любой момент заморо-

зить ваши деньги или даже кон-
фисковать их. Весь мир получил 
наглядное подтверждение рис-
кованности использования де-
нежных средств, эмитирован-
ных Соединенными Штатами и 
странами Запада. 

Многие государства уже ве-
дут работу, направленную на 
минимизацию рисков: дивер-
сифицируя варианты торго-
вых расчетов, золотовалют-
ные резервы. Пересматрива-
ются и подходы к финансовым 
партнерствам. Например, Но-
вый банк развития БРИКС ве-
дет переговоры с Эр-Риядом 
о присоединении Саудовской 
Аравии к числу членов банка. 
Организация,  основанная 
странами, на которые прихо-
дится четверть мирового ВВП 
рассматривает альтернативные 
инструменты и валюты привле-

чения ресурсов. А государства 
ищут альтернативы бреттон-
вудским учреждениям, которые 
работают под диктовку Запада. 

Таким образом, мы видим, 
что недальновидная полити-
ка «Вашингтона и компании» 
ведет к тому, что использова-
ние доллара США в мире неиз-
бежно будет сокращаться. Без-
условно, этот процесс займет 
время. Но в итоге, можно ожи-
дать  формирования более 
устойчивой многополярной 
системы международных рас-
четов, где будет место для мно-
жества валют. А значит, эко-
номическое взаимодействие в 
новом мире будет строиться на 
принципах здорового, взаимо-
выгодного партнерства.   

Дедолларизация и расчеты 
в нацвалютах будут активно 
обсуждаться на полях ПМЭФ-2023.

А К Ц Е Н Т

Использование доллара США в мире 
будет неизбежно сокращаться. 
Этот процесс займет некоторое время

1

Страда 
обитания

Текущие оценки по урожаю пшеницы Цен-
тра экономического прогнозирования (ЦЭП) 
Газпромбанка составляют 84—86 млн тонн 

пшеницы. 
При этом цены на российское зерно в последний ме-

сяц укрепляются. По данным «Русагротранса», только 
за последнюю неделю на юге страны цены выросли на 
250 руб., до 11,8—12,1 тыс. руб., в центре страны — на 
100 руб., до 8,9—9,4 тыс. руб., в Сибири — на 250 руб., 
до 9—10,7 тыс. руб. за тонну. В Поволжье цена осталась 
неизменной — 9,5—10,2 тыс. руб. за тонну.  Во многом 
повышению цен способствовало изменение формулы 
расчета экспортной пошлины с 1 июня этого года. Та-
ким образом минсельхоз рассчитывает поддержать до-
ходность аграриев на фоне снижения стоимости зер-
новых, наблюдающегося на мировом и внутреннем 
рынках последний год. 

«Изменение 
формулы расчета 
пошлины на пше-
ницу, по данным 
разных участни-
ков рынка, привело 
к коррекции вверх 
цен внутри стра-
ны. Речь идет о 400—
1000 руб. в зави-
симости от регио-
на, хотя пошлина 
снижена расчетно 
более чем на 2000 
руб.», — рассказала 
«Российской газе-
те» руководитель 
ЦЭП Дарья Снитко. 

Также менее чем 
за месяц почти на 1,3 тыс. руб. в глубоководных портах 
подняли цены закупки пшеницы крупнейшие россий-
ские  экспортеры зерна — до 14,5 тыс. руб. за тонну без 
НДС, рассказал председатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин. 

«Мы видим устойчивый спрос на российское зерно 
на мировом рынке. Это позволяет нам уверенно гово-
рить о реализации пшеницы российского происхожде-
ния в диапазоне 230—240 долл. в июне-июле, то есть 
на переходе 2022—2023 и 2023—2024 сельхозяйствен-
ных годов. Собственно уверенность в мировых ценах 
позволяет нам поднять цены закупки у отечественных 
сельхозпроизводителей», — пояснил Зернин.

В «Русагротрансе» считают, что перспективы даль-
нейшего роста закупочных цен в глубоководных пор-
тах еще не исчерпаны. Изменение формулы расчета 
экспортной пошлины привело к ее снижению. Так, с 
15 по 20 июня она составит 2629,6 руб. Кроме того, 
росту цен будет способствовать новый виток деваль-

вации рубля. Од-
нако приближение 
уборочной кам-
пании и поступле-
ние на рынок но-
вого урожая при 
наличии высо-
ких запасов с ре-
кордного урожая 
2022 года станут 
сдерживающими 
факторами для по-
вышения цен.  

СОБЫТИЕ

О чем говорили 
в первый день 
ПМЭФ

УСТАНОВЛЕНИЕ 
КОНТРАКТА
Марина Гусенко, 
Алексей Любовецкий,
Роман Маркелов

Первый день Петербургского 
международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) открыл-
ся заявлениями о возможной 
продуктовой дефляции и ситу-
ации с лекарствами. 15 июня на 
ПМЭФ стартует основная дело-
вая программа.

Деловая программа ПМЭФ 
(форум проводится уже в 26-й 
раз) в этом году заявлена под 
девизом «Суверенное разви-
тие — основа справедливого 
мира. Объединим усилия во 
имя будущих поколений». По 
словам советника президента 
России, ответственного секре-
таря оргкомитета ПМЭФ Ан-
тона Кобякова, свое участие 
в форуме подтвердили более 
чем 17 000 представителей из 
130 стран и территорий. 16 
июня на пленарной сессии фо-
рума предполагается традици-
онное выступление президен-
та Владимира Путина. ПМЭФ 
продлится по 17 июня включи-
тельно.

Главные заявления 
первого дня ПМЭФ

— Летом и в сентябре в России 
ожидается продуктовая дефля-
ция, которая началась весной, — 
сказала вице-премьер Виктория 
Абрамченко. Она напомнила, 
что, по данным Росстата, в ап-
реле цены на продукты в России 
снизились на 0,22% в годовом 
выражении, а в мае — на 1,12%. 
Таким образом, Россия была 
единственной страной в Евро-
пе, где началась продуктовая де-
фляция.

Абрамченко отметила, что 
в текущем году наша страна 
заключила 750 контрактов в 
нац валютах на поставки за ру-
беж зерна, сахара, масла. Наи-
большее число сделок — с Си-
рией, Ираном, странами СНГ, 
Египтом.

— Дефицита лекарств по 
отдельным международным на-
именованиям в нашей стране 
сейчас нет, — рассказал замгла-
вы минздрава Сергей Глаголев. 
Он отметил, что принятые нор-
мативные меры и их правопри-
менение отработали эффектив-
но. В результате сейчас не на-
блюдается дефицита препара-
тов по отдельным международ-
ным непатентованным названи-
ям. По словам замминистра, сы-
грала свою роль пандемия коро-
навируса — она научила отече-
ственный фармрынок функцио-
нировать в условиях недостатка 
лекарств и быстро выводить в 
оборот те, что нужны.

— За последние шесть лет в 
перечень видов высокотехноло-
гичной медпомощи добавились 
семь новых методов лечения он-
козаболеваний. Четыре из них 
— с применением лекарств, — со-
общил замглавы минздрава Ев-
гений Камкин. В этом году на 
программу высокозатратных 
нозологий из бюджета выделят 
70 млрд руб.

— Мьянма запустит прямое 
авиасообщение с Россией, пер-
вый рейс запланирован на июль 
этого года, — рассказал вице-
премьер — министр внешнеэко-
номических связей Мьянмы Кан 
Зо. По его словам, полеты будут 
выполняться авиакомпанией 
Myanmar Airways International 
один раз в неделю из Янгона и 
Мандалая в Москву и Новоси-
бирск. «Россиян очень ждут в 
Мьянме», — отметил Кан Зо.

К декабрю Мьянма начнет 
принимать карты российской 
платежной системы «Мир». 
Как заявила глава центробанка 
Мьянмы Тан Тан Све, регулято-
ры двух стран уже подписали 
меморандум о взаимопонима-
нии. Сторонам осталось обсу-
дить техническую часть и вза-
имную сертификацию для под-
ключения платежных систем 
друг к другу. «После этого мы 
сможем начать использовать 
ваши карты «Мир» в Мьянме 
и наши карты в России. Реали-
зация может занять некоторое 
время, но я рассчитываю, что 
это произойдет в декабре этого 
года», — уточнила Тан Тан Све.  

Россия заключила 
уже 750 контрак-
тов в нацвалютах 
на поставку 
за рубеж зерна, 
сахара и масла

На российское 
зерно на мировом 
рынке есть 
устойчивый спрос, 
продать 
его можно 
относительно 
дорого

— ПМЭФ-2023: Все главные 
новости, интервью, 
фото и видео — на сайте 
rg.ru/forumspb

А К Ц Е Н Т

Делать ставку исключительно 
на параллельный импорт программного 
обеспечения — слишком рискованная 
стратегия для предпринимателя

1
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тонн может составить урожай 

российской пшеницы в этом 

году
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ФИНАНСЫ ФРС остановила 
повышение базовой 
процентной ставки

Доллар узнал 
себе цену

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, выполня-
ющая функции центрального банка страны, на очеред-
ном заседании по монетарной политике приняла реше-
ние не повышать диапазон базовой процентной став-
ки в одиннадцатый раз подряд. Он сохранен на уровне 
5—5,25% годовых в том числе на фоне позитивных дан-
ных по потребительской инфляции в США. При этом 
ФРС дала сигнал о готовности снова повысить ставку, 
если это понадобится. 

«Последние показатели говорят о том, что эконо-
мическая активность продолжает расти скромными 
темпами. Прирост рабочих мест в последние месяцы 
был устойчивым, а уровень безработицы оставался 
низким. Инфляция 
остается повышен-
ной», — говорится в 
релизе ФРС. В Фед-
резерве отметили, 
что продолжат воз-
вращать инфляцию 
к целевому уровню 
в 2%. Сохранение 
диапазона ставки 
позволит ФРС оце-
нить дополнитель-
ные экономиче-
ские показатели и их влияние на денежно-кредитную 
политику, подчеркнули там. При этом в ФРС добави-
ли, что при определении степени дополнительного 
ужесточения монетарной политики (то есть нового 
повышения диапазона ставки), которое может пона-
добиться для возвращения инфляции к цели, будут 
принимать во внимание временной лаг, с которым ре-
шения по ставке влияют на рост потребительских цен 
и экономическую активность, а также всевозможные 
риски разгона цен.

До заседания ФРС были опубликованы позитивные 
данные по потребительской инфляции в США за май. 
Показатель в мае снизил темпы роста до 4% с апрель-
ских 4,9% — это минимум более чем за два года. В то же 
время базовая инфляция сохраняет достаточно высо-
кие месячные темпы — 5,3%.

В ФРС начали увеличивать диапазон базовой став-
ки на каждом заседании с марта 2022 года. Тогда этот 
показатель был повышен впервые с декабря 2018 года. 
В 2020 году Федрезерв в ответ на кризис, вызванный 
пандемией коронавируса, напротив, неожиданно рез-
ко и внепланово понизил диапазон ставки до 0—0,25%. 
С этой отметки и начался непрерывный рост ставок 
весной прошлого года: до заседания 14 июня ФРС про-
вела десять раундов повышения диапазона базовой 
ставки подряд.

Следующее заседание ФРС, на котором будет обсу-
ждаться диапазон базовой ставки, пройдет 26 июля. 
Влияние решений ФРС на российский рынок ограни-
чено, но если регулятор снова повысит ставку, это мо-
жет укрепить доллар ко всем мировым валютам, вклю-
чая рубль, и надавить на нефтяные цены.  

ФРС снова может 
повысить ставку, 
если инфляцию 
не удастся 
обуздать
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РАБОТА Учителям 
предложили повысить 
зарплату до 2,5 МРОТ

Преподали 
урок

Ирина Жандарова

Депутаты подготовили законопроект о повышении за-
работной платы учителей до 2,5 МРОТ вне зависимо-
сти от региона. Об этом замглавы фракции ЛДПР Яро-
слав Нилов сообщил в своем Telegram-канале. Он отме-
тил, что соответствующий законопроект готов к вне-
сению в Госдуму. Документ направлен в правительство 
на заключение.

«Бюджеты субъектов, конечно, разнятся, но каче-
ство образования в стране не должно страдать из-за 
разной степени привлекательности профессии учите-
ля на местах», — сообщил он.

Новую норму депутаты предложили ввести с 1 ян-
варя 2024 года. После одобрения нашего проекта зар-
плата педагогов не должна быть уменьшена, а условия 
труда уж тем более не ухудшены, отметил Нилов. 

Самый важный 
момент в том, что 
минимальная опла-
та труда учителей 
устанавливается на 
одну ставку,  гово-
рит Всеволод Лухо-
вицкий, сопредсе-
датель профсоюза 
«Учитель». «Сейчас 
суммарная зарпла-
та учителя не может 
быть ниже МРОТ», — 
отмечает он. Но в 
некоторых регио-
нах даже зарплаты на уровне МРОТ удается достигнуть 
только за счет увеличения количества часов и выпол-
нения дополнительных работ учителем, что негатив-
но сказывается на здоровье преподавателей и качестве 
обучения.  

Зарплаты в разных регионах страны отличаются в 
разы, отмечает Луховицкий. Самые высокие зарпла-
ты учителей в Москве и на Дальнем Востоке, самые 
низкие — в Южном и Северо-Кавказском федеральном 
округе. «Зарплата учителя зависит от того, какой поду-
шевой норматив на ребенка устанавливает регион. Это 
сумма, которую регион выделяет школе на одного уче-
ника. Есть регионы, где этот норматив доходит до 160 
тыс. руб., а есть те, где он составляет 30 тыс. руб.», — го-
ворит Луховицкий. 

Это уже не первая инициатива повысить заработ-
ную плату учителей, в том числе путем привязки к раз-
меру МРОТ, отмечает Луховицкий. По его мнению та-
кое существенное повышение регионы не смогут обес-
печить за счет своих средств, это возможно только за 
счет федеральных средств, отмечает он. 

С 1 января 2023 года МРОТ составляет 16 242 руб. В 
2023 и 2024 годах повышение МРОТ будет проводить-
ся в ускоренном порядке. С 1 января 2024 года мини-
мальный размер оплаты труда вырастет на 18,5% и со-
ставит 19 242 руб.  

СОЦЗАЩИТА Маткапитал 
можно будет потратить 
на реконструкцию 
многоквартирного дома

Ремонтные 
заботы 

Ольга Игнатова

Материнский капитал разрешат тратить на ре-
конструкцию квартир в небольших многоквартирных 
домах. 

Как отмечается в пояснительной записке к подго-
товленному правительством законопроекту (он уже 
внесен в Госдуму), маткапитал можно будет исполь-
зовать для «реконструкции дома блокированной 
застройки, а также иного объекта капитального строи-
тельства, в котором расположено имеющее отдельный 
выход на земельный участок жилое помещение, пло-
щадь которого может быть увеличена в целях улуч-
шения жилищных 
условий за счет про-
водимой разрешен-
ным способом ре-
конструкции».

Такое изменение 
будет важным для 
семей, которые хо-
тят потратить мат-
капитал на ремонт 
своего или приобре-
тенного дома. Речь 
идет не о доме, рас-
считанном только 
на одну семью, а о 
постройках, которые разделены на несколько жилищ 
с отдельными входами и своим небольшим огородом. 
В любом селе, поселке, районном городе таких строе-
ний много.

Прецедент создала многодетная семья Алексан-
дра и Анастасии Дробковых из Архангельской области 
(«РГ» писала об этом деле 21 декабря 2022 года). Дом 
Дробковых в поселке Урдома Ленского района состоит 
из двух квартир, у каждой из которых отдельный вход 
и свой участок земли. Но капитальная стена общая. 
Она и стала препятствием для семьи с тремя детьми, 
которая захотела расширить жилплощадь. Пристройку 
решили возводить своими силами, на стройматериалы 
взяли кредит. А когда деньги кончились, решили доба-
вить средства маткапитала. Но Соцфонд распорядить-
ся маткапиталом подобным образом не разрешил. 

Маткапитал можно тратить на реконструкцию ин-
дивидуальных жилых домов, а тут получается, что дом 
вроде как и деревенский, но многоквартирный. Се-
мья решила доказать право на трату маткапитала на 
реконструкцию своего дома. И дошла до Конституци-
онного суда. И тот принял решение в пользу многодет-
ной семьи — то есть у граждан появится возможность 
тратить маткапитал на реконструкцию жилья в тех 
случаях, когда оно формально не является объектом 
индивидуального жилищного строительства.  

ТЕНДЕНЦИИ В России растут объемы производства мороженого 

На белом фоне

ЭКСПОРТ Газ 
из Туркмении 
не заменит 
«Силу 
Сибири-2»

ТРУБЫ ВРОЗЬ 

Сергей Тихонов

Сообщения о соглашении Ки-
тая и Туркмении по строитель-
ству четвертой нитки (линия D) 
газопровода в Поднебесную из 
Средней Азии в России были 
восприняты многими как отказ 
Пекина от проекта «Сила Сиби-
ри-2». В некоторых материалах 
находили даже политическую 
подоплеку такого шага Китая, 
выбравшего более дорогой 
туркменский газ. Но вероятнее 
всего Пекин всего лишь тради-
ционно пользуется политиче-
скими разногласиями в мире и 
сложившейся конъюнктурой 
на рынке, чтобы выбить себе 
наиболее благоприятные усло-
вия контрактов. 

Главный вопрос не в том, 
сколько трубопроводного газа 
нужно Китаю, а в том, как сроч-
но он ему нужен. Учитывая раз-
меры китайской экономики, 
страна может переварить зна-
чительно больше газа, чем ему 
могут предоставить все работа-
ющие и запланированные газо-
проводы. Но может и обойтись 
вовсе без них, критического де-
фицита газа в Китае нет. А поте-
ря Россией большей части евро-
пейского рынка дала Пекину 
дополнительный козырь в пере-
говорах с поставщиками газа — 
для нас сейчас равнозначной 
и реальной альтернативы ки-
тайскому рынку не существует. 

На сегодняшнем этапе Ки-
тай заинтересован в снижении 
издержек для своей экономики 
и в минимизации инвестици-
онного участия, считает веду-
щий аналитик «Открытие Ин-
вестиции» Андрей Кочетков. 
Строительство новых газопро-
водов может быть в интересах 
КНР, но это не является сроч-
ной потребностью. 

Как отмечает замглавы Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей 
Гривач, для ведения перего-
воров Пекину выгодно созда-
вать видимость острой конку-
ренции между поставщиками. 
К тому же мощности действу-
ющих газопроводов системы 
Центральная Азия—Китай недо-
загружены, а значит, потреб-
ность в строительстве нового 
газопровода неочевидна.

С точки зрения директора по 
исследованиям «Выгон Консал-
тинг» Марии Беловой, посколь-
ку Китай плановая экономика, 
многое будет зависеть от того, 
какое место правительство от-
ведет природному газу в топ-
ливно-энергетическом балансе 
страны. А также от темпов эко-
номического роста, конкурен-
ции с возобновляемой энергети-
кой и политической обстанов-
кой, осложнение которой может 
«закрыть» для Китая сжижен-
ный природный газ (СПГ) из 
США и Австралии. В последнем 
случае, а также при высоких 
темпах роста ВВП оба проекта 
(российский и туркменский) 
могут найти место на рынке. 
При низких темпах роста может 
возникнуть конкуренция.

Интересен также вопрос 
цены газа для Китая. Считает-
ся, что российский газ сильно 
дешевле. Но в действительно-
сти цена нашего газа по «Силе 
Сибири-2» пока неизвестна и, 
учитывая предполагаемую про-
тяженность газопровода (2,6 
тыс. км), она будет выше, чем в 
«Силе Сибири» (2,2 тыс. км).

Российский газ, поступаю-
щий по «Силе Сибири», — са-
мый дешевый среди всех внеш-
них источников голубого топ-
лива, говорит Белова. В первом 
полугодии 2022 года он обхо-
дился Китаю в 215 долл. за тыс. 
кубометров, а туркменский — в 
250 долл. за тыс. кубометров. 
Если исходить из того, что ори-
ентиром для китайской сторо-
ны выступает стоимость газа, 
поступающего по «Силе Сиби-
ри», и если «Газпром» согласит-
ся с таким подходом, россий-
ский проект будет для Китая 
предпочтительнее.

Есть у «Силы Сибири-2» не-
сомненные плюсы. Как отме-
чает Гривач, наш газопровод 
вдвое больше с точки зрения 
проектной мощности. Также он 
обеспечен не только ресурсной 
базой, но и готовыми произ-
водственными мощностями.  

ЭКСКЛЮЗИВ Алексей Чекунков — о будущем Шпицбергена 
и авиасообщении Дальнего Востока с Китаем

Лед затронется
Светлана Задера 

Р
оссийский Шпицбер-
ген будет научным и 
туристическим цен-
тром в Арктике, там 
начнет работу науч-
но-исследовательская 
станция БРИКС, а так-
же появятся суда для 
наблюдения за кита-

ми. Об интересе неарктических 
стран в Арктике, развитии авиа-
сообщения с Китаем и другими 
восточными странами и разви-
тии водородной энергетики на 
Дальнем Востоке рассказал в 
интервью «Российской газете» 
глава минвостокразвития Алек-
сей Чекунков.

Какие у вас планы на ПМЭФ? 
АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: На ПМЭФ мы 
в большей степени фокусиру-
емся на арктической повестке. 
Санкт-Петербург — это тради-
ционное место производства 
ледоколов и штаб-квартира на-
шего Арктического и Антарк-
тического института, город, ко-
торый был не чужим для Отто 
Шмидта, для Ивана Папанина. 
Будем серьезно обсуждать арк-
тическую повестку, будем об-
суждать те проекты, которые 
реализуются в Арктике, разви-
тие Северного морского пути, 
работу с коренными малочис-
ленными народами. Развитие 
Арктического региона — это ра-
бота нашей страны, потому что 
Россия занимает более полови-
ны мировой Арктики и в пер-
вую очередь нашими усилиями 
будут развиваться и Северный 
морской путь (СМП), и аркти-
ческая экономика.

На базе «Арктикугля» созда-
на туристическая компания. 
Сколько туристов посетили 
архипелаг в 2022 году? Какой 
прогноз на 2023 год? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: В прошлом году 
«Арктикуголь», выражаясь в 
терминах 2020 года, был в ре-
анимации на ИВЛ с очень вы-
соким процентом поражения 
всего. Он был в блокаде финансо-
вой, платежной и туристической. 
Ему перекрыли кислород, и он не 
оказывал туристические услуги 
в прошлом году. Сейчас удалось 
эту ситуацию стабилизировать и 
наладить отношения с местными 
властями. Потихоньку компания 
тестирует предоставление ту-
ристических услуг, но пока еще 
говорить о системном большом 
турпотоке нельзя. 

Они сначала восстанови-
ли, скажем так, основные ор-
ганы жизнедеятельности, су-
мев впервые за два года продать 
весь уголь по ценам значитель-
но выше, чем он продавался до 
того. Благодаря этому полу-
чили финансовую самодоста-
точность и даже какие-то сред-
ства на развитие. Мы, со своей 
стороны, в три раза увеличили 
объем субсидий — на три года 
будет выделено почти 3 млрд 
руб. Это инвестиционные сред-
ства, которые пойдут на дивер-
сификацию экономической мо-
дели предприятия, на то, чтобы 
восстановить инфраструктуру 
и привести ее в соответствие с 
теми задачами, которые сто-
ят в первую очередь: увеличе-
ние туризма, развитие науки на 
Шпицбергене. Мы ведем меж-
дународные переговоры, ин-
терес проявляют партнеры и из 
Китая, и из Индии. Это будет та-
кой формат арктической науч-

но-исследовательской станции 
БРИКС с применением новых 
источников энергии, потен-
циально возобновляемых. Эта 
часть тоже будет привлекать на 
Шпицберген дополнительных и 
туристов, и исследователей. 

Готовимся к реконструкции 
объекта культурного наследия: 
дома отца Майи Плисецкой, ко-
торый был первым руководи-
телем треста «Арктикуголь». 
Это все будет способствовать 
развитию туризма. Будет заку-
паться новая техника (снего-
ходы, катера), для того чтобы 
смотреть на китов и совершать 
небольшие круизы. 

Сегодня туризм не является 
серьезным источником  дохода 
треста «Арктикуголь», но он им 
был и в будущем должен стать, 
пожалуй, одним из главных 
драйверов роста и основным ис-
точником дохода предприятия. 
Для этого все есть.

Вы упомянули Китай и Ин-
дию. В чем интерес неаркти-
ческих стран в Арктике? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Во-первых, это 
кухня климата. Арктика влияет 
на то, какой климат по всей пла-
нете. Когда аномальная жара 
устанавливается в определен-
ных индийских штатах, прово-
цируя рост смертности, уче-
ные видят взаимосвязь между 
площадью арктических льдов 
и резкими скачками климата. 
Поэтому с научно-исследова-
тельской точки зрения Аркти-
ка представляет очень высокий 
интерес для всей планеты как 
один из важнейших климатиче-
ских факторов. 

Во-вторых, конечно, это 
СМП —  транспортная артерия. 
Это важно — особенно для свя-
зи Китая, стран Юго-Восточной 
Азии с Европой.  Это более ко-

роткий альтернативный путь. 
Он становится стратегическим 
на фоне  того роста напряже-
ния, который наблюдается в 
Восточно-Китайском море из-
за провокационных действий 
США, их союзников, из-за рас-
пространения военных альян-
сов, из-за действий седьмого 
флота ВМС США в Индо-Тихо-
океанском бассейне. Все это 
создает предпосылки для того, 
чтобы СМП активно осваивал-
ся многими странами Азии в ка-
честве транзитного маршрута. 
При этом безусловными оста-
ются суверенитет России над 
СМП, наша главная роль в орга-
низации навигации, обеспече-
нии безопасности.

Россия уже открыла авиасо-
общение с Китаем. С какими 
странами может возобно-
виться авиасообщение из горо-
дов Дальнего Востока?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Мы находимся 
в диалоге с целым рядом наших 
партнеров из стран Восточной 
и Юго-Восточной Азии для уве-
личения количества рейсов и 
расширения возможностей по-
летов теми воздушными суда-
ми, которые имеются у россий-
ских авиакомпаний. Сегодня 
потребность сильно превыша-
ет количество рейсов. Мне при-
шлось во Владивосток из Пеки-
на лететь с пересадкой через 
Харбин. Хотя рейсы из Влади-
востока в Пекин могли бы быть 
ежедневными. 

Стратегическими решения-
ми являются обновление флота 
российских воздушных судов и 
выход на прямое авиасообще-
ние на российских самолетах.

Когда вы ожидаете принятия 
законопроекта, который раз-
решит добычу золота физли-

цам? Власти каких регионов 
готовы выделить террито-
рии для этого? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: До конца года он 
должен быть принят, он внесен 
уже в Госдуму. Золото у нас не во 
всех регионах в достаточном ко-
личестве добывается, поэтому, 
конечно, в первую очередь это 
будет касаться Магадана и За-
байкалья. И, напротив, мы счи-
таем, что, например, Камчатка 
должна делать упор не на добы-
чу металлов, а на туризм. По за-
кону ограничений у регионов 
нет, первые три года механизм 
будет работать на Дальнем Вос-
токе, а потом распространится 
на всю Россию.

Индийские компании заин-
тересованы в создании фар-
мацевтических компаний на 
Дальнем Востоке. Может ли 
это быть реализовано в рам-
ках международной террито-
рии опережающего развития 
(ТОР)?  

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Сейчас идет та-
кой здоровый конкурентный 
процесс: какие проекты станут 
пионерами модели международ-
ной ТОР.  Мы идем параллельно. 
Обсуждаем с бизнесом проек-
ты и согласовываем условия 
режима международной ТОР в 
правительстве. Одним из топ-3 
претендентов является как раз 
фармацевтический промпарк в 
Еврейской автономной области. 
Он  уже сформулирован, назы-
вается «Парк шалом». Там уже 
порядка 10 проектов по произ-
водству разных фармпрепара-
тов, дженериков в первую оче-
редь. Интерес к участию в нем 
проявляют в том числе и индий-
ские компании. 

Новые владельцы «Мазда Сол-
лерс» еще не обозначили, что 
будут выпускать. Этот во-
прос обсуждался? 

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  Это вопрос 
к новым владельцам «Мазды 
Соллерс». У них качественная 
производственная площадка, 
хорошая инженерная школа. 
Уверен, что они будут выпус-

кать высокотехнологичную 
продукцию. По всей видимо-
сти, автомобили. Но я под впе-
чатлением от динамики разви-
тия электромобилей в Китае. С 
«Мазда Соллерс» и с другими 
производителями хочется по-
работать над тем, чтобы участ-
вовать в этом развитии. Одна из 
встреч в Шанхае была посвяще-
на перспективам производства 
литиевых батарей в России. 
Участвовать в этой цепочке 
мы должны как страна, обла-
дающая природными ресурса-
ми, как страна, производящая 
дешевую электроэнергию в 
больших масштабах, как стра-
на, всерьез относящаяся к за-
щите окружающей среды. Здесь 
нужно ускоряться. 

Сахалин создает инфра-
структуру для электромо-
билей. Будет ли такая ра-
бота проводиться в других 
регионах? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Есть определен-
ная конкуренция между элек-
тродвигателями и водородны-
ми схемами. Ряд компаний про-
должают всерьез работать над 
водородными топливными эле-
ментами. У нас есть предложе-
ния о разворачивании произ-
водства грузовиков и автобусов 
на водородной тяге, по произ-
водству водородных топлив-
ных элементов. Все предложе-
ния сейчас изучаются, но элек-
тромобили пошли в некотором 
смысле вперед просто по ско-
рости и масштабам внедрения. 
Но не исключаем того, что во-
дородные решения тоже будут 
применяться. Сахалин являет-
ся крупным производителем 
газа. Мы изучаем варианты за-
действования водородных тех-
нологий.  

Алексей Чекунков: Ситуация 
в Арктике влияет фактически 
на климат всей планеты.

А К Ц Е Н Т

Авиарейсы из Владивостока в Пекин 
могли бы быть ежедневными

Строительство 
новых
газопроводов 
в интересах Китая, 
но не является 
срочной
необходимостью

Сейчас 
маткапитал 
можно тратить 
на реконструкцию 
индивидуальных 
жилых домов

Для получения 
достойной зарпла-
ты учителям 
приходится брать 
на себя дополни-
тельную работу

— Эксперты оценили, приведет ли увеличение МРОТ
к росту зарплат — подробнее на сайте
rg.ru/art/2573360

— Читайте также: В Госдуме разъяснили,
как купить дачу на маткапитал
rg.ru/art/2576847

— Вложения в золото становятся 
альтернативой долларам и евро. 
Как и где можно купить 
золотой слиток
rg.ru/art/2566730
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Юлия Василькина

З
а первые четыре месяца 
2023 года объемы произ-
водства мороженого в 

стране начали увеличиваться, 
особенно показательным стал 
апрель — рост на 10%. 2022 год 
для отрасли был непростым, мо-
роженого выпустили заметно 
меньше, чем годом ранее. Экс-
перты связывают положитель-
ную динамику с импортозаме-
щением и ростом потребления.

По данным Росстата, в 2021 
году объем производства моро-
женого в России составил 527,2 
тыс. тонн, в 2022-м — 468 тыс. 
тонн. С января по апрель 2023-
го производители выпустили 
160,6 тыс. тонн сладкого про-
дукта, что чуть больше, чем за 
январь — апрель 2022-го, — 156,9 
тыс. тонн. 

Замгендиректора Союза мо-
роженщиков России Наталья 
Уткина пояснила, что ситуация 
в отрасли немного лучше, чем в 
прошлом году. «Это объясняет-
ся тем, что в текущем году по-
требители стали привыкать к 
сложившейся политической си-

туации, начали тратить деньги 
на лакомства и удовольствия», 
— говорит она. Доступная цена 
на мороженое также способ-
ствовала увеличению продаж. 

В 2023 году цены на мороже-
ное не повышались, отметила 
Уткина.

Замгендиректора Нацио-
нального союза производи-

телей молока (Союзмолоко) 
Мария Жебит добавляет, что 
в 2023 году производство мо-
роженого с января по апрель 
немного выросло, потребление 
за эти месяцы пока показывало 
отрицательную динамику. Но 
спрос на молочную категорию 
начал восстанавливаться. 

По данным Milknews и Streda 
Consulting, по итогам 2022 года 
двадцатка крупнейших произ-
водителей удержала суммарные 
объемы производства на уровне 
345 тыс. тонн и на фоне падаю-
щего рынка увеличила свою 
долю на нем с 68% до 74%. На 
самих предприятиях успешный 
результат объяснили планомер-
ной работой, вводом за послед-
ние несколько лет новых мощ-
ностей и другими причинами. 

В Союзе мороженщиков по-
лагают, что первоочередным 
для отрасли является решение 
вопросов импортозамещения 
запчастей, оборудования, ин-
гредиентов. Инженерные спе-
циалисты фабрик мороженого — 
механики, технологи запраши-
вают и уже находят варианты 
замены импортных составляю-

щих на аналоги российского 
производства. Производители 
готовы с учетом спроса увели-
чивать объемы производства, 
но и господдержка нужна. 
«Можно на государственном 
уровне создать предприятие 
по производству оборудования 
для мороженого типа компании 
Tetra Pak. А так получается, дат-
ская компания ушла с россий-
ского рынка, оставив произво-
дителей мороженого с носом. У 
нас большая страна, оборудова-
ние для мороженого будет вос-
требовано», — добавила Уткина.

Эксперты полагают, что мо-
лочная отрасль находится в сво-
ей переломной точке — на ста-
дии перехода от импортозаме-
щения к экспортно ориентиро-
ванной модели. Если раньше от-
расль росла за счет того, что мы 
снижали импорт и его доля за 
восемь лет снизилась на 30%, то 
сегодня мы должны всерьез ду-
мать о внешних рынках.  
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— Читайте также: Какие 
необычные сорта мороженого 
делают на московской фабрике
rg.ru/art/2570018
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Трампа обвинили 
по закону о шпионаже

Агент Дональд

Игорь Дунаевский

Дональд Трамп стал первым в истории США экс-пре-
зидентом, которого обвинили в федеральном преступ-
лении — нарушении закона о шпионаже. Бывший глава 
Белого дома по повестке явился в суд в Майами (штат 
Флорида), где его формально поместили под арест для 
предъявления обвинений, сняли отпечатки пальцев, 
но в наручники заковывать не стали. Правда сама про-
цедура Трампу не в новинку — несколько недель назад 
ровно при таких же обстоятельствах ему предъявили 
обвинения в Нью-Йорке в подделке деловой докумен-
тации.

Документ обвинения состоит из 38 пунктов с пере-
числением нарушений закона о шпионаже, по кото-
рым максималь-
ное наказание в об-
щей сложности со-
ставляет до 400 лет 
тюрьмы. Несмотря 
на звучное назва-
ние закона, Трампа, 
конечно, обвиняют 
не в тайной рабо-
те на иностранную 
разведку, а в ненад-
лежащем обращении с секретными документами — в 
США это регламентируется законом о шпионаже. Речь 
о бумагах, которые Трамп предположительно забрал 
из Белого дома после завершения своих полномочий 
в 2017 году, а не сдал в архив, как того требует закон. 
Сам он утверждает, что ничего не нарушал, поскольку 
в качестве главы Белого дома обладал полномочиями 
рассекретить эти материалы. Но прокуроры указыва-
ют, что он забрал и документы по ядерной сфере, кото-
рые рассекретить не мог.

Трамп на заседании заявил, что «не виновен». Экс-
президент США настаивает, что его преследуют по по-
литическим мотивам и пытаются помешать его кам-
пании перед президентскими выборами 2024 года, на 
которых он пока считается самым вероятным кандида-
том от Республиканской партии.

Американские СМИ называют процесс серьезным 
стресс-тестом для местной Фемиды. 

Процессы против Трампа могут стать одной из цен-
тральных тем кампании-2024. Он, очевидно, намерен 
продолжать предвыборную борьбу, а его союзники, 
судя по соцопросам, отворачиваться от него из-за су-
дебных преследований не спешат. Залога или ограни-
чений суд для экс-президента не установил, поэтому 
препятствий для продолжения его кампании пока нет. 
Но даже если дойдет до его заточения в тюрьму, законы 
не запрещают ему и в этом случае участвовать в выбо-
рах и даже стать президентом США.  

СОБЫТИЕ Италия 
простилась 
с Сильвио Берлускони

Чао, Кавальере

Иван Сысоев

Более десяти тысяч итальянцев собрались на цен-
тральной соборной площади Милана, чтобы прово-
дить в последний путь Сильвио Берлускони — человека, 
ставшего символом страны. В день похорон все газеты 
Италии опубликовали обращение детей экс-премье-
ра: «Дорогой папа, спасибо за жизнь, спасибо за лю-
бовь. Ты останешься в наших сердцах». На фотографии 
— Берлускони, такой, каким его запомнит вся Италия 
и весь мир, с неиз-
менной улыбкой, 
обожающий жизнь 
и наслаждающийся 
каждым ее момен-
том. На панихиду 
в Миланский со-
бор пустили около 
двух тысяч человек, 
а остальные наблюдали за похоронами по огромным 
экранам, расставленным на площади. Вся же осталь-
ная Италия приникла к экранам телевизоров — прямую 
трансляцию вели все без исключения итальянские 
телеканалы.

Нескончаемым потоком к гробу несли венки. От по-
литиков, представителей бизнеса, футбольных клу-
бов, иностранных делегаций, общественных деятелей 
и профсоюзов. Из иностранных лидеров на церемо-
нии присутствовали премьер Венгрии Виктор Орбан, 
эмир Катара шейх Тамим ибн Хамад Аль Тани, прези-
дент Ирака Абдель Латиф Рашид, глава МИД Турции 
Хакан Фидан. Последний долг Сильвио пришли отдать 
и его друзья и соратники, и непримиримые противни-
ки, и те, кто не раз предавал Сильвио. По итальянской 
традиции уже сегодня начнется битва за наследие Бер-
лускони, и политическое, и финансовое. Но накануне 
Италия провожала Кавальере аплодисментами, про-
щаясь с целой эпохой.  

О КОМ ГОВОРЯТ Миллиардер Джордж Сорос назначил преемника. Кто он?

Сорос от Сороса недалеко падает
Александр Пименов

И
звестный миллиардер 
Д ж о р д ж  С о р о с  п р и -
нял решение передать 

контроль над своими фонда-
ми 37-летнему сыну Алексан-
дру. Об этом сообщило изда-
ние Wall Street Journal. Сам 
Алекс заявил изданию, что про-
должит дело отца. Александр 
— четвертый из пятерых детей 
финансиста. Выбор наследни-
ка стал неожиданностью для 
общественности, поскольку 
многие предполагали, что от-
цовские активы стоимостью 
25 миллиардов долларов до-
станутся 52-летнему Джоната-
ну, сводному брату Алекса. Сам 
престарелый финансист ранее 
утверждал, что в принципе не 
собирается передавать управ-
ление «домашним хозяйством» 
никому из своих детей. Но те-
перь миллиардер изменил мне-
ние и объясняет избрание сына 
в качестве преемника тем, что 
Алекс «заслужил это».

Новый глава фонда Сороса 
заявил WSJ, что он более по-
литически активен, чем отец. 
При этом сам Джордж Сорос 
известен масштабной под-

держкой политиков, балло-
тирующихся от Демократи-
ческой партии. Как сообщала 
Daily Mail, с декабря 2021 года 
Алекс посещал Белый дом не 
менее 14 раз. Наследник уже 
обещал в ходе предстоящих в 
США президентских выборов 
финансово поддерживать про-
тивника Трампа, кем бы тот ни 
был. Известно, что преемник 
Джорджа Сороса выступает за 
право на аборт и гендерное ра-
венство.

Долгое время американские 
СМИ писали об Алексе Соро-
се преимущественно в разделе 
светской хроники, как о моло-
дом богаче, ведущем роскош-
ный образ жизни. Например, в 
2008 году он шумно проводил 
лето в доме отца в Хэмптонсе 
(элитный американский ку-
рорт) в компании друзей. То-
гда сам Алекс выложил в соцсе-
ти фотографии, на которых он 
пьет алкоголь и развлекается с 
девушками. На одном из попав-
ших в публичное пространство 
снимков мужчина целует сына 
Сороса в щеку. Согласно мате-
риалу в New York Times, в се-
мье такое поведение восприня-
ли негативно, и это стало уро-

ком для Алекса. Вскоре после 
этого скандала поведение сына 
Сороса резко изменилось: он 
основал собственный благо-
творительный фонд, специа-
лизирующийся на защите прав 
человека, обеспечении образо-
вания, социальной справедли-
вости в США и других странах. 
Свой досуг молодой человек 

продолжил запечатлевать для 
социальных сетей, но уже без 
последствий для своей репу-
тации. В 2018 году Алекс полу-
чил докторскую степень по ис-
тории.

Своим разгульным поведе-
нием в молодости Алекс рази-
тельно отличался от брата Джо-
натана — выпускника Гарварда 
и адвоката, имеющего значи-
тельный опыт инвестиционной 
деятельности. Тот не был заме-
чен ни в чем предосудитель-
ном, участвовал в бизнесе отца 
с 2002 года и всегда выглядел 
главным кандидатом на роль ли-
дера семейной империи. Извест-
но, что между Джорджем и Джо-
натаном регулярно возникали 
разногласия, и еще в 2011 году 
они прекратили совместную ра-
боту, так как имели разные вз-
гляды на то, кого следует нани-
мать на высокие должности.

Недавно старший Сорос 
особенно сблизился с Алек-
сом. «Мы думаем одинако-
во», — объяснил это сближение 
Джордж Сорос в интервью WSJ. 
В последние месяцы отец и сын 
стали все чаще появляться вме-
сте на фотографиях. И, как со-
общило WSJ, молодой человек 
стал единственным членом се-
мьи, который вошел в состав 
инвестиционного комитета, 
контролирующего компанию, 
которая занимается размеще-
нием средств Соросов.  

Залужный на потоке
Они то якобы перево-
зили центнеры взрыв-
чатки и громоздкое 

оборудование для глубоковод-
ных работ на прогулочной яхте. 
А их подготовкой и детальной 
разработкой диверсии руково-
дил главком ВСУ.  И важная  де-
таль: ЦРУ знало о коварных пла-
нах Залужного и отговаривало 
его от них, но безуспешно. А еще 
президент и верховный главно-
командующий Зеленский был 
совсем-совсем не в курсе проис-
ходящего.

В окончательном варианте, 
уже без «источников», а от офи-
циальных лиц, это потешное 
расследование будет представ-
лено европейской обществен-
ности осенью. Об этом по моти-
вам публикаций заявил швед-
ский прокурор Матс Юнгквист 
в интервью шведскому же госу-
дарственному радио.

Прежде чем разобрать нава-
лившуюся на мир сенсацию, на-
помним, что международного 
расследования теракта на тру-
бопроводах не ведется — США, 
Великобритания, Франция и 
симпатизирующие им непо-
стоянные члены Совбеза ООН 
заблокировали предложение 
России о создании следствен-
ной комиссии. Выяснением об-
стоятельств диверсии, а также 
имен заказчиков и исполни-
телей, независимо друг от друга 
— исключительно из соображе-
ний секретности и конфиден-
циальности, занимаются Шве-
ция, Дания и Германия, в чьих 
территориальных  все и случи-
лось. Почему промежуточные 
результаты таких отдельных и 
секретных расследований сум-
мируют  американские и ни-
дерландские СМИ, а равно ка-
ким научным чудом из анали-
зов мазка в яхтенном гальюне 
возникла фамилия Залужного, 
европейские и американские 
читатели привычно не должны 
задумываться.

Нам же следует спросить, 
а это вообще нормально, что 
председатель Объединенного 
комитета начальников штабов 
США Марк Милли еженедель-
но созванивается с, как доказа-
но американскими и европей-
скими СМИ, международным 
террористом Валерием Залуж-
ным? И как бы смотрелась в той 
же Politico публикация с заго-
ловком «ЦРУ знало об атаке на 
WTC и безуспешно отговарива-
ло бен Ладена»?

Пассаж о неосведомленно-
сти Зеленского вызывает тот 
же смех и вопросы. Например, 
а Зеленский вообще знает, что 
происходит в его армии и спец-
службах? Если не знает, то ка-
кой он тогда пан верховный 
главнокомандующий и зачем 
ему доверяются деньги амери-
канских налогоплательщиков? 
Кто за них в итоге будет отчиты-
ваться? «Что вообще, черт поде-
ри, происходит?» — спросил бы 
на нашем месте Такер Карлсон.

Вот еще шокирующая по-
дробность из Die Zeit: «По пер-
воначальному плану операция 
была назначена на июнь. Атака 

планировалась после военных 
учений НАТО Baltops, которые 
проходили с 5 по 17 июня 2022 
года». То есть украинская во-
долазная шестерка хотела бук-
вально подставить НАТО, сов-
местив диверсию с учениями 
альянса? И, очевидно, подстави-
ла, но позже, потому что взрывы 
действительно произошли сразу 
после учений НАТО. И после это-

го в Киеве имеют наглость тре-
бовать членства в организации?

Но прочь сарказм, он все 
равно не дойдет до заокеанской 
аудитории. Как и тот простой 
факт, что террористической 
деятельностью вовне Украи-
ны занимается не ВСУ, а СБУ и 
ГУР. Все дело в том, что раз об-
винить Россию в самоподры-
ве не удалось и расследование 

журналиста Сеймура Херша 
тоже не получилось замолчать, 
истинным заказчикам и испол-
нителям нужна альтернативная 
версия. Пусть самая глупейшая, 
главное — больше шума и нераз-
берихи, которые накроют слоя-
ми информационного ила подо-
рванные трубы. И Залужный, 
который скорее мертв, чем жив, 
оказался для американцев как 
нельзя кстати.

Раз по причинам объектив-
ного характера не получилось 
сделать из него альтернативу 
Зеленскому, то хотя бы на его 
медийное чучело можно сва-
лить все что потребуется, лю-
бой теракт и преступление. И 
пусть потом немцы спрашива-
ют с него за подорожавшие ком-

мунальные счета. Не с государ-
ства Украина же им спраши-
вать, где президент совсем-со-
всем ничего не знает.

Собственно, сами публика-
ции в западных СМИ и есть луч-
шее доказательство, что Залуж-
ный все-таки не ушел от возмез-
дия ВКС РФ. Потому что был бы 
жив и здоров — обязательно от-
ветил клеветникам в социаль-
ных сетях.  А теперь уже не важ-
но, с кем именно еженедель-
но разговаривает по телефону 
Марк Милли, выслушивая стан-
дартное «мы наступаем, дайте 
грошей, самолетов и ПВО», — с 
украинскими пранкерами или 
автоответчиком. Он и сам, если 
верить американским СМИ, 
скоро собирается на покой.  

Хлопоты о продолжении дела отца 
не мешают Александру Соросу 
(в центре) быть «королем вечери-
нок» для богатых.

Западные СМИ раскручивают миф о том, что «Северные потоки» подорвали украинские водолазы, арендовавшие для этого яхту «Андромеда».

В информационной пучине после взрыва «Северных потоков» американцы, похоже, решили утопить исчерпавшего полезность главкома ВСУ.

А К Ц Е Н Т

Залужный, который скорее мертв, 
чем жив, оказался для американцев 
как нельзя кстати

«Спасибо, Сильвио!» — так в Милане простились с политиком, 
который стал одним из символов Италии.

Италия проводила 
Берлускони 
аплодисментами

Трамп настаивает, 
что его преследу-
ют по политиче-
ским мотивам 
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ГЕОПОЛИТИКА  

Россия 
названа врагом 
в Национальной 
стратегии 
безопасности 
ФРГ

НАЗНАЧИЛИ 
БЫТЬ ЗЛОМ
Алексей Данквардт,
Обозреватель RT DE — 
специально 
для «Российской газеты» 

И вот это случилось: Германия 
официально объявила Россию 
своим врагом и, вообще, миро-
вым злом. В принятой в среду 
после многомесячных обсужде-
ний Национальной стратегии 
безопасности (первой за все вре-
мя существования Федератив-
ной Республики Германии) пря-
мо так и сказано: «Сегодняшняя 
Россия является самой большой 
угрозой миру и безопасности в 
Евроатлантическом регионе в 
обозримом будущем». Дальше 
— жестче: «Этим эпохальным 
нарушением европейского мир-
ного порядка Россия напрямую 
угрожает нашей безопасности и 
безопасности наших союзников 
в НАТО и Евросоюза».

Почему, с какой стати и как? 
Ведь не Россия влезла в Европу 
своими Союзами, Альянсами и 
Ассоциациями. Не Россия три 
десятилетия работала на разрыв 
между немцами и, скажем, ав-
стрийцами или баварцами (да, 
да, влейте три миллиарда в про-
паганду, и баварцы почувству-
ют себя отдельной нацией бы-
стрее, чем отдельной нацией по-
чувствовали себя украинцы), а 
коллективный Запад сделал все, 
чтобы поссорить два родствен-
ных славянских народа. И Герма-
ния во всем этом играла если не 
роль дирижера, то роль первой 
скрипки точно. 

Но не надо ждать от совре-
менных немецких политиков 
логики или приверженности 
истине. Все ведь банально: как 
и остальных европейцев, нем-
цев влекут российские ресур-
сы — нефть, газ, алмазы, золото, 
плодородные земли, древесина, 
самые большие в мире запасы 
пресной воды. Вот поэтому Рос-
сия и назначена мировым злом. 
Прочно и надолго. Россия честно 
протягивала европейцам руку 
дружбы. Не только немцам, но 
немцам в первую очередь. Да, не-
мецкий бизнес с удовольствием 
делал бизнес в России, да и рус-
ские инвестиции в своей стра-
не принимал с не меньшим удо-
вольствием. Но никакой равно-
правной роли Россия в сердцах и 
умах немцев (за редкими исклю-
чениями) никогда не играла. Ни-
кто, даже самые оголтелые ан-
тиамериканисты среди немцев и 
в мыслях не пытались требовать 
запрета американских СМИ, от-
мены полетов через океан, бой-
кота американских ресторанов, 
высылки дипломатов. А Россию 
элементарно «выпилили» из 
экономической и обществен-
ной жизни Германии, усложнив 
жизнь миллионам своих же гра-
ждан, связанных с Россией.  

Принята первая 
в истории ФРГ 
Национальная 
стратегия 
безопасности 

МЕЖДУ ТЕМ

В Национальной стратегии безопас-

ности власти ФРГ называют Китай 

«партнером, конкурентом и систем-

ным соперником». Но признают: без 

Китая «многие из наиболее острых 

глобальных проблем не могут быть 

решены». В документе на 76 страни-

цах изложены три главных аспекта 

политики безопасности Германии: 

защищенность, устойчивость и 

устойчивое развитие. Дано широкое 

определение безопасности — от на-

циональной обороны до защиты тех-

нической инфраструктуры и кибер- 

и космической безопасности, а так-

же сырьевой и энергетической без-

опасности. Власти Германии ставят 

целью добиться  «интегрированной 

безопасности» с  участием не только 

вооруженных силах, но также МИДа, 

полиции, пожарной службы, служб 

технической помощи и т.д. 

Подготовил 
Александр Саможнев
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ЭКСКЛЮЗИВ Элла Памфилова о начале избирательной кампании, 
подготовке к выборам в новых регионах и новеллах законодательства

На старт, внимание
Галина Мисливская 

П
очти все россий-
ские регионы, в ко-
то р ы х  в  е д и н ы й 
день голосования, 
10 сентября, запла-
нированы выборы, 
начали подготовку 
к голосованию. Раз-
решения выйти на 

старт ожидают новые субъекты 
— для них предусмотрены допол-
нительные процедуры. Какими 
будут выборы-2023, чем они 
похожи и не похожи на кампа-
нии прошлых лет, как ЦИК Рос-
сии готовится к президентским 
выборам 2024 года, рассказа-
ла «Российской газете» пред-
седатель комиссии Элла Пам-
филова.

Образ выборов-2023
Элла Александровна, вче-
ра были назначены допол-
нительные выборы депута-
тов Государственной Думы 
в четырех одномандатных 
округах. В субъектах идут на-
значения региональных и му-
ниципальных выборов. Каков в 
целом масштаб предстояще-
го единого дня голосования?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: 10 сентября со-
стоятся выборы различного 
уровня в 85 субъектах Россий-
ской Федерации. На данный 
момент не запланированы вы-
боры в Кабардино-Балкарской 
Республике, Республике Марий 
Эл, городе Санкт-Петербурге 
и Ямало-Ненецком автоном-
ном округе. При этом избира-
тели автономного округа все же 
придут на участки и будут голо-
совать на выборах губернато-
ра Тюменской области, так как 
ЯНАО является частью слож-
носоставного субъекта. Кроме 
того, не исключено, что и в дру-
гих регионах будут назначены 
досрочные выборы.

Поэтому масштаб, как обыч-
но, впечатляющий. Всего — бо-
лее 4 тыс. кампаний, в которых 
могут принять участие порядка 
65 млн человек. 

Уже стало мемом мнение о 
том, что каждые выборы в 
России проходят по новым 
правилам. Этот год не ис-
ключение. Как вы относи-
тесь к такой подвижности 
избирательного законода-
тельства?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: В наше время 
трудно себе представить жизнь 
без современных и удобных га-
джетов. Вот скажите, пожалуй-
ста, у вас есть смартфон?

Да, конечно.
Э Л Л А  П А М Ф И Л О В А : У меня тоже. 
И постоянно наш мобильный 
телефон предлагает нам обно-
вить используемые приложе-
ния. Он это делает не для того, 
чтобы нас запутать или ввести в 
заблуждение, а для того, чтобы 
улучшить и осовременить рабо-
ту этих программ, снизить ко-
личество ошибок в них. 

То же самое происходит и 
с избирательным процессом, 
поскольку сама жизнь предпо-
лагает постоянное развитие. 
Возьмем, к примеру, упраздне-
ние открепительных удостове-
рений. Эта форма на практике 
не применяется довольно дав-
но, поскольку все уже привык-
ли пользоваться рожденным в 
недрах ЦИК механизмом «Мо-
бильный избиратель», который 
работает с 2017 года.

С его помощью избирате-
лю уже не нужно сначала посе-
щать свой участок по месту про-
писки, чтобы получить удосто-
верение и ехать потом обратно 
через весь город или даже стра-
ну на другой участок голосо-
вать. Естественно, что человеку 
удобнее подать заявление через 
интернет или ближайший МФЦ 
и уже в день голосования спо-
койно прийти на удобный для 
себя участок.

Кроме того, в последние годы 
по нашей же инициативе стре-
мительно развивается дистан-
ционное электронное голосо-
вание, которое тоже с каждым 
годом пользуется все большим 
спросом у избирателей, по-
скольку как раз на основе «Мо-
бильного избирателя» позво-
ляет снимать все временные и 
пространственные барьеры. 

И, конечно, законодатель 
просто не мог не отреагировать 
на эти изменения.

Или если взять поправки, ко-
торые касаются голосования в 
регионах, где введено военное 
положение. В первую очередь 
они рассчитаны на то, чтобы 
предоставить жителям новых 
субъектов РФ и военнослужа-
щим возможность проголосо-
вать на выборах, даже если они 
находятся в зоне СВО, но счи-
тают для себя очень важным 
влиять на формирование орга-
нов власти путем участия в го-
лосовании.

В данном случае мы точно 
знаем, что для многих жителей 

новых регионов очень важ-
но принять участие в выборах, 
чтобы осенью у них были пол-
ностью сформированы органы 
власти. И законодатель таким 
образом пошел им навстречу.

Подытожу: изменения в из-
бирательное законодательство 
вносятся именно в связи с тре-
бованием времени и запросами 
наших избирателей, расширяя 
их права и возможности, а не 
ограничивая их.

Один, два, три
Ближе к избирательной кам-
пании вновь поднимается 
вопрос о целесообразности 
многодневного голосования. 
Какова ваша позиция по это-
му вопросу?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Многодневное 
г о л о с о в а н и е  и з н а ч а л ь н о 
предлагалось в первую очередь 
как мера защиты наших гра-
ждан от коронавирусной инфек-
ции, но все последующие выбо-
ры показали, что многодневное 
голосование оказалось очень 
востребованным у наших гра-
ждан, этот формат подавляюще-
му большинству избирателей 
пришелся по душе по многим 
причинам, что и подтверждают 
многочисленные социологиче-
ские опросы.

При этом напомню, что ЦИК 
России принимает решение о 
применении многодневного го-
лосования только на федераль-
ных выборах. В ходе же регио-
нальных кампаний выбор фор-
мата голосования остается за 
самими субъектами.

В единый день голосования 
2022 года голосование в тече-
ние нескольких дней прово-
дилось в 50 регионах, а одно-
дневный формат применялся 
в 32 субъектах. Мы посмотре-
ли практику. В целом она была 
успешной.

Да, при многодневном голо-
совании существенно возрас-
тает нагрузка на членов комис-
сий, появляется необходимость 
разведения учебного и изби-
рательного процессов. Это не-
оспоримый факт, но, усложняя 
в данном случае работу чле-
нам избирательных комиссий, 
мы тем самым упрощаем про-
цедуры и расширяем возмож-
ности и доступность самого го-
лосования для наших избира-
телей, поскольку именно на 
обеспечение их избирательных 
прав мы и работаем. При этом 
мы не забываем и о наших кол-
легах — членах избирательных 
комиссий, и многочисленные 
наши новации, направленные 
на создание лучших условий для 
всех участников избирательно-
го процесса, в том числе также 
во многом облегчают их очень 
нелегкий труд.

Словом, одно-, двух-, трех-
дневное голосование прочно 
вошло в нашу жизнь при про-
ведении выборов, поскольку 
полностью отвечает запросам 
и потребностям наших избира-
телей.

Что нового
Понятно, что большое вни-
мание в этом году будет при-
ковано к выборам в новых 
регионах, где действует воен-
ное положение. Чем они будут 
похожи и не похожи на изби-
рательные кампании в других 
субъектах Федерации?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Замечу, что из-
бирательное законодательство 

у нас распространяется на всю 
территорию страны, поэтому 
существенных правовых и про-
цедурных различий между тем, 
как должны быть организованы 
выборы в Луганской Народной 
Республике или, предположим, 
Ярославской области, быть не 
должно. Именно к этому мы и 
стремимся.

Как я уже говорила, весной 
были приняты поправки в за-
конодательство, позволяющие 
проводить выборы в регионах, 
где введено военное положе-
ние. Законодатель предоста-
вил полномочия по принятию 
решения о проведении выбо-
ров в этих регионах Централь-
ной избирательной комиссии 
— при обязательном согласова-

нии его с минобороны и ФСБ. 
Это решение возможно только 
при условии обращения в ЦИК 
высших должностных лиц этих 
регионов. Соответствующие 
обращения мы уже получили 
из всех четырех субъектов. Мы 
прекрасно осознаем степень 
своей ответственности, пони-
мая, насколько непрост сей-
час процесс организации голо-
сования в новых субъектах, но 
уверена, что вместе с нашими 
коллегами из этих субъектов 
мы справимся.

Сейчас полным ходом идет 
интеграция избирательной си-
стемы новых регионов в нашу 
общую систему. В новых субъ-
ектах РФ создаются комплек-
сы средств автоматизации 
(КСА) ГАС «Выборы» регио-
нальных избирательных комис-
сий четырех субъектов и тер-
риториальных избирательных 
комиссий, в течение года идет 
их интенсивное обучение, а в 
ближайшие недели начнется и 
обучение членов сформирован-
ных участковых комиссий. Мы 
стараемся вести работу, с одной 
стороны, быстро и динамично, 
но с другой — аккуратно и каче-
ственно, чтобы новые регионы 
подошли к своим первым выбо-
рам во всеоружии.

К нам также поступает много 
вопросов по поводу голосова-
ния военнослужащих, которые 
находятся в зоне СВО, но про-
писаны в других субъектах. И 
новые поправки как раз преду-
сматривают создание регио-
нальными комиссиями экстер-
риториальных участков на тер-
ритории других субъектов РФ.

Создание экстерриториаль-
ных участков даст возможность 
военнослужащим реализовать 
свое активное избирательное 
право на выборах в органы го-
сударственной власти. Мы от-
работали все технологические 
процессы с избирательными 
комиссиями субъектов, где в 
сентябре запланированы выбо-
ры в органы государственной 
власти и чьи избиратели нахо-
дятся в зоне СВО. Если вы дума-
ете, что военнослужащим, осо-

бенно находящимся в зоне бое-
вых действий, сейчас не до вы-
боров, то вы ошибаетесь. 

Нашим бойцам не все рав-
но, кто будет избран, например, 
глава региона, и как это повлия-
ет на жизнь их семей и детей, 
как будут решаться социальные 
и другие жизненно важные во-
просы.

Могу заверить, что в случае 
принятия решения о проведе-
нии выборов в новых субъек-
тах, голосование будет органи-
зовано только в тех местах, где 
не будет дополнительных рис-
ков для жизни и здоровья как 
военнослужащих, так и членов 
участковых комиссий. Здоро-
вье и безопасность граждан для 
нас превыше всего!

Глас да глаз
А что с наблюдателями? Фе-
деральная кампания в этом 
году есть (довыборы в Госдуму 
по четырем округам), будут 
ли наблюдатели из-за рубе-
жа? Если да, то откуда?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Приглашение 
иностранных наблюдателей на 
дополнительные выборы депу-
татов Госдумы российским за-
конодательством не предусмот-
рено. Международные догово-
ры предусматривают их при-
сутствие только на больших 
федеральных кампаниях, будь 
то основные выборы депутатов 
Госдумы или выборы президен-
та России.

Однако бывают случаи, 
когда на наши выборы приез-
жают различные международ-
ные эксперты, которые офици-
ально не имеют статус наблюда-
телей. Мы им всячески помога-
ем, оказываем теплый и радуш-
ный прием, приглашаем к нам 
в информационный центр, где 
они могут поделиться впечат-
лениями.

Если же говорить конкретно 
о предстоящем едином дне голо-
сования, то приглашением раз-
личного рода иностранных экс-
пертов занимаемся не мы.

Поэтому информацией о 
том, приедут ли они и в каком 
количестве, ЦИК пока не рас-
полагает, но думаю, что интерес 
к нашим выборам в этом году у 
экспертов будет немалый.

Как строятся отношения 
с БДИПЧ ОБСЕ в последние 
годы? Есть ли у них интерес 
наблюдать за российскими 
выборами? Есть ли у России 
желание знать мнение этой 
организации о соблюдении из-
бирательных норм на наших 
выборах?

Э Л Л А  П А М Ф И Л О В А :  Н а п о м н ю , 
что перед выборами депута-
тов Госдумы 2021 года БДИПЧ 
ОБСЕ направило нам письмо о 
желании направить миссию на-
блюдателей в Россию и попроси-
ло квоту в 500 человек. В тот мо-
мент, в разгар пандемии корона-
вируса, мы пошли им навстре-

чу, но в связи с санитарно-эпи-
демиологическими условиями 
были вынуждены сократить их 
заявку до 50 наблюдателей. И 
эта квота была самой большой 
среди всех приглашенных меж-
дународных организаций.

Учитывая то количество 
наблюдателей, которое они 
направляли в период пандемии, 
эта квота была сопоставима с их 
делегациями на выборах в дру-
гих странах, в том числе в США. 
Однако они ожидаемо сострои-
ли «кислую мину» и показа-
тельно отказались от направле-
ния миссии. 

Ни для кого не секрет, что за-
висимость ОБСЕ от коалиции 
западных стран, которые «на-
значили» Россию своим врагом, 
в последнее время приняла уже 
просто неприличные формы, 
скрывать которые, как раньше, 
уже не удается.

При этом им не нужны ника-
кие объективные данные — в лю-
бом случае БДИПЧ ОБСЕ будет 
работать на дискредитацию вы-
боров в нашей стране, исходя из 
тех «указаний», которые полу-
чат «сверху».

Выборы в «цифре»
Дистанционное электронное 
голосование (ДЭГ) в этом году 
применяется шире, чем рань-
ше. Каков ваш прогноз на пре-
зидентские выборы? Удастся 
ли подключить все субъекты?

Э Л Л А  П А М Ф И Л О В А :  На прошлой 
неделе мы на заседании ЦИК 
утвердили перечень регионов, 
которые смогут применить ДЭГ 
на предстоящих в сентябре вы-
борах. Из 31 поступившей заяв-
ки мы одобрили 24.

В этом году дистанционное 
электронное голосование будет 
существенно отличаться от пре-
дыдущего опыта. Во-первых, у 
нас 18 регионов-новичков, ко-
торые ранее никогда ДЭГ не 
применяли. Во-вторых, беспре-
цедентный охват онлайн-голо-
сования — целых 25 субъектов, 
если плюсовать Москву. В-тре-
тьих, впервые ДЭГ будет прово-
диться в пяти часовых поясах, и 
его итоги подведут отдельно по 
каждому часовому поясу.

В-четвертых, число потенци-
альных участников онлайн-го-
лосования (включая Москву) 
уже превышает 20 млн человек. 
В-пятых, оно охватит более 300 
избирательных кампаний раз-
ного уровня, а количество ви-
дов бюллетеней для голосова-
ния превысит 1250.

Таким образом, у избира-
телей практически каждого чет-
вертого субъекта — от Камчатки 
до Калининграда — появляется 
дополнительная возможность 
выбора способа голосования на 
предстоящих выборах: тради-
ционного или с помощью ДЭГ. 
Хочу особенно подчеркнуть, 
что мы предоставляем право 
выбора избирателю, каким об-
разом ему будет удобнее про-
голосовать, и ни в коем случае 
внедрение всех современных 
технологий не противоречит, а, 
наоборот, позволяет осовреме-
нивать и традиционное голосо-
вание непосредственно на из-
бирательных участках. Два вида 
голосования — традиционное и 
дистанционно-электронное — 
будут развиваться параллельно, 
дополняя друг друга и, еще раз 

повторюсь, расширяя возмож-
ности наших избирателей.

Что же касается президент-
ской кампании, то мы сначала 
подведем итоги применения си-
стемы ДЭГ на выборах в сентя-
бре, оценим все плюсы и мину-
сы опыта каждого региона. По-
сле чего примем решение о том, 
сколько субъектов смогут при-
менить онлайн-голосование и 
на выборах президента.

Мы исходим из того, что ДЭГ 
на президентских выборах бу-
дут использовать только те 
регионы, которые уже имели 
такой опыт в ходе предыдущих 
кампаний.

И еще вопрос о президентской 
кампании. После ЕДГ време-
ни до нее останется совсем 
немного. Вы уже готовитесь?

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: Несмотря на то 
что официальный старт прези-
дентской кампании будет дан 
примерно в середине декабря 
(выборы президента России на-
значаются Советом Федерации 
не ранее чем за 100 и не позднее 
чем за 90 дней до дня голосова-
ния), мы, естественно, совер-
шенствуя и развивая избира-
тельные механизмы, процедуры 
и технологии, фактически уже 
сейчас закладываем фундамент 
проведения президентской из-
бирательной кампании по всем 
аспектам, развитие которых 
входит в нашу компетенцию.

Мы прекрасно осознаем, что 
предстоящие выборы прези-
дента России в нынешних усло-
виях — важнейшее политиче-
ское событие не только для на-
шей страны, но и для всего мира. 
К ним будет приковано при-
стальное внимание со стороны 
всех: и партнеров, и недругов, и 
откровенных врагов, поскольку 
эти выборы определят судьбу 
России, да и не только России, — 
на много лет вперед.

Именно поэтому мы сей-
час ведем кропотливую работу 
по подготовке всех баз: техни-
ческой, цифровой, методоло-
гической, организационной и 
кадровой.

Напомню, что у нас в этом 
году будут сформированы но-
вые составы участковых комис-
сий в 87 субъектах. И для нас 
сейчас главная задача — обучить 
их к предстоящему единому дню 
голосования, который важен и 
сам по себе, но в то же время яв-
ляется ключевым этапом в под-
готовке к выборам президента.

Кроме того, к президент-
ским выборам мы планируем 
использовать новую цифровую 
платформу, которая заменит 
нашу заслуженную ГАС «Выбо-
ры». Хочу всех заверить, что но-
вый цифровой аналог ГАС «Вы-
боры», так же, как и действу-
ющий, будет полностью авто-
номен от глобальной Сети, что 
всегда являлось и в дальней-
шем будет являться залогом ее 
неуязвимости от разного рода 
внешних воздействий. Новая 
цифровая платформа будет пол-
ностью функционировать на 
отечественном программном 
обеспечении.

Большое внимание мы уде-
ляем и информационно-разъяс-
нительной работе. В этом году 
современная избирательная 
система России отмечает свое 
30-летие. Понятно, что это лишь 
часть большого пути. На самом 
деле выборные традиции в Рос-
сийском государстве и основы 
народовластия зародились еще 
в 862 году, когда в Великом Нов-
городе на великое княжение на 
вечевом собрании был призван 
Рюрик. 

И в этот юбилейный год мы 
решили сделать большой упор 
именно на просветительскую 
работу. Например, с начала года 
мы в наших социальных сетях ве-
дем рубрику «Исторический ка-
лендарь», которая рассказывает 
об интересных фактах из исто-
рии выборов и избирательной 
системы. В наших планах есть и 
организация выставок с архив-
ными фотокадрами и плакатами, 
и многое другое. Но все секреты я 
пока раскрывать не буду.

В наше время именно инфор-
мационная составляющая игра-
ет важнейшую роль. Поскольку 
сейчас идет битва не только за 
территории, но и за умы и серд-
ца наших граждан, за наше моло-
дое и будущее поколение. И мы 
должны правдиво, в простых ин-
тересных формах рассказывать 
людям, что из себя представляет 
современная избирательная си-
стема, какие возникают новые 
возможности у наших избира-
телей и какие у нашего общества 
есть механизмы контроля за 
тем, как проходят выборы.

Мы понимаем всю меру сво-
ей ответственности, понима-
ем, что нам предстоит держать 
серьезный ответ перед гражда-
нами нашей страны, поэтому 
делаем все возможное, чтобы 
предстоящие выборы президен-
та России были достойны нашей 
великой страны!  

Элла Памфилова: Бойцы в зоне СВО 
смогут проголосовать на выборах, 
которые проходят в их регионах.

А К Ц Е Н Т

Существенных различий между тем, 
как организованы выборы в ЛНР 
и, предположим, в Ярославской области, 
быть не должно. Именно к этому 
мы стремимся

ПРАВО Адвокаты 
выступили в защиту 
гражданки ФРГ, 
осужденной
за поддержку России

Преступные 
слова

Борис Ямшанов

Международная ассоциация русскоязычных адвокатов 
(МАРА) и Международный совет российских соотече-
ственников (МСРС) выступили с заявлением в связи с 
уголовным преследованием в Германии гражданки ФРГ 
Елены Колбасниковой, осужденной административным 
судом Кельна «за поддержку России».  Суд признал пре-
ступными слова женщины о том, что «Россия не агрес-
сор и помогает закончить войну на Украине». Они рас-
ценены как «одобрение преступлений и призывы к вой-
не». Кельнский суд 
приговорил Колбас-
никову к штрафу в 
900 евро. Спасибо, 
что хотя бы не к за-
стенкам.

Власти Герма-
нии, подчеркива-
ется в заявлении 
МСРС и МАРА, в 
очередной раз про-
демонстрировали 
всему миру, что для 
стран коллективно-
го Запада, нагнета-
ющего беспрецедентную русофобию, так называемые 
«демократические ценности»,  свобода слова, свобода 
выражения мнений — не более, чем пустой звук, если 
эти мнения противоречат геополитическим интересам 
Вашингтона и его вассалов. Своими действиями гер-
манская политическая элита уверенно движется к со-
зданию IV Рейха, где будет существовать только одна 
идеология и одно, «правильное» мнение. 

МСРС и МАРА потребовали немедленной отмены 
политически мотивированного приговора кельнского 
суда в отношении Елены Колбасниковой и прекращения 
антиконституционного наступления на свободу слова 
и права на свободное выражение собственного мнения.  
Российские защитники закона и права обратились  к 
международным  правозащитным организациям, с 
призывом дать объективную оценку грубым идеологи-
зированным действиям властей Германии. 

Заявление подписали председатель МСРС, прези-
дент МАРА, заслуженный юрист России, доктор юри-
дических наук, профессор Гасан Мирзоев и исполни-
тельный секретарь МСРС, первый вице-президент 
МАРА, почетный адвокат России Михаил Неборский.  

Правозащитники 
потребовали 
немедленной 
отмены политиче-
ски мотивирован-
ного приговора

Постановление Центральной 
избирательной комиссии 
Российской Федерации

от 14 июня 2023 г. № 118/932-8 г. Москва
О назначении дополнительных 

выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации восьмого 
созыва по одномандатным 

избирательным округам
В связи с досрочным прекращением полномочий депутатов Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, избранных по одномандатным избирательным округам 
Республика Крым —  Симферопольский одномандатный избиратель-
ный округ № 19, Липецкая область — Липецкий одномандатный изби-
рательный округ № 114, Карачаево-Черкесская Республика — Карачае-
во-Черкесский одномандатный избирательный округ № 16, Краснояр-
ский край — Дивногорский одномандатный избирательный округ № 56, 
руководствуясь пунктом 29 статьи 27 и статьей 97 Федерального закона 
«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации  постановляет:

1. Назначить на 10 сентября 2023 года в одномандатных избиратель-
ных округах Карачаево-Черкесская Республика — Карачаево-Черкес-
ский одномандатный избирательный округ № 16, Республика Крым — 
Симферопольский одномандатный избирательный округ № 19, Крас-
ноярский край — Дивногорский одномандатный избирательный округ 
№ 56, Липецкая область — Липецкий одномандатный избиратель-
ный округ № 114 дополнительные выборы депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва 
по одномандатным избирательным округам.

2. Принять к сведению, что полномочия окружных избирательных 
комиссий по одномандатным избирательным округам, перечисленным 
в пункте 1 настоящего постановления, осуществляются следующими 
избирательными комиссиями субъектов Российской Федерации: Изби-
рательной комиссией Карачаево-Черкесской Республики, Избиратель-
ной комиссией Республики Крым,  Избирательной комиссией Краснояр-
ского края, Избирательной комиссией Липецкой области.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации», а также направить 
в «Российскую газету» для официального опубликования.

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации Э. Памфилова

Секретарь Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации Н. Бударина

СПИСОК политических партий, имеющих право 
в соответствии с Федеральным законом 

от 11.07.2001 № 95-ФЗ 
«О политических партиях» 

принимать участие в выборах, по состоянию 
на день официального опубликования решения 

о назначении выборов (15.06.2023)
1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙ-

СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
3. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая пар-

тия России
4. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»
5. Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»
6. Политическая партия «Российская объединенная демократиче-

ская партия «ЯБЛОКО»
7. Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС)
8. Политическая партия «Демократическая партия России»
9. Политическая партия «Российская экологическая партия «ЗЕЛЁ-

НЫЕ»
10. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИ-

СТЫ РОССИИ
11. Всероссийская политическая партия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИ-

ВОСТЬ!
12. Политическая партия «ПАРТИЯ ПРОГРЕССА»
13. Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ  И СПРА-

ВЕДЛИВОСТИ
14. Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ
15. Общественная организация Всероссийская политическая партия 

«Гражданская Сила»
16. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 

«РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»
17. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за соци-

альную справедливость»
18. Политическая партия «Гражданская Платформа»
19. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»
20. Политическая партия «Казачья партия Российской Федерации»
21. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ДЕЛА»
22. Всероссийская политическая партия «Гражданская инициатива»
23. Политическая партия «Партия Возрождения России»
24. Политическая партия «Народно-патриотическая партия Рос-

сии — Власть Народу»
25. Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА
26. Политическая партия «Партия прямой демократии»
27. Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ»

Информация Минюста России
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СКАНДАЛ

В Дагестане 
школьникам 
раздали ответы 
на ОГЭ

ЗА НИХ 
ВСЕ РЕШИЛИ
Тимур Алиев,
«Российская газета», Дагестан

В республике разразился скан-
дал, связанный с проведением 
Основного государственного 
экзамена. В Курахском районе 
только четверо из 100 школь-
ников сдавали ОГЭ по биологии 
самостоятельно. Остальным 
дали готовые ответы.

Как рассказал министр об-
разования и науки Дагеста-
на Яхья Бучаев, вопиющий 
случай произошел, несмот-
ря на наличие видеонаблюде-
ния в кабинетах. Не боясь ка-
мер, в помещение заходили 
посторонние люди и помогали 
школьникам. Уже принято ре-
шение: результаты ОГЭ отме-
нить, ученики будут пересда-
вать экзамен.  

Глава Дагестана Сергей Ме-
ликов поручил отстранить от 
работы начальника управле-
ния образования муниципа-
литета и передать материалы в 
правоохранительные органы. 
Проверка пройдет и в других 
городах и районах, где зареги-
стрированы подобные случаи. 
«Хочу предупредить началь-
ников отделов образования — 
они несут персональную ответ-
ственность за организацию ЕГЭ 
и ОГЭ», — заявил Меликов.

В минобрнауки республи-
ки сообщили, что в ведомстве 
следят за тем, чтобы процедура 
проведения государственной 
итоговой аттестации была мак-
симально прозрачной. Во всех 
пунктах проведения госэкза-
менов установили видеонаблю-
дение. Именно данные с камер 
помогли выявить нарушения в 
Курахском районе.  

ТЕХНОЛОГИИ В Москву 
из Петербурга приехали 
грузовики-беспилотники 

Первые — в пути

Инесса Суворова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Вчера из Петербурга в Москву по трассе М-1 стартова-
ли три беспилотных «КАМАЗа». Это первый в России 
старт грузовых машин в режиме беспилотного автомо-
биля, отправившихся по дорогам общего пользования.

Они везли грузы трех компаний со скоростью 85—
90 км/ч. «В этом году на трассу выйдут шесть машин с 
автопилотами. В следующем — их уже станет 12, — от-
метил первый вице-премьер правительства России 
Андрей Белоусов. — И это только начало прогресса, ко-
торый неизбежно придет на дороги нашей страны». В 
2024 году грузовики выйдут и на трассу М-12 Санкт-
Петербург — Казань.

Но водитель в беспилотнике все-таки есть. Таковы 
требования закона. Но это не столько водители в пол-
ном смысле этого слова, сколько бортинженеры. Их за-
дача контролировать работу робота-автопилота. 

«Мы дооснастили обычную модель «КАМАЗа» до-
полнительными сенсорными датчиками, ввели си-
стему технического зрения, — рассказал главный 
конструктор КАМАЗа Сергей Назаренко. —Автомоби-
ли снабжены радарами, лидарами, видеокамерами. 
Машина имеет гораздо более широкое зрение по срав-
нению с обзором водителя». Уникальность проекта в 
том, что тестируют комплекс цифровых сервисов и 
беспилотных технологий разработчика грузовика и 
оператора трассы. 

Первый рейс прошел в рамках экспериментального 
правового режима. В мире еще нет законодательного 
регулирования езды беспилотников по дорогам обще-
го пользования. Теперь у законодателей появится воз-
можность подготовить проекты новых правовых и тех-
нических актов регулирования. И принять их.  

МУЖЕСТВО Учительнице из Донецка, потерявшей ногу из-за обстрела ВСУ, 
поставили протез

Шаг к мечте
Елена Мелихова,
«Российская газета»,
Донецк — Москва

И
стория 37-летней учи-
тельницы из Донецка, ко-
торая потеряла ногу в ре-

зультате обстрела ВСУ, но муже-
ственно продолжила вести уро-
ки прямо из больницы, тронула 
сердца многих людей. «РГ» ор-
ганизовала сбор помощи Инне 
Тарасенко. Главной целью учи-
тельницы стало встать на ноги, 
пусть даже на протезе. И ее меч-
та сбылась.

Сейчас она находится в Цен-
тре восстановительной терапии 
имени Лиходея в Подмосковье и 
делает первые шаги. Мы наве-
стили Инну и узнали, как прохо-
дит реабилитация.

Напомним, трагедия разы-
гралась в Донецке среди бела 
дня. Украинский снаряд разо-
рвался рядом с учительницей, 
когда она вывозила мусор по-
сле случившегося накануне об-
стрела дома. Врачи Республи-
канского травматологическо-
го центра делали все для спасе-
ния жизни молодой женщины. 
Им это удалось, но ее травма 
была настолько серьезной, что 
сохранить ногу не представля-
лось возможным.

Несмотря на случившее-
ся, мужественная учительница 
вернулась к работе сразу, как 
только ее перевели из реанима-
ции в обычную палату. Попро-
сила мужа привезти учебники 
и ноутбук и стала вести уроки 
онлайн. «А как же иначе? Дети 
же останутся без знаний», — по-
вторяла она. Ее муж Андрей (он 
тоже учитель) говорил, что го-
тов на все, чтобы жена встала 
на ноги, и у нее появился совре-
менный протез.

Публикация в «Российской 
газете» вызвала большой от-
клик в сердцах наших чита-

телей. Люди из разных уголков 
страны звонили в редакцию, де-
лали переводы, чтобы поддер-
жать семью. Свой вклад внесли 
и сотрудники «РГ». Например, 
Уральский филиал газеты на 
карточку Инне перечислил 20 
тысяч рублей. А пенсионеры-у-
чителя с Урала собрали для нее 
около 30 тысяч. Звонили из Вол-
гограда, Челябинска, Самары, 
Астрахани, Красноярска и дру-
гих городов. В общей сложности 
удалось собрать около 300 ты-
сяч рублей.  Сейчас это непри-
косновенный запас. Инна полу-
чила приглашение пройти курс 
реабилитации, протез же ей по-
ставили бесплатно.  

Центр, в котором Инне пода-
рили возможность ходить, на-
ходится в Подмосковье,  в живо-
писном месте под Рузой. Здесь 
проходят лечение и восстанов-
ление в том числе воины-интер-
националисты (изначально са-
наторий был открыт для них). 
Сегодня сюда везут жителей 
Донбасса и новых территорий, 
ставших жертвами террора со 
стороны Украины.

Тарасенко пригласили в 
центр вместе с мужем и 12-лет-
ним сыном. Предоставили двух-
комнатный номер, как в уютной 
гостинице. Она посещает заня-
тия с психологом, массаж, бас-
сейн. Но главной для нее стала 
возможность протезирования. 

Конечно, пока мечта о супер-
современном бионическом про-
тезе так и остается мечтой. Но в 
обозримом будущем она реаль-
на, хоть и стоит такая «нога» 
около четырех миллионов руб-
лей. Однако по технологии па-
циент сперва должен привык-
нуть к обычному протезу и на-
чать ходить. Это тоже непро-
стая конструкция. Такая нога 
даже внешне почти не отлича-
ется от здоровой. Она сгибает-
ся в колене, имеет ступню и при 

этом дает человеку ощущение 
опоры. Протез отливается по 
размеру, его изготовление заня-
ло две недели.

Я застала Инну в отличном 
настроении, с ее лица не сходит 
улыбка. Мы уже будто родные — 
все время на связи. 

— Вот моя новая нога! — Инна 
с горящими глазами гордо де-
монстрирует протез. — Это мой 
первый учебный протез. Все мои 
знакомые знают, насколько важ-
но для меня, чтобы он был мак-
симально похож на здоровую 
ногу. Врач-протезист внима-
тельно изучил пострадавшую 
и здоровую конечности, сделал 
замеры, гипсовые слепки. Потом 
была примерка. Конечно, первое 

время мне было страшновато, 
чувствовала себя неуверенно. 
Но выполняла все рекомендации 
протезиста. И вот я хожу! Какое 
это счастье — снова иметь воз-
можность передвигаться само-
стоятельно. Очень хочу вернуть-
ся в родную школу, знаю, меня 
там ждут. Учебный год благопо-
лучно завершен, пишу отчеты и 
готовлюсь к новому.

Протез она надевает само-
стоятельно, это занимает не 
больше минуты. И вот она уже 
идет с тростью. Сперва — при 
поддержке супруга Андрея. Те-
перь сама. 

— Знаете, многие сразу и не 
понимают, что ноги у меня нет. 
Я этому так рада! Потом плани-

рую обходиться и вовсе без па-
лочки, — говорит Инна.

В протезно-ортопедической 
мастерской кипит работа. Здесь 
изготавливают протезы с 1989 
года.

— Инна — настоящий боец. И 
у нее прекрасно все получается. 
Очень важен настрой человека. 
Она невероятно целеустрем-
ленная и жизнерадостная. Ко-
нечно, первые шаги всем делать 
страшно. Но мы помогаем, — го-
ворит врач-протезист Юрий 
Погорелов. 

Например, в процессе ис-
пользования протеза происхо-
дит «усадка» и может создать-
ся ощущение, что он велик. Врач 
предупреждает: первое время 
это нормально, все подгоним. 
Именно поэтому нельзя сразу 
забрать протез и мчаться с ним 
домой. Да Тарасенко и не спе-
шат — наслаждаются тишиной. 

— Мы никогда не думали, что 
нам к тишине привыкать при-
дется. Ведь дома постоянные 
обстрелы. И если там затишье, 
какое-то беспокойство возни-
кает, — признаются супруги. 

— Я хочу от всей души по-
благодарить «Российскую га-
зету» и ее читателей за оказан-
ную помощь и поддержку. Я не 
ожидала такого. Мне казалось, 
это мое личное горе. Но когда 
люди стали приходить на по-
мощь, была очень тронута. По-
няла, что не имею права сда-
ваться и опускать руки, потому 
что в меня верит так много лю-
дей, которые стараются помочь. 
Я не знаю их имен. Но в церкви 
ставила свечи за их здравие. И 
если они сейчас читают «РГ», 
хочу сказать: ваши пожелания 
согревают мою душу, дают силы 
и помогают жить. Спасибо вам 
огромное! — говорит Инна.

Своим примером она и сего-
дня дает всем нам урок: никогда 
не сдаваться.  

СТИХИЯ В Сочи после 
залпового ливня река 
Мацеста вышла из берегов

Лето
разливается 

Ирина Белова, «Российская газета», Сочи 

Вчера на Сочи обрушился удар стихии — сильнейший 
дождь. Больше всего пострадал микрорайон Мацеста. 
Река вышла из берегов и бурным потоком хлынула по 
близлежащей округе. Власти курорта утром даже за-
крыли пляжи и запретили купание в море. А еще было 
предложено закрыть для туристов знаменитый баль-
неологический курорт «Мацеста». Корреспондент 
«РГ» выехала на место ЧП.

Транспорт двигался непривычно медленно. На Но-
вой Мацесте видны последствия ночного разгула сти-
хии. За час здесь выпало не менее четверти месячной 
нормы. Зрелище не для слабонервных: вокруг стоит 
вода, грязь, местами груды машин, среди которых на-
стоящий раритет. И много зевак. Одиноко стоявший 
грустный мужчина, представившийся Сергеем, ока-
зался одним из пострадавших. Вернее, пострадала его 
«ГАЗель», груженная стеклопакетами. Она оказалась в 
водяном плену, а владелец еле уцелел. 

«Я больше всего переживаю за местного бомжа 
Кузьмича, не вижу его, хотя он тут постоянно, — сету-
ет Ирина, директор магазина продуктов. — А магазин 
восстановим. Не в первый раз. Лет пять назад случа-
лось подобное». 

На момент подготовки статьи сообщений о погиб-
ших не было. Но на некоторых пострадавших терри-
ториях Хостинского района вчера ввели локальный 
режим ЧС. Непогода повредила газопровод и водовод, 
их восстанавливают. Мониторинговые группы нача-
ли осматривать дома, чтобы помочь местным жите-
лям, также работают комиссии по оценке ущерба. Мэр 
Сочи Алексей Копайгородский сначала предложил за-
крыть пляжи и запретить купание, однако погода из-
менила эти планы. В центре курорта пляжи открыты и 
купание разрешено. Морская вода прогрелась до плюс 
20. Правда, синоптики снова обещают дожди.  

Около четырех утра на реке Мацесте уровень воды достиг 
отметки «опасное явление».

Муж Андрей — главная опора Инны Тарасенко, он делает все, чтобы жена 
ходила.
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ТЕЛЕЦКОЕ ОЗЕРО
ВЫШЛО ИЗ БЕРЕГОВ 
В Республике Алтай жара растопила снег в горах. Перепол-

ненные талыми водами реки и озера вышли из берегов и 

подтопили несколько сел. 

Самая сложная ситуация в Улаганском районе, где из села 

Балыкча эвакуировали 160 человек. Спасатели доставляют 

продукты, предметы первой необходимости, медикаменты. 

Вода добралась и до малой ГЭС «Кайру». Энергоснабжение 

организовали с помощью дизельного генератора. 

Вторую волну паводка ощутили на себе и жители Турочак-

ского района. Знаменитое Телецкое озеро вышло из бере-

гов и подтапливает села Яйлю и Артыбаш. У села Кебезень 

река Бия поднялась выше критической отметки. 

Но туристов это не останавливает — они едут на Телецкое в 

район Артыбаша, усеянного базами отдыха. Их манит не 

только озеро, но и водопады, которые во время таяния лед-

ников очень бурные. «По данным Горно-Алтайского гидро-

метцентра, 15—17 июня в республике не ожидается осадков и 

аномальной жары, поэтому мы ждем спада воды в реках Чу-

лышман, Катунь и озере Телецком, — отметил врио начальни-

ка Центра управления в кризисных ситуациях ГУ МЧС по Рес-

публике Алтай Евгений Хорошилов. — Но по высокогорью 

сохранился запас снега. И при повышении температуры ин-

тенсивное таяние возобновится».  

Подготовила Татьяна Кузнецова

МЕДИЦИНА В столице готовится к открытию уникальный онкостационар 
Московского клинического научного центра им. Логинова

Дворец здоровья
Любовь Проценко

К
р а с и в о е  в о с ь м и -
этажное здание с 
атриумом, который 
наполняет светом 
все приемное отде-
ление. Вокруг цветы, 
газоны, комфортные 
лавочки, где можно 
отдохнуть, погреться 

под лучами солнца. Так выгля-
дит новый лечебно-диагности-
ческий комплекс Московско-
го клинического научного цен-
тра имени Логинова на шоссе 
Энтузиастов. Глядя на него, и 
не подумаешь, что здесь недав-
но закончилось строительство, 
такой обжитой выглядит терри-
тория. Да и внутри клиника, как 
убедились вчера зампредседа-
теля правительства РФ по соци-
альной политике Татьяна Голи-
кова и мэр Москвы Сергей Со-
бянин, уже готова к работе.

Мэр первым делом поздравил 
директора МКНЦ им. Логино-
ва, одного из лучших врачей-он-
кологов страны Игоря Хатько-
ва с присуждением ему Государ-
ственной премии РФ в области 
науки и технологий — за научное 
обоснование и внедрение в кли-
ническую практику концепции 
минимально инвазивного хирур-
гического лечения онкозаболе-
ваний органов брюшной полости 
и забрюшинного пространства:

«Игорь Евгеньевич, хочу по-
здравить вас с двумя большими 
событиями в жизни. Первое — это 
государственная премия, кото-
рую на днях вам вручил прези-
дент. Ну а сегодня мы вручаем 
вам ключи от суперсовремен-
ной клиники, о которой вы меч-
тали, наверное, всю жизнь». По 
словам мэра, коллектив центра, 
один из крупнейших и высоко-
профессиональных коллективов 
города, достоин того, чтобы по-
лучить в свои руки этот дворец 
здоровья. Поздравил мэр и моск-
вичей, у которых появились до-
полнительные возможности пер-
воклассной медпомощи.

Татьяна Голикова поблаго-
дарила правительство Москвы, 
Собянина и Игоря Хатькова за 
уникальный центр, его архитек-
туру, в котором несмотря на то, 
что предназначен он для лечения 
такого тяжелого недуга, легко 
дышится и вообще хорошо вос-
принимается вся его обстанов-
ка. «В России одногодичная ле-
тальность снизилась за послед-
ние четыре года на 14 процентов, 
— рассказала вице-премьер. — 
Открытие нового центра — часть 
объявленной президентом Рос-
сии программы страны по на-
циональном проекту «Здраво-

охранение». Мы возлагаем на 
него большие надежды, так как 
модернизация онкологической 
службы Москвы уже дает хоро-
шие результаты. Если в стране 
смертность от новообразований 
уменьшилась на 4,6 процента, 
то в Москве — на 11,2 процента. 
Это означает, что по сравнению с 
другими регионами Москва вно-
сит существенный вклад в сни-
жение смертности от онкологи-
ческих заболеваний».

Новый центр, подчеркнула 
Татьяна Голикова, важен и как 
центр профилактики заболевае-
мости: «Мы очень внимательно 
следим за выявлением рака на 
первой и второй стадии. В стране 
эти показатели улучшились на 
5,1 процента, а в Москве — крат-
но лучше». В новом комплек-
се все направлено на то, чтобы 
поднять эту работу еще на более 
высокий уровень. Прежде всего 
суперсовременное оборудова-
ние — его город закупил свыше 40 
тысяч единиц. Причем есть сре-
ди него техника, которой может 
похвастаться не каждая клиника 
не только в России, но и в Евро-
пе. «У нас установлен первый в 
России новейший аппарат ПЭТ-
КТ, у которого пять колец, в дру-
гих клиниках их только четыре, 
— рассказала заведующая отде-
лом лучевых методов диагно-
стики и лечения Юлия Кулезне-
ва. — Он помогает найти самые 
отдаленные метастазы, оценить 
стадию заболевания и эффектив-
ность выбранного врачом лече-
ния». Такого аппарата до сих пор 
не было не только в центре Логи-
нова, но и ни в одном учрежде-
нии депздрава Москвы — пациен-
тов приходилось отправлять на 
обследования в федеральные и 
частные клиники. А сейчас с по-
мощью программы Intagration, 
установленной в центре, данные 
ПЭТ-КТ можно еще и объединить 
в одно изображение с результа-
тами других обследований (КТ, 
МРТ, ангиографа), что экономит 
время и помогает быстрее поста-
вить диагноз.

Весь третий этаж комплекса 
отдан под операционные, их 18. 
Они тоже уникальные. Про одну 
из них гибридную — рассказал за-
ведующий центром анестезио-
логии-реаниматологии Валерий 
Субботин: «Хирурги теперь мо-
гут одновременно проводить три 
операции — обычную, полост-
ную, с помощью агиографа на со-
судах и эндоскопическую, мало-
травматичную. Благодаря этому 
больной быстрее выздоравлива-
ет». Что еще интересно: эта опе-
рационная в любой момент мо-
жет связать оперирующего хи-
рурга со специалистом, с кото-

рым он хотел бы проконсульти-
роваться, а может превратиться 
и в учебную аудиторию, чтобы 
показать особенности каких-то 
операций, к примеру, коллегам 
из регионов. Даже аппарат, кото-
рый дает наркоз, тут непростой, 
он мониторит состояние паци-
ента по десяткам показателей, 
вплоть до концентрации выды-
хаемого угарного газа. 

Новые технологии в центре 
Логинова используются даже в 
патологоанатомическом отде-
лении. У большинства людей это 
название ассоциируется с мор-
гом, на самом деле, говорит за-
ведующий отделением Нико-
лай Карнаухов, 90 процентов 
работы его сотрудники тратят 
на клинические  исследования 
биоматериалов, взятыхс помо-
щью биопсии у пациентов, ко-
торые лечатся от онкологии или 
еще ожидают постановки диа-
гноза. Так определяется добро-
качественная или злокачествен-
ная опухоль, к какому виду ле-
чения она наиболее восприим-
чива. С помощью современного 
оборудования срезы человече-
ских тканей переводятся в циф-
ровой формат, продолжал Кар-
наухов, что позволяет привлечь 
к делу искусственный интеллект. 
«Его задача — не диагностика, а 
лишь контроль за качеством ра-
боты специалистов», — подчерк-
нул врач.

Совсем другие и условия для 
пациентов в новом здании, чем в 
старых корпусах 50—70-х годов 
постройки. От палат на 20 боль-
ных в центре Логинова давно из-
бавились и в них, но 5—6-мест-
ных пока хватает. Здесь же — не 
более чем на двух-трех человек 
просторные комнаты с панорам-
ными окнами с видом на живо-
писный парк. 

Ж и т е л и  В о с т о ч н о г о  и 
Юго-Восточного округов сто-
лицы, для которых центр име-
ни Логинова является якорным  
центром, за минимальное ко-
личество визитов могут прой-
ти все исследования, побывать 
на консультации, а при необ-
ходимости, и лечь на лечение. 
Из 613 коек в новом комплексе 
455 предназначены для кругло-
суточного стационара, 38 — для 
отделения реанимации и интен-
сивной терапии, а 120 — дневно-
го стационара. С действующи-
ми корпусами он соединен кры-
тыми переходами. Первых па-
циентов новостройка примет 
уже этим летом. «Мы собрали 
очень хорошую команду с науч-
ным бэкграундом, при таком по-
токе пациентов будем обобщать 
наши знания», — поделился пла-
нами Игорь Хатьков.  

Новый комплекс осмотрели мэр Москвы Сергей Собянин, директор МКНЦ им. Логинова Игорь Хатьков, 
вице-премьер РФ Татьяна Голикова и заммэра Москвы Анастасия Ракова (слева направо). 

А К Ц Е Н Т

Хирурги теперь могут одновременно проводить 
три операции — обычную, полостную, с помощью агиографа 
на сосудах и эндоскопическую, малотравматичную. 
Благодаря этому больной быстрее выздоравливает
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, можно ли 
признать общим 
кредит бывшего супруга

На что ушли 
деньги?

Наталья Козлова

Одним из серьезных «камней преткновения» при раз-
воде считаются невыплаченные кредиты. Кто и как бу-
дет после расставания гасить долг? Этот вопрос часто 
встает в судах. Поэтому разъяснение Верховным судом 
таких сложных коллизий касается немалого числа су-
пружеских пар.

В случае, о котором идет речь, муж взял целевой кре-
дит на ремонт, но куда потратил деньги, так и осталось 
неизвестно. Муж говорил одно, а его жена — другое. В об-
щем, ремонт так и не сделали, деньги были истрачены, а 
вскоре распался и брак. После развода экс-супруг решил 
взыскать половину невыплаченного кредитного долга с 
бывшей жены.

Суды решили, что раз формально заем брали на ре-
монт, значит, он пошел на нужды семьи. Экс-супруга 
пыталась уверить, что доказательств этого нет. К ее до-
водам прислушался Верховный суд РФ. А заметил спор 
портал Право.ru. 

Вот суть спора. Молодые люди поженились и стали 
жить в квартире мужа, которая досталась ему по наслед-
ству. Спустя три года после свадьбы супруги решили сде-
лать в ней ремонт. Для этого муж взял в банке 5,9 мил-
лиона рублей под 19,5% годовых. Кредит банк одобрил 
под залог, поэтому муж заложил квартиру, в которой 
жила семья. На это он получил одобрение супруги. Они 
удостоверили согласие на залог у нотариуса. Но до ре-
монта дело так и не дошло.  Договориться, куда на самом 
деле «ушли» 5,9 миллиона, супруги не смогли. По словам 
мужа, всю сумму он отдал жене. Якобы она решила «под-
заработать», дав 
деньги под процен-
ты своему знакомо-
му. По версии супру-
ги, всю сумму муж 
забрал себе. 

Спустя четыре 
года пара развелась. 
И по решению суда у 
мужа забрали квар-
тиру, потому что он 
перестал платить 
кредит. Вот тогда он 
и решил взыскать 
со своей экс-супру-
ги половину долга — 3,2 миллиона рублей. Уточним, что 
такая сумма получилась с учетом процентов по кредиту 
и санкций за просрочки. Бывший муж настаивал, что в 
браке взял заем на семейные нужды, поэтому его мож-
но признать совместным. Районный суд решил, что для 
раздела долга между экс-супругами важно, чтобы ини-
циатива взять кредит была общей. Суд сказал, что су-
пруги были в официальном браке, жили вместе, деньги 
брали для того, чтобы сделать в ней ремонт. Это и было 
указано как цель кредита. То есть деньги потратили на 
нужды семьи, решила первая инстанция. Суд сказал, 
что в споре есть и второе условие — одобрение займа 
двумя партнерами. Как доказательство муж предоста-
вил нотариально удостоверенное согласие бывшей су-
пруги на заключение договора залога. Поэтому райсуд 
признал долг общим. С бывшей жены взыскал 3,2 мил-
лиона рублей. 

Апелляция с таким выводом согласилась. Но гра-
жданка попыталась обжаловать акт в кассации. Она го-
ворила о ничтожности своего согласия на оформление 
залога — ведь квартира была не совместно нажитым иму-
ществом, а личной недвижимостью мужа, и она не мог-
ла ею распоряжаться. Кассация заявила, что гражданка 
подписала это соглашение, значит, знала о кредите. Кас-
сация оставила решение без изменения. 

В жалобе в ВС* бывшая супруга заявила, что суды 
обратили внимание только на то, что изначально день-
ги в банке брали для ремонта. На самом же деле никаких 
строительных работ не было. Еще гражданка объяснила, 
для чего она дала согласие на заключение договора зало-
га. По ее словам, на нотариальном удостоверении насто-
ял ее муж. Она же понимала, что бумага не имеет юриди-
ческой силы, ведь он же был собственником квартиры. 

По версии экс-мужа, он обналичил кредит, с женой 
поехал в банк, и через ее счет перевели сумму некоему 
ее однокласснику, якобы под проценты. Но экс-жена от-
рицала факт передачи денег. Она обратила внимание ВС, 
что ее бывший не смог ничем подкрепить это утвержде-
ние. Он даже не смог вспомнить, в какой день и в какой 
банк они ездили. Гражданка напомнила, что по прось-
бе ее бывшего мужа первая инстанция делала даже су-
дебные запросы в кредитные организации, но похожего 
перевода с ее счетов не было. 

В итоге Верховный суд отменил акты трех инстан-
ций, а дело вернул в районный суд.  

*Определение Верховного суда РФ № 5-КГ21-91-К2

ТЕХНОЛОГИИ IT-отдел Верховного суда представил рецепт создания 
идеального пароля к аккаунту

Что хакеру не по зубам
Владислав Куликов

Г
ражданам не стоит созда-
вать слишком очевидные 
пароли со своими имена-

ми, датами рождения, кличка-
ми домашних животных и т.п. 
Детальные рекомендации, как 
составить пароль мечты, сде-
лал отдел информационной 
безопасности Верховного суда 
России.

Как сообщил заместитель 
начальника управления — на-
чальник отдела информацион-
ной безопасности Управления 
информатизации и связи Вер-
ховного суда России Владимир 
Чаплинский, мошенники про-
вели техническое перевооруже-
ние. Например, появились ав-
томатизированные инструмен-
ты для запуска мошеннических 
схем. В даркнете — темной зоне 
интернета — есть предложения 
разработки всего проекта под 
ключ. Как итог, увеличилось ко-
личество преступных групп.

Заявление прозвучало на 
заседании экспертного Клу-
ба имени Д.Н. Замятнина. Что 
значит потерять доступ к своей 
страничке и тем более мобиль-
ному банку, рассказывать не 
надо. Если же кто не знает, пусть 
поверит на слово: лучше этого 
не делать.

Для того чтобы не стать 
жертвой кибермошенников, 
Владимир Чаплинский сове-
тует гражданам не отвечать 
на звонки с незнакомых номе-
ров, не открывать вложения в 
письмах от неизвестных кон-
тактов, иметь две и более сим-
ки, а также использовать слож-
ные пароли.

При составлении пароля ре-
комендуется придерживать-
ся ряда правил. «Используйте 
длинные пароли, — рассказыва-
ют в отделе информационной 
безопасности. — Не используйте 
словарные слова в качестве па-
роля». Иными словами, все, что 
есть в словарях, хоть русско-

го, хоть английского, хоть лю-
бого другого языка, для пароля 
не подходит. Хотя (предполага-
ют корреспонденты «РГ»), если 
удастся найти словарь языка ка-
кого-нибудь маленького племе-
ни из джунглей Амазонки, мож-
но рискнуть. Если, конечно, лю-
бите риск.

«Используйте совокупно 
прописные и строчные буквы, 
цифры и символы (например, 
$, % или *), пробелы (когда это 
возможно), — продолжают в 
отделе информационной без-
опасности. — Избегайте заме-
ны букв похожими цифрами. Не 
храните записи паролей на бу-
мажных носителях или в своих 
мобильных устройствах, в об-
щедоступном месте в простом 
виде — кодируйте их».

Допустим, в качестве пароля 
к почте вы выбрали такое доста-
точно известное слово, как «то-
нальпоуалли». Это ритуальный 
календарь ацтеков. Забыть его 
трудно, поэтому не стоит пи-
сать на бумажке прямым тек-

стом. Лучше намекните себе 
в записной книжке, какой из 
своих любимых паролей выбра-
ли к почте. Скажем, «260» (на 
этот период рассчитан тональ-
поуалли), «счет дней» (так он 
переводится) или Мексика. Так 
что если в ваши записи заглянет 
чужой глаз, догадаться ему бу-
дет сложнее.

«Меняйте пароль в случае 
подозрения, что он стал из-
вестен другим лицам, — под-
черкивают IT-специалисты из 
Верховного суда. — Не исполь-
зуйте в пароле ваше имя, дату 
рождения, почтовый индекс, 

имена родственников, клички 
домашних животных, очевид-
ные пароли: «password» или 
«123456789».

Идеальный же пароль — 
страшный сон хакеров — состав-
ляется с помощью сложной схе-
мы. Выбирается простая фра-
за, которую легко запомнить. 
Например: «Прекрасный ужин! 
Обошелся мне даром». Из нее 
берутся первые две буквы слов 
и восклицательный знак с точ-
кой. Получается: «ПРУЖ! ОБ-
МНДА.». Еще лучше: вторые 
буквы сделать маленькими. 
«ПрУж!ОбМнДа.». Затем вклю-
чить латиницу. Получится со-
всем уж абракадабра, но имен-
но это нам и нужно. Причем 
вы ее сможете воспроизвести 
в любой момент, вспомнив про 
ужин.

Однако, поскольку фраза 
про прекрасный ужин отныне 
рассекречена и известна всем 
хакерам мира, вам придется 
составить свое предложение. 
Скажем, «Ужасный ужин! Обо-
шелся слишком дорого». Или 
(как выбрали корреспонденты 
«РГ»): «Восхитительный зав-
трак! Только слишком ранний». 

Также эксперты рекоменду-
ют не светить номер телефона 
или адрес электронной почты, 

иметь две и более симки или два 
и более адреса электронной по-
чты. Один контакт — для семьи и 
друзей. Другой — для интернет-
магазинов, официальной пере-
писки и т.п.

Не стоит отвечать на звонки 
с неизвестных вам телефонных 
номеров или открывать вложе-
ния в электронных письмах от 
неизвестных контактов. Более 
того, IT-специалисты советуют 
не отвечать на звонки и адреса 
с известных телефонных номе-
ров, если у вас нет к таким або-
нентам никаких дел. Например, 
по номеру 900 одного из круп-
ных банков тоже могут оказать-
ся мошенники, которые под-
делали высвечиваемый номер. 
Впрочем, звонить могут и ре-
альные сотрудники банка, что-
бы, используя психологические 
приемы, уговорить вас взять 
что-то ненужное. 

«Надо себя настроить, что 
это неважные звонки. Если от-
ветили на звонок, в разговоре 
старайтесь не говорить слово 
«Да», — говорит Владимир Ча-
плинский. 

С неизвестными лицами луч-
ше не вступать в диалог по теле-
фону или электронной почте. 
Надо себя приучить к тому, что 
официальные контакты — толь-
ко через официальные каналы 
(портал или клиент на телефо-
не): федеральные «Госуслуги», 
«Госуслуги города Москвы», 
портал ФНС России, портал 
ГИБДД, для взаимодействия с 
военкоматом Минобороны Рос-
сии — сервис федеральных го-
суслуг.

Можно и нужно установить 
на телефон «личные кабинеты» 
нужных организаций.  

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
грабежом 
вынос 
из квартиры 
домашнего 
питомца

СОБАК 
НЕ ОТНИМАЮТ
Владислав Куликов

Суд в Курской области приго-
ворил к принудительным ра-
ботам 29-летнюю женщину, за-
бравшую из квартиры своих 
знакомых маленькую и очень 
милую собачку. Принципи-
альный момент: действия гра-
жданки С. признаны грабежом.

«Судом установлено, что в 
январе 2023 года 29-летняя С. 
находилась в гостях, где после 
распития спиртных напитков в 
присутствии хозяйки взяла ее 
собаку породы пекинес и поки-
нула жилое помещение. На тре-
бования вернуть животное С. 
ответила отказом, с места пре-
ступления скрылась, — расска-
зали в объединенной пресс-
службе судебной системы Кур-
ской области. — Потерпевшей 
был причинен имуществен-
ный ущерб в размере 5 тысяч 
рублей».

На самом деле ущерб, конеч-
но, намного больше. Только он 
не измеряется в деньгах. Каж-
дый, кто видел пекинеса, знает, 
насколько сильно эта малень-
кая собачка может запасть в 
душу. Видимо, то же самое слу-
чилось и с гражданкой С. Не 
устояла перед обаянием пса и 
ее, что называется, собачий бес 
попутал.

Однако пес был не менее до-
рог и хозяевам. Поэтому они 
не махнули на «мелкое» (смот-
рите размеры собаки) проис-
шествие, а заявили в полицию. 
Правоохранители же обвинили 
гражданку С. в грабеже. Самом 
настоящем.

В представлении обывате-
ля грабеж — это когда кто-то 
на улице подходит с ножом и 
пистолетом. Но нет, ограбить 
можно и без ножа и сделать при 
этом намного больнее. Юри-
дически грабежом считается 
открытое хищение — когда на 
глазах у хозяина забирают что-
то, принадлежащее ему. Унести 
из квартиры знакомых их до-
машнее животное, даже если 
оно при этом виляло хвости-
ком, — тоже грабеж. 

«В судебном заседании под-
судимая свою вину признала 
частично, заявив, что ее дей-
ствия носили тайный харак-
тер», — продолжают в пресс-
службе.

Здесь требуется пояснение. 
Подсудимая неплохо разбира-
ется не только в собачках, но и 
законах. Нет, она не юрист, но 
опыт имеет: была неоднократ-
но судима. Рассказывая про 
«тайный характер», мол, никто 
ничего не видел, она надеялась, 
что ей вменят кражу. Тогда на-
казание было бы меньше. Улов-
ка не прошла.

Щигровский районный суд 
признал женщину виновной 
именно в грабеже.

«С. назначено наказание в 
виде принудительных работ 
сроком на 2 года с удержанием 
из заработной платы 10 про-
центов в доход государства», 
— сообщили в объединенной 
пресс-службе.

Напомним, принудитель-
ные работы отбываются в ис-
правительных центрах. Это не 
колонии. Часовых и колючей 
проволоки там нет. Осужден-
ному можно пользоваться мо-
бильными телефонами. Но он 
находится под контролем гра-
жданина начальника. Работать 
же придется на каком-нибудь 
обычном предприятии, там, где 
трудоустроят. 

История гражданки С. 
должна стать правовым уро-
ком для всех неравнодушных 
к каким-то хозяйским вещам 
гостей. Забрать и унести по-
нравившуюся вещь — а собака 
в юридическом смысле тоже 
вещь — будет преступлением. И 
не важно, что до того вы мирно 
и весело сидели с хозяевами за 
столом. 

Если унесли что-то или ко-
го-то без спроса — вы грабитель. 
И в гости вас больше не позо-
вут, только — в суд.  

Такси без страха 
и упрека

Чем такая страховка 
обернется для потре-
бителей? На сколько 

подорожает поездка, а также на-
грузка на бизнес? 

Как сообщает Всероссий-
ский союз страховщиков, сред-
няя стоимость полиса ОСГОП 
для такси составит около 2,5—3 
тысяч рублей в год. В пересчете 
на поездку это составит около 
50 копеек. При этом полис бу-
дет предоставлять защиту пас-
сажиру такси на 2 миллиона 
рублей. Кроме того, поскольку 
закон об ОСГОП нацелен на за-
щиту интересов пассажиров, он 
предполагает достаточно про-
стой перечень документов для 
получения выплат. К сожале-
нию, на сегодняшний день так-
си — достаточно опасный вид 
транспорта: частота страхо-
вых случаев по ОСАГО у такси 
в 7 раз превышает среднюю по 
стране. Дополнительная финан-

совая защита пассажиров так-
си, конечно, не решит пробле-
му  высокой аварийности, но, 
по крайней мере, даст дополни-
тельные возможности пассажи-
ру поправить здоровье.

Надо понимать, что в слу-
чае аварии по вине другого во-
дителя — не таксиста, получить 
выплату пострадавшему бу-
дет нелегко.  Ему потребуется 
установить виновника и вытре-
бовать возмещение именно от 
него. Либо от РСА. Союз выпла-

чивает по здоровью и жизни, 
если виновник незастрахован 
по ОСАГО. 

Но разница в четыре раза 
между выплатой по ОСАГО или 
по ОСГОП — довольно суще-
ственная. 

Кроме того, по ОСГОП по-
страдавший пассажир получит 
выплату в любом случае ДТП с 
таксистом. А по аварии, в кото-
рой виноват другой водитель, 
пассажиру придется через суд 
устанавливать вину водителя. 

В общем, это уже судебная раз-
борка. 

Однако, по мнению Обще-
ственного совета по развитию 
такси, такой подход к проблеме 
недопустим. Дело в том, что, да, 
по статистике РСА  количество 
аварий с такси высоко. Но коли-
чество аварий с пострадавшими 
сократилось и продолжает сни-
жаться. 

Как говорится в письме Об-
щественного совета,  кото-
рое было отправлено в Госду-
му,    99,990009% всех поездок 
в «Яндекс.Такси» проходят без 
происшествий. В 2022 году доля 
поездок, в которых случились 
ДТП с пострадавшими, снизи-
лась на 11% год к году. От чис-
ла всех поездок в «Яндекс.Так-
си» это 0,00066%, или пример-
но одно ДТП на миллион кило-
метров пути. При этом средняя 
выплата по страховым случаям 
за вред, причиненный жизни и 

здоровью пассажиров, состав-
ляет 131 957 рублей, что с запа-
сом укладывается в соответству-
ющий лимит по договору ОСАГО.

Как сообщил «РГ» руководи-
тель Центра компетенций Меж-
дународного Евразийского фо-
рума такси Станислав Шваге-
рус, высокая аварийность, по 
статистике РСА, считается по 
простым авариям без постра-
давших. Но, по данным ГИБДД, 
количество аварий с такси, в ко-
торых пострадали люди, не про-
сто резко снизилось, но и по об-
щим факторам ниже, чем любые 
аварии с легковыми машина-
ми. Таким образом, единичные 
случаи причинения вреда в ре-
зультате аварии не могут быть 
поводом для накладывания до-
полнительной ответственности 
на таксистов, считает эксперт.  

Таксопарки будут страховать ответ-
ственность своих водителей перед 
пассажирами. Но в 2024 году.

Для того чтобы мошенник не смог заглянуть в ваш электронный адрес, 
используйте нестандартные схемы составления пароля.

А К Ц Е Н Т

Пассажиры такси платят за поездку 
гораздо больше, чем пассажиры автобу-
са. Но в случае аварии получают возме-
щение ущерба в четыре раза меньше

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605 

Женщина схвати-
ла собаку породы 
пекинес и напра-
вилась к выходу. 
На требование 
вернуть животное 
ответила катего-
ричным отказом

А К Ц Е Н Т

Появились автоматизированные инстру-
менты для запуска мошеннических 
схем. В даркнете есть предложения 
разработки таких проектов под ключ

Экс-супруг не смог 
даже вспомнить,  
в какой банк они 
ездили, чтобы 
якобы перевести 
эти деньги
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ДОСЬЕ «РГ»

Во всем мире в первой половине года утекло около трех миллиардов за-

писей персональных данных и платежной информации. Более 80 про-

центов утечек информации спровоцированы хакерскими атаками. Чис-

ло фишинговых атак выросло в полтора раза. Такие данные были озвуче-

ны в ходе заседания экспертного Клуба имени Д.Н. Замятнина.
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ЗАНЯТОСТЬ Колледжи подготовят миллион специалистов по запросу работодателей 

Наращивают выпуск
Ирина Голова

З
а пять лет колледжи под-
готовят 1 млн сотрудни-
ков по запросу работо-

дателей по программе «Про-
фессионалитет». Уже в первый 
год реализации проекта к нему 
подключилось 900 работода-
телей.

В первоначальном вариан-
те планировалось подготовить 
600 тысяч молодых специали-
стов для российских работо-
дателей к 2026 году. Но было 
принято решение о продлении 
программы до 2028 года, а ко-
личество выпускников увели-
чено до 1 млн человек, сообщи-
ла заместитель председателя 
правительства РФ Татьяна Го-
ликова.

К сентябрю 2023 года в 68 
регионах России будет создан 
201 образовательно-произ-
водственный кластер в прио-
ритетных отраслях экономи-
ки. Всего до конца 2026 года их 
количество должно увеличить-
ся до 861. 

«Основными нашими парт-
нерами были работодатели. 
Потому что они лучше всех 
знают, какие сегодня профес-
сии востребованы, какие са-
мые главные требования к 
этим профессиям, на каком 
оборудовании должны обу-

чаться эти люди. И, посовето-
вавшись с работодателями, мы 
выбрали несколько направле-
ний для первого года», — сказа-
ла Голикова.

Для первого года приори-
тетными направлениями под-
готовки кадров были выбра-
ны: железнодорожная отрасль, 
строительство, легкая про-
мышленность, туризм и сфера 
услуг, горнодобывающая про-
мышленность, строительная 
отрасль и радиоэлектроника. 
Всего учащимся доступно 347 
учебных программ.

С 1 сентября количество 
учебных программ увеличится 
до 500. А получить образова-
ние в 2023—2024 учебном году 
смогут 300 тысяч человек. 

Программа будет распро-
странена на подготовку кад-
ров для электронной промыш-
ленности, индустрии робото-
техники, машиностроения, 

металлургии, фармацевти-
ки, сельского хозяйства, сфе-
ры оборонно-промышленно-
го комплекса, строительства, 
транспортной и атомной от-
раслей.

Для того чтобы ученики по-
лучали актуальные знания, ра-
ботодатели вовлечены в про-
цесс пересмотра и создания 
учебных программ и даже пре-
подавания в колледжах. «Мы от 
бизнеса получили то, чего по-
лучить давно не могли — препо-
давателей, которые являются 
реальными работниками пред-
приятия», — рассказывает Нер-
сес Нерсесян, директор ГАПОУ 
МО «Подмосковный колледж 
«Энергия». В свою очередь сту-
денты в первый же год обуче-
ния приходят стажироваться к 
будущему работодателю. Они 
уже во время обучения погру-
жаются в производственный 
процесс, получают практику 

на современном оборудова-
нии, на реальных предприяти-
ях. У них нет несоответствия 
между тем, чему учили в кол-
ледже, и тем, что требует ра-
ботодатель, рассказывает Ан-
дрей Комаров, член правления 
РСПП, сопредседатель Комите-
та по профессиональному обу-
чению и профессиональным 
квалификациям.

Проект позволяет подгото-
вить молодых специалистов в 
рамках среднего специально-
го образования под целевой 
запрос работодателя, а студен-
там — получить гарантию тру-
доустройства. «В самом нача-
ле в «Профессионалитет» во-
шли самые мотивированные 
работодатели, — говорит На-
талия Золотарева, и.о. ректо-
ра Института развития про-
фессионального образования 
Министерства просвещения 
Российской Федерации. — Те, 
кто понял, что тесное взаимо-
действие с колледжами позво-
ляет обеспечить практически 
бесшовный вход студентов на 
предприятие, сокращает время 
и ресурсы, необходимые для 
адаптации вчерашних выпуск-
ников».

Основная проблема с во-
влечением работодателей в 
целевой набор — кадры нуж-
ны им уже сегодня. Поэтому 

компании сомневаются, сто-
ит ли вкладывать силы и день-
ги в подготовку специалистов, 
которые получат образование 
только через несколько лет. Ре-
шено ускорить обучение необ-
ходимых специалистов, чтобы 
как можно скорее обеспечить 

предприятия необходимыми 
кадрами. Сроки обучения со-
кращены на 40%, отметила ви-
це-премьер. Этого удалось до-
биться за счет того, что 50% 
обучения составляет практи-
ческая подготовка учащихся 
на предприятиях. В некоторых 

случаях время обучения было 
сокращено в два раза.

К примеру, специалисты для 
ОАО ХБК «Шуйские ситцы» 
обучаются по специальности 
«технологии текстильных из-
делий» 2 года 10 месяцев вме-
сто 3 лет 10 месяцев. Для опе-

раторов швейного оборудова-
ния программа обучения была 
сокращена с 2 лет 10 до 1 года 
10 месяцев.

Сокращение времени обу-
чения происходит совсем не 
в ущерб качеству, считает Ан-
дрей Комаров. Это делается за 
счет высокой интенсивности 
обучения, вовлечения бизнеса 
в формирование учебных про-
грамм колледжей, поясняет он. 

Эксперты считают, что сей-
час перед «Профессионалите-
том» стоит задача расширения 
числа колледжей, которые за-
действованы в подготовке со-
трудников по целевому набо-
ру. Сейчас в программе задей-
ствовано 15% колледжей, дает 
оценку Алексей Овчинников, 
проректор ФГАОУВО «Россий-
ский университет транспор-
та». «Если мы хотим радикаль-
но сдвинуть систему, конечно, 
охвата в 15% этих учреждений 
недостаточно», — говорит он.

В последующем «Профес-
сионалитет» можно распро-
странить не только на подготов-
ку кадров. Колледжи, участву-
ющие в программе, могут стать 
площадками для обучения сту-
дентов, активно участвовать в 
переподготовке и оценке ква-
лификаций претендующих на 
трудоустройство сотрудников, 
считает Андрей Комаров.  На практические занятия ученики тратят больше половины времени обучения в колледже. 

А К Ц Е Н Т

Сроки обучения по целевому обучению 
сокращены в среднем на 40%. По мно-
гим программам ученики экономят 
целый год и раньше выходят на работу 

РАБОТА Компании готовы 
платить «целевикам» 
с первого дня практики

Бесценные 
кадры

Ирина Жандарова

Заказчики целевого набора готовы оплачивать работу 
практикантов с первого дня, рассказали «РГ» работо-
датели.

Первую зарплату стажерам платят на текстильном 
предприятии «Шуйские ситцы». Целевой набор поз-
воляет закрыть вакансии дефицитных сегодня швей. А 
также операторов швейного оборудования. Автомати-
зация производства не позволяет сократить их потреб-
ность, рассказывает генеральный директор ОАО ХБК 
«Шуйские ситцы» Анна Богаделина. До сих пор многие 
процессы в швейном производстве невозможно автома-
тизировать. 

«Стажировка полностью оплачиваемая, начиная с 
первого дня», — рассказали в строительно-инжинирин-
говой компании «ЭВРИАЛ», которая для привлечения 
молодых специалистов разработала собственную про-
грамму стажировок и наставничества. В офисе компа-
нии стажеры могут посещать тренажерный зал и биб-
лиотеку, играть в теннис и обедать в столовой за счет 
компании.

Работодатели 
рассказывают, что 
при целевом наборе 
не получится про-
сто заказать нуж-
ные кадры и ждать, 
пока их подготовят. 
Требуется хорошо 
потрудиться, что-
бы получить каче-
ственные кадры. 
«Мы пересмотре-
ли содержание всех 
программ, по каж-
дой профессии. Это 
была кропотливая 
работа», — рассказывает Сергей Саратов, начальник 
Департамента управления персоналом ОАО «РЖД». 
Теперь он уверен, что ни один час обучения не пройдет 
зря, а знания выпускников пригодятся им в работе.

На аграрные специальности абитуриенты поступа-
ют по остаточному принципу, когда поступить в дру-
гие вузы не получилось, отмечает Ринат Резванов, со-
ветник по образовательной деятельности и направле-
нию устойчивого развития Федерального исследова-
тельского центра картофеля им. А.Г. Лорха. У центра 
целый пул базовых вузов, с которыми он сотрудничает. 
Но в дополнение к этому был создан «Академический 
агрокласс» для учеников 10—11-х классов, который по-
могает растить научные кадры еще со школы. 

Не все компании прониклись идеей целевого на-
бора. В компании «Скобеев и Партнеры» отметили, 
что при целевом наборе работодатель обязуется тру-
доустроить выпускника независимо от его успехов, 
и компания рискует получить кота в мешке. Чтобы 
иметь возможность выбора будущих сотрудников, 
компания в 2023 году открыла собственную кафедру 
рекламы и маркетинга на базе ТГУ им. Г.Р. Державина.

Из-за дефицита специалистов огромное количе-
ство работодателей заинтересованы в сотрудниче-
стве с образовательными учреждениями, отмеча-
ет Ирина Старжинская, соучредитель HR-агентства 
SOFI Consult. И формы сотрудничества очень разные: 
запуск обучающих программ, гранты и стипендии. 
Все зависит от возможностей компании. Целевой на-
бор могут позволить себе преимущественно крупные 
производственные предприятия, поскольку это весь-
ма дорогостоящий процесс, констатирует Ирина Стар-
жинская.  

РЕШЕНИЕ Подать заявку на целевое обучение можно будет через Госуслуги

Попасть в цель
Мария Агранович,
Ирина Жандарова,
Олег Капранов

П
рием на целевое 
обучение станет ча-
стью функционала 
суперсервиса «По-
ступление в вуз он-
лайн» в 2024 году, 
сообщили в мин-
цифры. Также будет 
доработана плат-

форма «Работа в России», на ко-
торой работодатели смогут раз-
мещать требования к кандида-
там на целевое обучение.

Новые правила обучения по 
целевому набору начнут дей-
ствовать в России с 1 сентября 
2024 года. Некоторое время уй-
дет на доработку технических 
решений. Единая общероссий-
ская база целевого набора на 
обучение станет доступной для 
пользователей в следующем 
году, сообщили в минтруде. 

Новый механизм утвержден 
принятым 5 апреля законом о 
публичном конкурсе на целе-
вое обучение в вузах.

Как заявил министр науки и 
высшего образования Валерий 
Фальков, это будет прозрач-
ный честный конкурс, поступ-
ление на бюджет по востребо-
ванным специальностям с га-
рантией первого рабочего ме-
ста, с дополнительными мера-
ми соцподдержки, назначением 
наставников. Министр уточнил, 
что доля трудоустройства «це-
левиков» в 2022 году состави-
ла 70%.

Чтобы предоставить абиту-
риентам возможность подавать 
заявки на целевое обучение че-
рез Госуслуги, потребуется до-
полнительное утверждение 
подзаконных нормативных ак-
тов, которые определят порядок 
взаимодействия между посту-
пающими, заказчиками целево-
го обучения и вузами, сообщи-
ли в минцифры. Также должен 
быть определен порядок подачи 
заявки на целевое обучение на 
Госуслугах, заключения и рас-
торжения договора в электрон-
ном виде, типовой формы само-
го договора. Разработать необ-
ходимые документы поручено 
минобрнауки. 

Доработкой платформы «Ра-
бота в России» будет занимать-
ся минтруд. «Благодаря это-
му любой абитуриент сможет 
ознакомиться с полным переч-
нем имеющихся возможностей 
целевого обучения, а также 
выбрать для себя подходящее 
предложение, подав соответ-
ствующую заявку на портале», 
— отметили в минтруде.

Ранее Фальков пояснял, что 
работодатели смогут пропи-
сывать в требованиях к канди-
датам, что отдают предпочте-
ние выпускникам профильных 
классов, победителям или при-
зерам конкурсов, проводимых 
заказчиком целевого обучения 
в рамках профориентационного 
мероприятия.

С помощью единой площад-
ки целевого набора суперсерви-
са «Поступление в вуз онлайн» 
абитуриенты смогут узнать, ка-
кие есть возможности заключе-
ния договоров о целевом обуче-
нии, а заказчикам-работодате-
лям будет легче искать кандида-
тов для заключения таких дого-

воров. Будет видно, какие есть 
целевые места в разных регио-
нах, что позволит абитуриенту 
выбирать место для обучения 
и будущей работы не только в 
своем регионе. 

«Это возможность для мо-
лодых специалистов найти бу-
дущие рабочие места в разных 
регионах. А для этого система 
должна быть максимально про-

зрачной и конкурентной. Этому 
поспособствует создание еди-
ной площадки, где работодате-
ли будут конкурировать за луч-
шие кадры, а абитуриенты смо-
гут выбирать лучшие предложе-
ния от бизнес-компаний», — го-
ворит Вадим Петров, проректор 
по дополнительному образова-
нию НИТУ МИСИС.

Вся информация о наличии 

у абитуриента права на при-
ем в пределах целевой квоты 
будет передаваться на супер-
сервис «Поступление в вуз он-
лайн» напрямую из платформы 
«Работа в России». Это освобо-
дит абитуриентов от необходи-
мости прикреплять сканы под-
тверждающих документов.

Целевое обучение позволя-
ет студенту учиться бесплатно 

— но платит за них не государ-
ство, а будущий работодатель, у 
которого выпускники обязуют-
ся отработать после диплома не 
менее трех лет. 

В 2022 году в положение о 
целевом обучении были внесе-
ны изменения: по инициативе 
заказчика в договор теперь мо-
гут быть включены требования 
к успеваемости целевика. Сту-
денты, сдавшие экзамены на 
тройки, рискуют вылететь из 
программы. Требования стали 
строже и к работодателю. Если 
он не трудоустраивает выпуск-
ника вуза после диплома, ему 
грозит внушительный штраф.  

Ежегодно правительство 

утверждает квоты на целевое 
обучение на основе заявок от 
регионов. Традиционно больше 
всего квот дается медицинским 
направлениям подготовки. Так 
и в будущем 2023/2024 учеб-
ном году целевыми останутся 
большинство бюджетных мест 
на медицинские специально-
сти: «Лечебное дело» (специ-
алитет) — 75%, «Педиатрия» 
(специалитет) — 76%. По дефи-
цитным специальностям орди-
натуры, таким как, например, 
«Акушерство и гинекология», 
«Анестезиология и реанимато-
логия», «Токсикология», «Ра-
диология», «Детская эндокри-
нология», «Детская хирургия», 
целевыми будут все бюджетные 
места. В общей сложности в но-
вом учебном году медицинские 
вузы ожидают более 33 тысяч 
студентов, из которых более 24 
тысяч — около 70%, будут посту-
пать по целевому приему.

Большие квоты на целевое 
обучение выделены для буду-
щих специалистов в области 
самолето- и вертолетостроения, 
эксплуатации железных дорог, 
систем обеспечения движения 
поездов. Доля целевых бюджет-
ных мест по ним составит 70%.

Для специальностей «Строи-
тельство железных дорог, мо-
стов и транспортных тонне-
лей», «Проектирование авиаци-
онных и ракетных двигателей», 
«Радиоэлектронные системы 
и комплексы», «Специальные 
радиотехнические системы», 
«Специальные системы жизне-
обеспечения» выделено 60% це-
левых мест.

Половина бюджетных мест 
достанется целевикам, которые 
будут обучаться по специально-
стям «Социально-культурная 
деятельность», «Режиссура те-
атрализованных представлений 
и праздников», «Библиотеч-
но-информационная деятель-
ность», «Музыкально-инстру-
ментальное искусство».

По всем научным специаль-
ностям в аспирантуре доля це-
левых бюджетных мест соста-
вит 33%. 

За несоблюдение договора 
со студента могут потребовать 
возврат в полном объеме затрат 
на его обучение, стоимость ко-
торого в ведущих вузах может 
доходить до нескольких мил-
лионов рублей за весь период 
обучения.   

А К Ц Е Н Т

После запуска площадки целевого набора абитуриенты получат 
доступ к предложениям от работодателей со всей страны

Целевой набор для вуза — это благо. Так как он предполага-

ет, что организация, которая осуществляет заказ на кон-

кретных специалистов, взаимодействует с вузом и помога-

ет сформировать ту учебную программу, которая позволит 

выпустить специалиста с наилучшей  профессиональной 

подготовкой. Для этого перестраивается учебная програм-

ма. И при ее создании учитываются особенности и специ-

фика работы организации, происходит обогащение учебно-

го процесса с точки зрения внесения в программу обучения 

актуальных знаний. Это важно для тех специалистов, кото-

рые обучаются по целевому заказу, и может быть полезно 

в общей профессиональной подготовке других специали-

стов.

Кроме того, студенты могут не волноваться о своем буду-

щем трудоустройстве, материальном обеспечении, адап-

тации на новом месте работы. Еще когда они учатся, про-

ходят практику у будущего работодателя. Им помогает на-

ставник в тех организациях, где есть программа наставни-

чества. Обучение по целевому набору — это большая эко-

номия для семьи студента, деньги за обучение платить 

не надо, а кроме того выплачивается дополнительная сти-

пендия.

Учить для конкретного работодателя специалистов по об-

щим программам неправильно. Так как есть особенности 

подготовки специалистов в зависимости от будущего рабо-

чего места. Поэтому успех целевого обучения во многом за-

висит от качества программа обучения для конкретных спе-

циалистов.  

Александр Сафонов,
проректор Финансового университета 

при правительстве РФ
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Основной минус целевого набора — отсутствие гарантий, 

что после обучения выпускник выйдет на работу к заказчи-

ку. Многих абитуриентов на момент поступления устраива-

ют условия целевого обучения, а потом возникают сомне-

ния. Та зарплата, которая гарантируется, как правило, не-

большая. Кроме того, за то время, что студент учился, зар-

платы могут вырасти, и предложения от других работода-

телей выглядят для выпускника намного привлекательнее. 

Может измениться отношение к специальности и к будуще-

му месту работы. И выпускник будет искать возможность 

расторгнуть целевой договор. 

Особенно много случаев, когда отказываются трудоустраи-

ваться у заказчика целевого набора  девушки. Они выходят 

замуж, переезжают в другие города, меняется ситуация в 

семье. Но работодатель уже вложил средства в подготовку 

специалиста. Далеко не все выпускники возвращают потра-

ченные на их обучение средства. Они могут обратиться в 

суд, оспорить стоимость, сослаться на сложное материаль-

ное положение. И многим удается уменьшить сумму.  

Вкладываясь в такое обучение, работодатель рассчитывает 

получить сотрудника надолго, но таких гарантий нет. После 

отработки оговоренного в договоре срока специалист мо-

жет найти другое место работы. Поэтому во многом все за-

висит от желания компании удержать сотрудника. Даже при 

целевом наборе условия работы должны выдерживать кон-

куренцию с предложениями других работодателей.   

Подготовила Ирина Жандарова

Марина Буянова,
профессор Департамента публичного 

права факультет права НИУ ВШЭ 
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«ЗА» И «ПРОТИВ» ЦЕЛЕВОГО НАБОРА В РОССИЙСКИХ ВУЗАХ
От целевого набора выигрывают все участвующие стороны. Вуз получает заказ на обучение, студент бесплатное образование и гарантию 
трудоустройства, а работодатель новых сотрудников. Но даже в таком взаимовыгодном сотрудничестве есть свои минусы.
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Некоторым рабо-
тодателям прихо-
дится работать 
с будущими 
сотрудниками 
со школьной 
скамьи
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КИНО Как пугает хоррор 
«Нечто. Монстр из глубин»

Очень страшно 
в Орегоне

Валерий Кичин

Свой новый хоррор «Нечто. Монстр из глубин» (в ори-
гинале The Tank) новозеландский режиссер Скотт 
Уокер («Мерзлая земля») снял по собственному сцена-
рию и начал его в общем неплохо.

Хотя снималось все в Новой Зеландии с ее кос-
мическими пейзажами, действие автор разместил в 
Америке. Будни мирного семейства — Бена (Мэтт Уи-
лан), Жюль (Люсиан Бьюкенен) и их дочки Реи (Зара 
Наусбаум) — нарушены приходом адвоката: он сообща-
ет, что мать Бена, которую все считали безумной, заве-
щала ему свой дом в Орегоне на берегу океана. Семья 
потрясена этой новостью: мать давно, еще в 60-е годы, 
погибла при неясных обстоятельствах, ходили слухи 
об автокатастрофе. А о принадлежащем ей доме они 
ничего не слышали. Завязка интригует: развитие дей-
ствия может таить много сюрпризов.

И вот герои уже рулят по шикарным калифорний-
ским автотрассам, предвкушая эти сюрпризы. Карта 
ведет, однако, в лесную чащу — сюрпризы могут ока-
заться неприятными. В заросшем мхом и пылью зако-
лоченном доме давно никто не живет, в нем нет ни све-
та, ни воды, зато задняя дверь выходит на дивный тихо-
океанский пляж — семейство в восторге.

Режиссер снабжает свой фильм всем привычным, 
безошибочно действующим арсеналом ужастиков, 
и надо сказать, делает это умело и эффективно: при-
брежный пейзаж выбран такой, что мурашки по коже, 
музыка Макса Ару-
джа исправно на-
гнетает саспенс 
даже на пустом пока 
месте, кадры затем-
ненные, мрачные, 
саундрек перепол-
нен стереоскрипа-
ми и долби-треска-
ми, отдаленное уха-
нье сигнализирует 
опытному зрителю, 
что место явно гиб-
лое. Сигнализиру-
ет зрителю, но не 
беспечному семейству: жена, конечно, вздрагивает, 
ребенок вскрикивает, зато муж спокоен — мол, все под 
контролем. И даже найденная им в заросшем мхом под-
вале, задуманном как резервуар для подачи в дом воды, 
гигантская, омерзительная на вид личинка вызывает у 
любознательной Жюль только чисто научный интерес 
— она вспомнила, что училась на ветеринарном, и от-
важно занялась изучением биологического феномена.

Старые альбомы, запыленные фото на стенах, днев-
ники погибшей матери — эти свидетели давно канув-
ших в Лету жизней на секунды возвращают нас в про-
шлое: кадры вирированные, как на древних дагерро-
типах. На них красивая женщина иных времен — вся в 
белом. Лицо и умное, и безумное одновременно: ясно, 
что рядом, за кадром, что-то происходит, ее напугав-
шее. И тогда мы вспомним самое начало фильма, где 
некий мужчина спускается в некий подвал, и оттуда 
начинают раздаваться страшные вопли — на него напа-
ло нечто темное, липкое и невнятное…

Таким образом, все свои козыри фильм храбро вы-
ложил на экран с первых же кадров, и нам остается 
ждать, когда это страшное нечто нападет на обречен-
ное семейство. Ожидание затягивается, что только 
подогревает интригу. Появится риелторша с благой 
вестью: какой-то богач хочет купить у семьи весь этот 
приморский участок за огромные деньги. Сделка хоро-
ша, семья уже предвкушает безбедную жизнь на сва-
лившееся с неба состояние. Ничего этого, конечно, не 
будет, — но не потому, что богач передумал.

Прошла уже половина фильма, и он продолжает за-
нимать наше воображение, что уже — знак качества: 
ужас разлит в самой атмосфере кадра, в операторских 
ракурсах и зловещей светотени, в ритмах монтажа, в 
изощренном звуковом дизайне. Ужас пока безотчет-
ный и потому особенно ужасный, но еще предстоит 
самое трудное испытание для любой интригующей нас 
загадки: авторы должны найти такую разгадку, такую 
развязку, такое объяснение тайнам, которые не станут 
для зрителя разочарованием, и финал выдержит задан-
ный на старте уровень. Такое случается в жанре хор-
роров очень редко. Даже знаменитый сериал «Остать-
ся в живых» (Lost), от которого было невозможно ото-
рваться на протяжении нескольких сезонов, к финалу 
резко сдувался, как проколотый воздушный шарик, 
настолько никчемной оказывалась разгадка.

Увы, эта опасность не миновала и новозеландских 
авторов: начав резво и резко, к финалу они не суме-
ли вырваться из круга хорошо знакомых и потому уже 
не очень страшных штампов с осклизлыми чудища-
ми, боевые ресурсы которых останутся нам неизвест-
ными. Монстр на этот раз кажется на редкость стан-
дартным, хотя и омерзительным — разработанный ле-
гендарной студией компьютерных эффектов Питера 
Джексона W t  Workshop, обеспечившей монстрами 
такие фильмы, как «Властелин колец» и «Аватар», он 
не вызовет у закаленного зрителя каких-то новых ощу-
щений: рычит, скалится, истекает слюнями, а кажется, 
что гора родила мышь. 

Зато соблюдены все каноны новейшей эпохи вос-
торжествовавшего в кино феминизма: когда ге-
рои-мужчины на поверку оказываются хлипкими и не-
способными кого-нибудь защитить, инициативу берет 
на себя женщина, которая и проявит чудеса храбрости 
и боевой смекалки. Легкомыслие мужа Бена сначала 
озадачит, а потом приведет в отчаяние жену Жюль, и 
она сделает все, что в век маскулинного кино делали 
отважные рыцари, бывший сильный пол, который те-
перь перепуганные авторы старательно и последова-
тельно развенчивают, — иначе их обвинят в сексизме, 
марксизме и постыдном мужском эгоизме.  

ТЕАТР Японский режиссер Мотои Миура 
поставил Достоевского в БДТ  

Машина снов 
и страданий

Алена Карась

С
пектакль японско-
го режиссера Мотои 
Миура «Преступ-
ление и наказание» 
— первый с россий-
скими актерами, 
но не первый — по 
русской классике. 
В 2016 году на Ма-

лой сцене БДТ была показа-
на чеховская «Чайка», потом 
в 2019 —  «Дядя Ваня». Именно 
тогда Андрей Могучий и решил 
позвать его для работы в сво-
ем театре. Выбор оказался точ-
ным: японский режиссер нашел 
формулу необычайно острого и 
естественного соединения двух 
несхожих культур. 

Мотои Миура определил 
жанр спектакля как сны и стра-
дания. Высвободив темную, 
сюрреалистическую тягу ро-
мана, его мистическое течение, 
он расслышал в нем близость к 
внутренней природе японского 
средневекового театра Но. А в 
«страданиях» ему как будто по-
чудилась мистериальная осно-
ва западной культуры (страсти 
Христовы — один из жанров па-
ралитургического театра). 

Последний сон Раскольнико-
ва стал не материалом спекта-
кля, но его формой, дыханием, 
синкопированным и резким — 
как звукопись и пластика в теат-
ре «Но». Пересобрав известный 
сюжет посредством «обратной 
перспективы», режиссер сра-
зу вывел его к центральному 
мотиву Апокалипсиса и напол-
нил сцену сомнамбулическим 
танцем живых и мертвых, бесов 
и призраков. Участники этой 
мистерии не похожи ни на бо-
сховских чудовищ, ни на демо-
нов и бесноватых из репертуара 
театра Но. Без масок и гротеск-
ных искажений, исключительно 
через ритм и внутреннюю мета-
морфозу актеры несут в себе 
черты тех и других. 

В их сюрреалистическом 
танце части тела обменивают-
ся функциями с предметами, а 
само тело становится чужим. 
Так правая рука Раскольнико-
ва превращается в топор, кото-
рым он ритмично бьет себя по 

голове и потом прячет в карма-
не. Соня Мармеладова сжима-
ет правую руку в левой подобно 
свече и становится аллегорией 
молитвы. Алена Ивановна (Та-
тьяна Бедова) и Лизавета (Ека-
терина Куликова), перемеща-
ясь вдоль подиума обнявшись, 
становятся как бы двойной ико-
ной: вступит одна — вскоре по-
явится и другая. Катерина Ива-
новна в исполнении Елены Оси-
повой больше всех приближает-
ся к маске одержимого в театре 
НО. Персонажи Геннадия Бли-
нова и Александры Соловьевой 
ближе к образам Passion — рас-
кинутые крестом руки, молит-
венные жесты. Но до того — бо-
гатейшая палитра одержимо-
сти: от скорбного бесчувствия 
до лихорадочного танца и ша-
манского транса. Ведь сказано в 
японском трактате «Предание о 
цветке стиля»: «Пение есть тело 
игры, а игра — работа тела». 

Игра Дмитрия Каргина (Ра-
зумихин), Ивана Федорука (Лу-
жин), Руслана Барабанова (Пор-
фирий Петрович), Екатерины 
Старателевой (Дуня), Юлии 
Дейнеги (Пульхерия Алек-
сандровна), Ивана Кандинова 
(Свидригайлов), Рустама Насы-
рова (Мармеладов) виртуозно 
встроена в сюрреалистическую 
машину сна. И почти у всех пра-
вая кисть превращается в ре-
вольвер, направленный на ко-
го-то другого.

Апокалиптические мотивы 
финала, откуда брошен взгляд 
на роман, предстают как элек-
трический ток, что бьет пер-
сонажей с первых мгновений. 
Пробегая из кулисы в кулису с 
убийственным жестом вытяну-
той руки, они выкрикивают 
друг за другом: 

— Ага? — Ага? — Я знаю! — Я 
видел!

Выкрики эти напоминают 
синкопированную японскую 
речь, звучат как заумь, как ис-
тошная скороговорка Морзе, 
как сигнал бедствия, как музы-
ка заблудшего человечества. 

— Ага! — Ага! — А? 
Этот странный ритм, этот 

птичий крик и как будто хаотич-
ный бег вдоль помоста создают 
мощное поле эмоциональной 
вовлеченности, открывающей 
невидимые уровни романа. В 
последнем сне Раскольникову 
видится, «будто весь мир осу-
жден какой-то страшной, неви-
данной и неслыханной моровой 
язве, идущей из глубины Азии 
на Европу». Люди и целые наро-
ды, зараженные трихинами, об-
ладающими умом и волей, ста-
новятся бесноватыми, считая, 
что в них одних и заключена ис-
тина, и убивают друг друга, не 
зная, что считать злом, а что до-
бром. Через этот апокалиптиче-

ский сон театр и рассказывает 
историю расколотого человека, 
историю смерти и воскрешения 
души. Драматургия спектакля 
виртуозна: алогичная и пере-
вернутая логика сна знакомит с 
сюжетом, используя едва ли не 
весь материал романа, при этом 
превращая его в буддийский 
коан, то и дело ставящий зрите-
ля в тупик. 

Узкий помост (в театре Но он 
называется хасигакари и сим-
волизирует идею пути), по ко-
торому туда-сюда снуют люди и 
демоны, поначалу прислонен к 
заднику, представляющему со-
бой облупившуюся стену петер-
бургского дома с окошками, по-
жарными лестницами и двумя 
глухими брандмауэрами по бо-
кам (художник Итару Сугияма). 
Общий экспрессионистский ха-
рактер действия, пластическая 
и акустическая синкопа толь-

ко путают следы, ведущие к ми-
стериальной сердцевине. Герои 
кричат не своими голосами и, 
влекомые потусторонней си-
лой, вслед за жестом руки уно-
сятся с помоста. В момент раз-
говора с Раскольниковым Соня 
с экстатически страдальческим 
лицом и молитвенным жестом 
тоже начинает говорить скри-
пучим, не своим голосом, являя 
нам пугающий опыт экзорциз-
ма (консультанты по речи Юрий 
Васильев, Владимир Колганов). 
Бесы одолевают здесь, кажется, 
всех. «Завтра? — Завтра?», — все 
истошней спрашивает она, буд-
то хочет сказать, что никакого 
завтра не будет. Расширяя лейт-
мотив одержимости, режиссер 
предлагает своего рода терапев-
тический сеанс — не через пре-
зрение к одержимым, а через 
сопричастность с ними. Пото-
му, существуя на мистериаль-
ном помосте, актеры находятся 
в скрытом, но постоянном кон-
такте с публикой. 

Во втором акте сбитое ды-
хание как будто налаживается, 
углубляется. Неизвестно, отку-
да все чаще слышен голос, ко-
торый не принадлежит никому 
в этом пространстве: «Кто я, вы 
и сами знаете». И хотя Расколь-
ников, как бедное, неприкаян-
ное, полное отчаянья дитя, все 
никак не унимается, точно в 
пляске святого Витта, в объяти-
ях Сони его крик утихает. Она 
вскидывает руки в жесте мо-
литвы, а он — в жесте распятия. 
Уподобляясь Христу... В стра-
дании? В жертве? Чем трудней 
парадоксы сценического язы-
ка, тем сильнее они проявляют 
смятение и одержимость сего-
дняшнего человека. Разве труд-
но убить гадкую и подлую ста-
рушонку, когда уничтожаются 
тысячи? Раскольников прямо 
обращает свой вопрос в зал. И 
зал молчит, замечая, что все это 
время смотрел в лицо собствен-
ным демонам. 

Стена с лесенками и окнами 
отъезжает, оставляя нас на по-
мосте, наедине с мистерией.   

Японский режиссер нашел формулу 
острого и естественного соедине-
ния двух несхожих культур в спекта-
кле «Преступление и наказание». 

А К Ц Е Н Т

Драматургия спектакля виртуозна: 
алогичная и перевернутая логика сна 
знакомит с сюжетом романа

ВЫСТАВКА В Торжке — 
рассказывают о зодчем 
Николае Львове

Русский Леонардо

Татьяна Земцова

270 лет назад родился бли-
стательный зодчий екатери-
нинской эпохи Николай Львов. 
Но еще и геолог, инженер, изоб-
ретатель, художник, поэт… 
Масштаб творчества и разно-
сторонняя одаренность Нико-
лая Александровича Львова 
были таковы, что его при жизни 
называли русским Леонардо.

К юбилею Николая Львова 
Всероссийский историко-эт-
нографический музей в Торж-
ке открыл выставку «Николай 
Львов. Гений места». Проект 
впервые представляет графи-
ческое наследие архитектора: 
13 гравюр и чертежей из Музея 
архитектуры им. А.В.Щусева, 
реконструкции и фотографии 
его построек разных лет. Там же 
можно увидеть редкие фотогра-
фии интерьеров шедевра Льво-
ва — усадьбы Знаменское-Раёк. 

Николай Львов родился в 
деревне Черенчицы Новотор-
жского уезда Тверской губер-
нии в небогатой дворянской 
семье. Подобно пушкинскому 
Гриневу, с малых лет был при-
писан к Измайловскому полку 
и в 16 лет отправился в столи-
цу на военную службу. Школа 
при этом полку считалась од-
ной из лучших. Там он осваи-
вал азы математики, физики, 
черчения, естественных наук. 
И там же изучал иностранные 
языки, овладев в совершенстве 
французским, английским, не-
мецким, итальянским, латы-
нью и греческим. Завершил об-
разование он путешествием по 
Европе.

Заинтересовавшись тру-
дами итальянца Андре Палла-
дио, Львов перевел на русский 
«Четыре книги Палладиевой 
архитектуры». Львова назы-
вают «отцом» стиля русской 
усадьбы, в основе которого — 
палладианский стиль. Старт 
его блестящей карьеры  как зод-
чего начался с проекта собора 
Святого Иосифа в Могилеве. 

Проект получил высочайшее 
одобрение Екатерины II. За-
тем он создал проекты Невских 
ворот Петропавловской кре-
пости, здания Главпочтамта 
в Санкт-Петербурге. Всего по 
его проектам создано около ста 
построек. В том числе Дворец 
Безбородко, дом Державина 
на Фонтанке, церковь Святой 
Троицы в Санкт-Петербурге, 
землебитный Приоратский за-
мок в Гатчине, Борисоглебский 
собор в Торжке, усадьбы под 
Москвой и вокруг Торжка…  

А сколько изобретений было 
у русского Леонардо в других 
областях! Он впервые в Рос-
сии сконструировал бумагоде-
лательную машину с паровым 
двигателем. Первым провел 
геологические исследования 
и промышленную разработку 
каменного угля и торфов под 
Москвой... Как он успел еще 
отыскать и издать две лето-
писи (одна из них названа его 
именем — Львовская), опуб-
ликовать «Собрание русских 
песен», иллюстрировать кни-
ги, стать первым теоретиком 
книжной иллюстрации, Бог 
весть. 

На одной из гравюр Львова 
с видом дома в Никольском, на-
писано его почерком: «Прожек-
тировал, чертил, иллюмини-
ровал, строил, гравировал и в 
нем живет Николай Львов!». 
Сегодня  Исторический центр 
Торжка и памятники усадебной 
архитектуры Николая Львова 
в окрестностях Торжка включе-
ны в Предварительный список 
Всемирного культурного насле-
дия ЮНЕСКО от России.   

МУЗЫКА «Моральный кодекс» 
выступил с лучшими хитами 

Мазай без зайцев

Александр Алексеев

Сергей Мазаев такой один. Ни-
кто кроме него не востребован 
одновременно в роке, джазе и 
неоклассике. Еще у него есть 
акустический женский проект 
QUEENtet со скрипками, аль-
том и виолончелью. Он играет 
в нем на кларнете. Пригласил 
в состав скрипача и контра-
басиста, чтобы вместе играть 
Чайковского, Моцарта, Двор-
жака, Глазунова. Да и на Мо-
сковском джазовом фестивале, 
стартующем 19 июня, артиста 
тоже ждут, благо тот давно дру-
жит с Игорем Бутманом.

Хорошо, что при этом Мазай 
(так его уважительно зовут рок-
фанаты) успевает выступать и 
с «Моральным кодексом», в ко-
тором поет еще с 1989 года. 

Его группа представила оче-
редную премьеру, собрав в ней 
и главные хиты, начиная с «До 
свидания, мама», и новый ма-
териал, написанный совсем не-
давно, с гитаристом Сергеем 
Суховым. Очередной виртуоз 
в коллективе и мастер на все 
руки: умеет играть даже на ба-
лалайке. Ничего удивительно-
го — басист еще первого состава 
Александр Солич по образова-
нию альтист. Но «Моральному 
кодексу» сейчас, конечно, не до 
этих инструментов: новая про-
грамма — снова рок-н-ролльная, 
драйвовая, с уважительным 
отношением к блюзу, соулу и 
фанку 70-х. 

У этой группы славная ис-
тория и репутация музыкан-
тов, всегда играющих на отмен-
ном звуке. Да, обилия модных 
сегодня световых эффектов, 
кичливой пиротехники и наво-
роченного видеоарта у нее нет. 
Зато песни неизменно строят-
ся по-рокерски: на цепких ги-
тарных риффах. А мелодии не 
усложнены, в них нет зауми, 

пространной эксперименталь-
ности. И, кажется, «Моральный 
кодекс» должен нравиться всем. 
И old school, и вечнозеленый 
рок-н-ролл, и душевные бал-
лады — все впору и для танцев. 
Тембр, темперамент, вокальная 
подача, в которой вдоволь дру-
желюбия, тепла, задора... Увы, 
на FM-радио «Моральный ко-
декс» звучит нечасто, может, 
и оттого, что очень уж выделя-
ется своим эдаким эталонным, 
эстетским уровнем, да и новые 
песни группа пишет нечасто. 

Зато теперь их сложилось 
сразу три: «Солнце на стенах 
домов», «Сними каблуки» и 
«Мы приходим из темноты».  

В начале был закадычный 
рок-н-ролл. «В Москве насту-
пает полночь». Дальше были 
«Кошки», «В ожидании чуда». 

После чего, не давая зрите-
лям передышки, Мазаев объ-
явил белый танец. А тем, кто не 
успел справиться с робостью, 
выдал затем и свой «Ночной 
каприз» — одну из самых ро-
мантичных песен группы. Спел 
солист и «Где ты?», подсказав 
влюбленным, с какими интона-
циями надо произносить глав-
ные слова. Затем и сам пустил-
ся в пляс — на энергичной песне 
«Славянских танцев»… 

Жаль, что сыграл лишь одну 
новую песню — «Солнце на сте-
нах домов». На финальном тре-
ке «До свидания, мама» Мазаев 
уже успевал и петь, и получать 
от девушек цветы. Пожелал 
всем: «Хорошего лета, будьте 
счастливы!» И вновь удалился, 
оставив зрителей гадать, когда в 
следующий раз вернется на сце-
ну и с каким составом — с роке-
рами, неоклассиками или джаз-
менами.  

Группа «Моральный кодекс» пред-
ставила в Москве очередную пре-
мьеру, собрав в ней и главные хиты, 
и новые песни. 

Подвал в фильме — как братская могила страшных тайн, куда 
жутко даже заглянуть. Но герои туда обязательно полезут.

Соблюдены все 
каноны феминиз-
ма:  мужчина ока-
зывается слаба-
ком, и все берет 
на себя женщина

Николая Львова 
называют «отцом» 
стиля русской 
усадьбы
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ОПЫТ Как Китай бережет 
свое культурное наследие

Сохраняя 
преумножать

Константин Щепин, 
Ли Вэньпин, 
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Во вторую субботу июня Ки-
тай отметил  День культурного 
и природного наследия. Празд-
ник проводится с 2006 года и 
на этот раз отмечался с особым 
размахом, сообщили в мини-
стерстве культуры и туризма.

По состоянию на декабрь 
2022 года в списке нематери-
ального культурного наследия 
ЮНЕСКО насчитывается 677 
объектов из 140 стран. Китай 
в этом списке представлен 43 
позициями. По этому показате-
лю КНР продолжает оставать-
ся мировым лидером. Это объ-
ясняется не только богатым 
культурным наследием Под-
небесной, но и тем, что страна 
уделяет повышенное внимание 
его сохранению.

Китай создал разветвлен-
ную систему защиты немате-
риального культурного насле-
дия. Это и проработанная зако-
нодательно-правовая база, это 
и щедрая материальная под-
держка, это и внедрение самых 
современных профильных тех-
нологий. В китайских списках 
нематериального культурного 
наследия на разных уровнях 
числятся до 100 тысяч объек-
тов. Расходы на их защиту до-
стигли 9,65 млрд юаней (по-
рядка $1,36 млрд).

Важно, что нематериальное 
культурное наследие в КНР не 
просто хранят как «преданье 
старины глубокой», а пытают-
ся сделать его неотъемлемой 
частью современной жизни. 
Как отметил председатель КНР 
Си Цзиньпин, охрана немате-
риального культурного насле-
дия должна «идти по пути ин-
новационного развития, на-
ходя связь между традицион-
ной культурой и современной 
жизнью».

Благодаря использованию 
высокотехнологичных средств 
повышается доступность нема-
териального культурного на-
следия через цифровые музеи 
и технологии виртуальной ре-
альности. Показательно, что в 
День культурного и природного 

наследия тысячи мероприятий 
прошли в онлайн-формате.

Кроме того, Китай активно 
занимается в совместной охра-
не трансграничных объектов 
нематериального культурного 
наследия, участвует в перего-
ворах по Конвенции об охране 
нематериального культурного 
наследия, регулярно совмест-
но с ЮНЕСКО проводит в Чэн-
ду Международный фестиваль 
нематериального культурного 
наследия.

В марте китайский лидер 
выдвинул глобальную циви-
лизационную инициативу, 
предполагающую уважение 
и сохранение многообразия 
мировых цивилизаций, под-
держку общих ценностей всего 
человечества, развитие гума-
нитарных обменов и сотрудни-
чества. Он отметил, что укоре-
ненные в разных культурных 
традициях различные пути 
развития должны взаимообо-
гащаться, пополняя общую со-
кровищницу глобального ци-
вилизационного опыта. «Все 
в этом мире живет по разным 
законам, но абсолютно все дер-
жится своих корней», — любит 
повторять глава китайского го-
сударства. Китайская цивили-
зация сохранилась до наших 
дней благодаря принципу «дер-
жаться корней». Китай стре-
мится сохранять и преумно-
жать историческое и культур-
ное наследие. При этом Подне-
бесная не противопоставляет 
свою цивилизацию другим, 
следуя принципам стремле-
ния к общему при сохранении 
различий, открытости и ин-
клюзивности межцивилизаци-
онного общения.  

РЕЗОНАНС Китай готовится 
к смене структуры мусора

Отходы станут 
«зелеными»

Константин Щепин,
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Китай готовится к очередной 
смене структуры мусора, ко-
торый необходимо перераба-
тывать и утилизировать для 
поддержания экологического 
благополучия в стране. Нацио-
нальное «мусорное расписание» 
в скором времени пополнится 
«зелеными отходами» с проек-
тов, которые призваны улуч-
шить состояние окружающей 
среды. Такой вот оксюморон.

Последняя заметная сме-
на структуры мусора в КНР 
произошла в 2017—2021 годах, 
в течение которых страна све-
ла к нулю импорт отходов из-
за рубежа. За пять лет Китай 
превратился из «глобальной 
свалки» (сюда направлялось 
более половины трансгранич-
ных мусорных потоков, еще в 
середине прошлого десятиле-
тия ежегодно ввозилось более 
50 миллионов тонн мусора) в 
страну, свободную от зарубеж-
ных отходов.

Нынешняя смена «мусор-
ного табеля» произойдет уже 
не по географическому, а по от-
раслевому признаку. С 2015 
года страна в целях сокраще-
ния эмиссии парниковых га-
зов бурно развивала «зеленую» 
энергетику, прежде всего сол-
нечную. При расчетном сроке 
эксплуатации солнечных па-
нелей в 10 лет скоро страну за-
хлестнет волна отработанных 
фотовольтажных установок.

Китай в своей новейшей ис-
тории уже сталкивался с подоб-
ной ситуацией. В преддверии 
подготовки к «зеленым и эко-
номным» Олимпийским играм 
2008 года по стране шла кампа-
ния внедрения энергосберега-
ющих ламп, которые устанав-
ливали повсеместно: от огром-
ных стадионов до городских 
квартир и сельских домов. 
Когда эти лампы отработали 
свое, выяснилось, что КНР не 
располагала мощностями по их 
утилизации — пришлось срочно 
строить профильные предприя-
тия в догоняющем режиме.

Китай извлек из той ситуации 
урок и сейчас готовится к волне 

отработанных солнечных бата-
рей заблаговременно. Для ре-
шения соответствующих задач 
при правительстве создаются 
профильные исследовательские 
центры. Так, в апреле минувше-
го года при министерстве про-
мышленности и информацион-
ных технологий КНР был учре-
жден Центр развития индустрии 
переработки фотовольтажа.

Замдиректора Центра Лю 
Лиминь говорит, что волна спи-
сания отработанных солнеч-
ных панелей поднимется с 2025 
года, а с 2035-го обретет «лави-
нообразный характер». Глав-
ный технолог Национального 
института чистой и низкоугле-
родной энергетики Чжун Да-
лун уверен, что это произойдет 

даже раньше, поскольку опера-
торы солнечных электростан-
ций стремятся сменить старые 
солнечные панели с низким 
КПД на более совершенные.

По прогнозам специали-
стов, к 2040 году общий объем 
списанных солнечных панелей 
в Китае достигнет 20 миллио-
нов тонн. Однако потенциаль-
ный мусорный кризис можно 
превратить в золотую жилу, 
уверены они. По оценкам про-
фильных экспертов, стоимость 
рынка переработки и утилиза-
ции списанных солнечных бата-
рей может достигнуть 150 млрд 
юаней (порядка $21 млрд). 

Дело остается за малым: Ки-
таю нужно срочно разработать 
технические и административ-
ные стандарты переработки 
и утилизации отработанного 
фотовольтажа. Технологии уже 
есть.  

В День культурного 
и природного 
наследия тысячи 
мероприятий 
в Китае прошли 
в онлайн-формате

К 2040 году общий 
объем списанных 
солнечных 
панелей в Китае 
достигнет 
20 миллионов 
тонн

ХОККЕЙ Россиянин Иван Барбашев выиграл 
Кубок Стэнли в составе «Вегас Голден Найтс»

Наш «рыцарь» 
золотой

Максим Домчев 

З
а океаном победой 
клуба «Вегас Голден 
Найтс» завершился 
сезон в Националь-
ной хоккейной лиге. В 
финальной серии «зо-
лотым рыцарям» про-
тивостояла «Флорида 
Пантерз». И уже вось-

мой сезон подряд Кубок Стэн-
ли радостно поднял над головой 
россиянин — на этот раз Иван 
Барбашев. Хотя чаще за годы 
этой весьма продолжительной 
серии наших триумфаторов в 
каждом конкретном розыгры-
ше было больше — по двое или 
даже по трое.

«Вегас» выиграл пятый и за-
ключительный матч со счетом 
9:3, всю серию —  4-1 и на шестой 
год своего существования заво-
евал самый почетный клубный 
трофей мира. Одним из творцов 
победы «Вегаса» стал нападаю-
щий Барбашев — воспитанник 
столичного «Динамо». Он ра-
нее уже выигрывал Кубок Стэн-
ли в 2019-м, когда выступал за 
«Сент-Луис». По ходу прошед-
шего сезона этот клуб обменял 
его в «Вегас», где россиянин не 
просто смог вписаться в игру, но 
и стал одним из ведущих испол-
нителей. Интересно, что сей-
час Барбашев по числу титулов 
чемпиона НХЛ обошел главную 
российскую звезду Александра 
Овечкина, сумевшего взять тро-
фей лишь однажды.

«Это невероятно. Весь плей
-офф болельщики гнали нас 
вперед. Нам очень повезло вы-
играть дома, на глазах у своих 
болельщиков. Это было потря-
сающе, слов нет. Мы проделали 

отличную работу по ходу плей
-офф, играли против очень хо-
роших команд, и теперь мы чем-
пионы НХЛ. Когда ты выигрыва-
ешь в первый раз, ты не знаешь, 
будет ли вторая возможность. 
Мне повезло перейти в «Вегас» 
в день закрытия трансферно-
го окна, и это словно сказка для 
меня», — прокомментировал 
Иван историческую победу ко-
манды.

С 18 очками (7 шайб + 11 
передач) Барбашев стал самым 
результативным российским 
игроком  плей-офф. Эти цифры 
подчеркивают отличную рабо-
ту менеджмента клуба из штата 
Невады, филигранно подбирав-
шего состав, точечно усиливая 
его каждый год.

Недаром «Вегас», созданный 
в 2017-м, разрушил все тради-
ции НХЛ, когда команды вы-
страиваются за счет молодых 
игроков, выбранных на драф-
те. У «золотых рыцарей» на это 
не было времени. Они собирали 
ударный состав через так назы-
ваемый «драфт расширения», 
когда из каждого клуба забира-
ли игроков, от которых эти ко-
манды были готовы отказаться. 
И вот такие хоккеисты пригоди-
лись на новом месте, стали авто-
рами нынешней победы.

Выход в финал «Флориды» — 
огромная заслуга российского 

голкипера Сергея Бобровско-
го. После его перехода из «Ко-
ламбуса» в стан «пантер» в 
2019-м вратаря сильно крити-
ковали: по мнению болельщи-
ков и местных СМИ, он явно 
не отрабатывал свой контракт, 
по которому ему платили 10 
миллионов долларов (!) в год. 
Действительно, последние се-
зоны для Сергея сложились не 
слишком удачно. Но в нынеш-
нем плей-офф фанаты, еще год 
назад нещадно ругавшие Боба, 
готовы были молиться на рос-
сиянина. Он  десятки раз вы-
ручал партнеров, игравших в 
обороне не слишком надежно. 
Хотя именно в финале усилий 
одного нашего вратаря оказа-
лось мало.

После поражения раздоса-
дованный россиянин все же от-
метил, что команде удалось сде-
лать скачок: «Выход в финал — 

огромный шаг. Мы выигрыва-
ли и терпели поражения вместе, 
сплоченной командой. Горжусь 
тем, что все ребята бились до 
конца».

Впереди вручение наград по 
итогам сезона. На звание луч-
шего вратаря претендует наш 
Илья Сорокин из «Айлендерс». 
Год назад эту награду завое-
вал его соотечественник и друг 
Игорь Шестеркин из соста-
ва другого клуба Нью-Йорка 
«Рейнджерс». Самым результа-
тивным российским игроком 
стал Никита Кучеров («Тампа-
Бэй») — 113 очков (30 голов, 83 
голевые передачи). Он третий в 
списке бомбардиров по систе-
ме «гол плюс пас» в регулярном 
чемпионате.

В списке лучших снайпе-
ров девятое место у форвар-
да «Вашингтона» Александра 
Овечкина (42 шайбы). Он про-
должает погоню за легендар-
ным Уэйном Гретцки в заоч-
ной борьбе за титул лучшего 
снайпера в истории регуляр-
ных чемпионатов НХЛ. В акти-
ве канадца 894 гола, Ови отста-
ет на 72 шайбы.  

Анна Козина

Р
еванш между действую-
щим чемпионом UFC в 
легком весе россияни-

ном Исламом Махачевым и его 
бывшим соперником и бывшим 
чемпионом дивизиона бразиль-
цем Чарльзом Оливейрой все 
ближе и реальнее.

Оливейра в потенциальном 
претендентском поединке на 
турнире UFC 289 в Ванкувере 
в первом раунде техническим 
нокаутом расправился с Бе-
неилом Дариушем. Таким об-
разом он вернулся в игру после 
поражения от Махачева в октя-
бре прошлого года, когда усту-
пил удушением ручным тре-
угольником в поединке за ва-
кантный чемпионский пояс. 

Для защиты титула Ислам 
должен выйти в октагон 21 
октября на турнире UFC 294 в 
Абу-Даби. Это самое ожидаемое 
событие осени. Но вот кто будет 
его соперником? Чарльз Оли-
вейра, вышедший на третье ме-
сто по количеству побед за всю 
историю UFC (22), точно свои 
шансы увеличил. Но он все рав-
но не единственный кандидат. 
Подраться с Махачевым может 
и победитель предстоящего боя 

между Дастином Порье и Джа-
стином Гейджи. Или Алекс Вол-
кановски, у которого россиянин 
выиграл единогласным решени-
ем судей в феврале 2023 года. 

Махачев хоть и поздравил 
Оливейру с победой, но не пре-
минул указать на свое превос-
ходство: «Поздравляю, Чарльз! 
Но все же в этой игре есть 
разные уровни!» — написал рос-
сиянин в соцсетях. И тем не ме-
нее этот бой-реванш был бы ин-
тересен. О чем сказал президент 
UFC Дана Уайт: «Давайте не бу-
дем играть в игры. Этот реванш 

имеет смысл, это бой, который 
должен состояться, и я буду рад 
снова его увидеть».

Хавьер Мендес, возглавляю-
щий тренерский штаб Исла-
ма Махачева, тоже считает, что 
Оливейра заслужил реванш. 

— Я надеялся, что победит Бе-
неил. Но я не ожидал, что Оли-
вейра будет так чертовски хо-
рош и уверен в себе. Лично я 
считаю, что Чарльз сделал до-
статочно, чтобы быть первым 

в очереди, но UFC может быть 
другое мнение. Есть кандидату-
ры Порье, Гейджи, Волкановски. 
Другие просто не имеют смыс-
ла, — заявил американский спе-
циалист в интервью Submission 
Radio. — Все зависит от того, 
кого хочет видеть претендентом 
UFC. Ислам будет драться с тем, 
кого они назовут.

Кстати, сам Ислам намек-
нул, что не прочь отобрать ти-
тул в полусредней весовой кате-
гории у британца Леона Эдвард-
са и стать двойным чемпионом 
сильнейшей лиги мира.

— Второй чемпионский пояс 
— моя мечта, и я уверен, что 
могу стать двойным чемпио-
ном, — заявил россиянин в ин-
тервью Даниэлю Кормье. — Я 
могу побить Леона Эдвардса. 
Просто дайте мне один шанс 
и все. Может быть, когда я за-
беру второй титул, они поста-
вят меня на первую строчку в 
рейтинге вне зависимости от 
весовой категории.

Это еще один укол от Исла-
ма, но в адрес промоушена. На-
помним, что на кону боя с Вол-
кановски стояли и пояс, и ли-
дерство в рейтинге pound for 
pound. Однако Махачева оста-
вили тогда на втором месте.  

ЕДИНОБОРСТВА Действующий чемпион UFC Ислам Махачев 
готов и к реваншу с Оливейрой, и к бою в другом весе

Дайте еще один пояс
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У Ивана Барбашева два титула чемпиона 
НХЛ, то есть он обошел главную россий-
скую звезду Александра Овечкина 

ДОСЬЕ «РГ»

На Кубке Стэнли выгравированы имена 36 выигравших трофей россиян. 

Из них 33 взяли приз  игроки, один как тренер и еще двое — в обоих каче-

ствах.

По три раза Кубок Стэнли как игроки брали Сергей Брылин, Игорь Лари-

онов, Евгений Малкин и Сергей Федоров. Дважды — Иван Барбашев, 

Андрей Василевский, Вячеслав Войнов, Павел Дацюк, Сергей Зубов, 

Вячеслав Козлов, Владимир Константинов, Никита Кучеров, Сергей 

Немчинов, Михаил Сергачев, Олег Твердовский и Вячеслав Фетисов. 

Два раза Кубок Стэнли как тренер выигрывал Владимир Буре. Как игро-

ки и наставники в историю вписаны Фетисов и Сергей Гончар.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Бутырский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 87
района Бибирево — 1 должность;  

Гагаринский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Головинский районный суд: 
— судья районного суда — 3 должности; 
— мирового судьи судебного участка № 76

Войковского района — 1 должность; 
Замоскворецкий районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Зюзинский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 13
района Зюзино — 1 должность;  

Измайловский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Коптевский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Кузьминский районный суд: 
— судья районного суда — 1 должность; 

Кунцевский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Люблинский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Мещанский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 409

Красносельского района — 1 должность;  
Останкинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Перовский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Преображенский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности; 
Пресненский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности; 
Симоновский районный суд:

— судья районного суда — 3 должности; 
Солнцевский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 458
района Внуково — 1 должность;  

Тверской районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Тимирязевский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Троицкий районный суд:
— судья районного суда — 1 должность; 

Хорошевский районный суд:
— судья районного суда — 2 должности; 
— мирового судьи судебного участка № 146

района Строгино — 1 должность; 
— мирового судьи судебного участка № 427

района Щукино — 1 должность; 
Чертановский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 223
района Чертаново Южное — 1 должность;  

Щербинский районный суд:
— судья районного суда — 2 должности. 

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городско-
го суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 6 июля 2023 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

№
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная 

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского и Сунженского 
муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3294855
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

2 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная  

на территории Эльбрусского 
муниципального района 
Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:1101 1102
07:11:1500000:1106 14700
07:11:1500000:1115 169733
07:11:1500000:1116 14265
07:11:1500000:284 1317770

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная  
на территории муниципального 
образования Алагирский район 

Республики  
Северная Осетия—Алания

15:07:0000000:2076 722

15:07:0000000:2469 1594
15:07:0000000:2850 15550
15:07:0000000:2851 241
15:07:0000000:2852 776
15:07:0000000:2853 1300
15:07:0000000:2854 1593
15:07:0000000:2860 358
15:07:0000000:2861 27
15:07:0000000:2866 2041
15:07:0000000:2960 25193
15:07:0000000:3040 26522
15:07:0000000:3066 9
15:07:0000000:54 11698
15:07:0000082:1 509
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030201:198 1505750
15:07:0030201:203 8166
15:07:0030201:205 4627
15:07:0030201:206 2887
15:07:0030201:215 889
15:07:0030201:216 527
15:07:0030201:241 161703
15:07:0030201:242 2339724
15:07:0030201:243 37731
15:07:0030201:244 5643
15:07:0030201:256 1837
15:07:0030201:257 405
15:07:0030201:258 691
15:07:0030201:262 39306
15:07:0030201:263 1308
15:07:0030201:264 9050
15:07:0030201:265 890
15:07:0030201:266 1221
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29158
15:07:0030201:291 58
15:07:0030201:292 166
15:07:0030201:37 933313
15:07:0030201:39 13779
15:07:0030201:46 96091
15:07:0030201:60 3208
15:07:0030201:82 1795
15:07:0030202:37 18701
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28329
15:07:0940101:136 167
15:07:0940101:137 22
15:07:0940101:20 373
15:07:0940101:5 844
15:07:0030201:339 6422
15:07:0030201:340 11639
15:07:0030201:342 1522
15:07:0030201:343 8885

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особых 
экономических зон и не сданных в аренду

Акционерное общество «КАВКАЗ.РФ» (АО «КАВКАЗ.РФ»)  
+7 (495) 775-91-22, доб. 408, 

сайт АО «КАВКАЗ.РФ» www.ncrc.ru     

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

—  3 (трех) вакантных должностей судей Московского 
городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского город-
ского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 6 июля 2023 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Иван Барбашев стал игроком 
«Вегаса» только в феврале и быстро 
занял в новом клубе ведущую роль.
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Ислам Махачев может нанести 
такой удар по репутации Чарльза 
Оливейры, что он уже не оправится. 
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